
С новым 
должным 
Кредитование граждан 
сократилось в ожидании 
праздников 

Бюро кредитных историй (БКИ) 
зафиксировали резкое сокраще-
ние выдач кредитов населению. 
Объемы по итогам октября со-
кратились до значений трех–де-
вятимесячной давности. По мне-
нию участников рынка, основной 
причиной стало введение пока-
зателя долговой нагрузки (ПДН). 
Впрочем, банкиры указывают, 
что влияние ПДН ощутили лишь 
кредиторы, работающие в высо-
корисковых сегментах. В декаб-
ре, ожидают эксперты, объемы 
снова вырастут за счет предново-
годних трат.

По данным БКИ «Эквифакс», 
по итогам октября произошло резкое 
сокращение выдач всех видов кре-
дитов (за исключением ипотеки) как 
по количеству, так и по сумме. Так, вы-
дачи кредитных карт стали самыми 
низкими за последние девять меся-
цев, потребкредитов — с мая текуще-
го года, автокредитов — с июня. Са-
мое значительное падение произош-
ло в сегменте кредитов наличными. 
Если в сентябре граждане взяли в бан-
ках 1,46 млн ссуд более чем на 282 мл-
рд руб., то в октябре — лишь 1,35 млн 
кредитов на 240 млрд руб. До этого та-
кие показатели были зафиксирова-
ны в мае — в месяце, который тради-
ционно входит в низкий сезон креди-
тования. Фиксируют сокращение вы-
дач и в  НБКИ. По данным бюро, мень-
шее количество потребкредитов, чем 
в октябре (1,55 млн), граждане взяли 
в мае 2019 года (1,46 млн), автокре-
дитов — в феврале (72 тыс. против 
58 тыс.), кредитных карт — в январе 
(867 тыс. и 853 тыс. соответственно).

По мнению участников рынка, 
резкое торможение потребитель-
ского кредитования стало следстви-
ем принятых регулятором мер по ох-
лаждению рынка розничного креди-
тования (см. „Ъ“ от 13 июня), а также 
значительной активности креди-
торов в сентябре перед введением 
ПДН (см. „Ъ“ от 19 сентября). «Оче-
видно, что после введения показа-
теля долговой нагрузки банки пере-
страховываются и стараются креди-
товать только тех граждан, чей ПДН 
не вызывает у них вопросов,— гово-
рит директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.— Иными словами, 
у банков временно резко снизился 
аппетит к риску».
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Спорт высших унижений
Российским атлетам назначили самые жесткие санкции в истории
Отечественный спорт настигла самая 
большая катастрофа в его истории. 
 Исполком Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) наказал Россию 
за «манипуляции» с базой данных Мос-
ковской антидопинговой лаборатории 
целым пакетом крайне жестких санк-
ций. В ближайшие четыре года на важ-
нейших международных соревнованиях, 
в том числе двух Олимпиадах — летней 
в Токио и зимней в Пекине, а также чем-
пионате мира по футболу в Катаре, рос-
сийской сборной придется выступать 
в нейтральном статусе, а на олимпий-
ских соревнованиях — еще и в урезанном 
составе. Кроме того, Россия рискует ли-
шиться нескольких топовых турниров, 
приходящихся на этот период. В список 
входят чемпионаты мира по хоккею и во-
лейболу, Универсиада и другие замет-
ные состязания. У российской стороны 
будет возможность оспорить решение 
WADA, уже одобренное Международным 
олимпийским комитетом (МОК), в Спор-
тивном арбитражном суде (CAS), но экс-
перты сомневаются в том, что у нее есть 
шансы выиграть процесс.

Четыре года без флага 
и соревнований
Исполком Всемирного антидопингового 
агентства на вчерашнем заседании в Лозан-
не рассмотрел вопрос, связанный с санк-
циями в отношении России, который воз-
ник в связи с многочисленными «несоот-
ветствиями», обнаруженными в базе дан-
ных Московской антидопинговой лабора-
тории за 2012–2015 годы. Эта база, напом-
ним, была передана WADA в январе. Коми-
тет по соответствию головной антидопин-
говой структуры (CRC) фактически при-
равнял их к манипуляциям, происшед-
шим по вине российской стороны, указав 
на то, что некоторые изменения произво-
дились непосредственно перед переда-
чей базы. CRC рекомендовал лишить стату-
са соответствия Российское антидопинго-
вое агентство (РУСАДА) и применить к стра-
не, нарушившей условия его восстановле-
ния, целый пакет санкций, предусмотрен-

ных новым Международным стандартом 
по соответствию сторон, вступившим в си-
лу в прошлом году и предоставившим WA-
DA ряд дополнительных полномочий. Ис-
полком последовал рекомендациям, а его 
итоговый вердикт можно считать самым 
болезненным ударом, когда-либо наносив-
шимся по отечественному спорту. Именно 
этот вердикт стал реальным пиком россий-
ского допингового кризиса, который разра-
зился еще в конце 2015 года, а к 2019-му, ка-
залось, сошел на нет. А объясняя его появ-
ление, президент WADA Крей Риди, поки-

дающий пост 1 января, заявил, что «грубей-
шие нарушения российскими властями ус-
ловий восстановления РУСАДА потребова-
ли жесткой реакции».

В санкционном пакете, одобренном ис-
полкомом, есть несколько пунктов, кото-
рые вряд ли можно считать по-настоящему 
значимыми. Это, например, запрет россий-
ским чиновникам занимать ключевые по-
сты в комитетах международных спортив-
ных федераций и запрет для руководите-
лей Олимпийского комитета России (ОКР) 
и Паралимпийского комитета России (ПКР) 
на посещение крупных спортивных меро-
приятий. Но другие пункты наносят рос-
сийскому спорту колоссальный ущерб.

Наиболее заметное из последствий ис-
полкома WADA, по крайней мере с имидже-
вой точки зрения, касается формата высту-
пления российских спортсменов на так на-
зываемых главных международных сорев-
нованиях (major events) в ближайшие четы-
ре года. «Главными» WADA называет круп-
нейшие состязания, имеющие всемирный, 
а не региональный характер. На четырех-
летний период — до 2023 года включитель-
но — приходится несколько десятков миро-
вых первенств по популярным видам спор-
та и три турнира-«гиганта» в плане своего 
масштаба и востребованности у аудитории.
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Грузовики пускают 
в объезд «Платона»
АЕБ поддержала льготы для машин на газе

Ассоциация европейского бизнеса 
(АЕБ) пытается вдохнуть новую жизнь 
в идею бесплатного проезда газомо-
торных грузовиков по федеральным 
трассам. Там считают, что Минтранс 
выступает против такой льготы из-за 
выпадающих доходов системы «Пла-
тон», которые составляют лишь 300 млн 
руб. в год. Сейчас существует как мини-
мум две концепции льготы: временная 
отмена платы на пять лет, в том числе 
для двухтопливной техники, или полный 
отказ от платы для грузовиков на газе. 
Мера должна помочь росту парка газо-
моторной техники, но перевозчики ви-
дят у нее ограниченный потенциал.

АЕБ обратилась к вице-премьеру Дмит-
рию Козаку с просьбой обнулить плату для 
газомоторных грузовиков свыше 12 тонн 
в рамках системы «Платон». В письме сооб-
щается, что решение по льготе не прини-
мается из-за отсутствия источника компен-
сации выпадающих доходов для операто-
ра «Платона». Эти потери в ассоциации оце-
нивают всего в 300 млн руб. ежегодно, что 
не превышает размера ежегодного кассо-

вого неисполнения бюджета Федерального 
дорожного фонда. Оператор системы «Пла-
тон» — РТИТС, где, по данным ЕГРЮЛ, 50% 
принадлежит структуре «Ростеха», 23,5% — 
Игорю Ротенбергу, 19% — Андрею Шипело-
ву, 7,5% — Антону Замкову.

В октябре Российское газовое общество 
направило в правительство законопроект, 
предполагающий, в частности, право бес-
платного проезда по федеральным трассам 
для тяжелых газомоторных грузовиков, со-
общал ТАСС. А в августе российский офис 
Scania обращался к главе совета директоров 
«Газпрома» Виктору Зубкову, сообщая, что 
поддержка грузовиков на ГМТ очень эффек-
тивна: 400 грузовиков Scania, которые чи-
слились в парке на июль, потребляют око-
ло 30 млн кубометров газа в год — это по-
чти 5% от общего потребление газа на тран-
спорте РФ в 2018 году. По действующему та-
рифу «Платона» с каждого грузовика взима-
ется около 150 тыс. руб. в год, так что льгота 
на проезд существенно повысит привлека-
тельность ГМТ-техники, говорится в письме.
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Ночь перед торжеством
Которое никому  
из участников «нормандского формата», 
впрочем, не гарантировано

9 декабря президент России  Владимир 
Путин прилетел в Париж на встречу 
в «нормандском формате». Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
считает, что начало встречи говорило 
не только о беспрецедентном внимании 
к ней, но и о том, что российский прези-
дент, как и украинский, хотел вернуться 
домой не с пустыми руками.

У журналистов со встречей в Елисей-
ском дворце были связаны большие ожида-
ния. Первое ожидание было связано с оче-
редью на дальних подступах ко дворцу 
и оказалось примерно получасовым. И оно 
было нервным, так как именно в этой оче-
реди до сих пор происходили самые драма-
тичные события.

Так, именно здесь оказались две девуш-
ки из Femen (они любят сливаться с журна-
листами, это проверенный и более или ме-
нее безотказный метод в том смысле, что 
им тут никто ни в чем не отказывает, пото-
му что вроде пока нужно только пригото-
вить, а не предъявлять журналистские удо-
стоверения), в какой-то момент разобла-

чившиеся сами и старавшиеся разоблачить 
российского президента. «Остановить Пу-
тина сейчас!» — кричала одна из них, из-
виваясь, как на шесте, в мускулистых ру-
ках французских полицейских. Другая ог-
раничивалась надписью на себе «Путин — 
вор!», и надпись привлекала к себе гораздо 
больше внимания, чем все, на чем она  была 
исполнена.

Во второй очереди, уже у самого входа 
в Елисейский дворец, стояли одни только 
аккредитованные журналисты. Не мень-
ше половины всех остальных составля-
ли представители украинских СМИ. При-
чем с журналистскими удостоверениями 
тут находились, например, украинские 
политические эксперты (мелькающие 
то на российских, то на украинских теле-
каналах), которые здесь, чтобы скрасить 
ожидание, уже давали интервью украин-
ским журналистам.

Третье ожидание начиналось во дворе 
Елисейского дворца.
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В оценках экономической ситуа-
ции получение населением све-
дений о действиях регуляторов 
происходит со значимым опозда-
нием — в отличие от непосред-
ственно имеющейся у людей 
информации о новом размере 
зарплаты, объеме сбережений 
и так далее, констатируют эко-
номисты Европейского центро-
банка. Это обстоятельство мо-
жет значимо влиять на качество 
прогнозов и эффективность дей-
ствий правительства: как мини-
мум — на готовность властей объ-
яснять свои действия и на дизайн 
конкретных изменений, в том чи-
сле налоговых.

Большинство экономических мо-
делей строятся на допущении о том, 
что домохозяйства используют всю 
имеющуюся актуальную информа-
цию в процессе принятия решений 
и исходят из рациональных ожида-
ний. Но часто эти модели оказыва-
ются не способны объяснить пове-
дение реальных потребителей, ут-
верждается в статье исследователя 

из ЕЦБ Иржи Слачалека, опублико-
ванной в декабрьском бюллетене 
банка. Автор предлагает экономи-
стам учитывать (и, соответственно, 
интегрировать в модели) весьма оче-
видную мысль: домохозяйства лишь 
изредка освежают свои знания о ма-
кроэкономической ситуации (моне-
тарных стимулах, росте производи-
тельности, инфляции и так далее), 
но при этом четко отслеживают из-
менение личных обстоятельств (на-
личие работы, размер зарплаты, уро-
вень благосостояния).

Допущение Слачалека вполне 
согласуется со случайными наблю-
дениями о том, что домохозяйст-
ва плохо осведомлены об агреги-
рованных показателях экономики, 
а также с исследованиями, демон-
стрирующими, что ожидания насе-
ления реагируют на изменения ма-
кропрогнозов с опозданием. Кро-
ме того, «оно просто разумно», отме-
чает исследователь: масштаб влия-
ния глобальных изменений на бла-
госостояние домохозяйств оказыва-
ется пренебрежимым на фоне лич-

ных переменных. Предлагаемая ав-
тором модель, в частности, способ-
на объяснить крайнее непостоянст-
во роста потребления на уровне до-
мохозяйств при довольно устойчи-
вой динамике совокупного показа-
теля — то есть просто лучше соответ-
ствует эмпирическим микро- и ма-
кроданным. Применительно к на-
логовой политике модель объясня-
ет, почему потребление слабо реаги-
рует на объявления о фискальных 
стимулах, но значительно — на по-
лучение платежей на счет.

Домохозяйство с устаревшими 
представлениями об экономике бу-
дет действовать в соответствии с 
устаревшей информацией. Разрыв в 
восприятии порождает разрыв в ре-
акции совокупных расходов на об-
щее развитие экономики. В то же 
время классические модели «раци-
ональных ожиданий» вынуждены 
ссылаться на «привычки» обывателя 
для объяснения такого запаздыва-
ния. Однако если бы привычки дей-
ствительно были подлинной струк-
турной характеристикой, их влия-

ние прослеживалось бы и на микро-, 
и на макроуровне — а это противоре-
чит данным, указывают в ЕЦБ.

Для совокупного потребления лю-
бые специфические шоки на уровне 
домохозяйств, такие как внезапное 
изменение персональных доходов, 
просто отменяют друг друга. Таким 
образом, устойчивость динамики со-
вокупных расходов будет зависеть 
от того, с какой частотой потребите-
ли обновляют свою экономическую 
«прошивку». В ЕЦБ предлагают ис-
пользовать тот же показатель, на ко-
торый опираются экономисты при 
оценке потребительских ожиданий, 
связанных с инфляцией и безрабо-
тицей — 25%. То есть лишь четверть 
домохозяйств уточняют информа-
цию хотя бы раз в квартал — и эта до-
ля вполне соответствует и наблюдае-
мой динамике совокупного спроса.

Впрочем, помимо наличия при-
вычек и отсутствия любопытства по-
ведение потребителей могут опре-
делять и другие факторы — напри-
мер, нетерпеливость или нехват-
ка опыта и навыков планирования, 

оговаривается исследователь. Поэ-
тому экономистам еще предстоит 
понять, как анализировать эффек-
ты от анонсирования фискальных и 
монетарных мер.

Работа автора ЕЦБ может открыть 
и другие факторы, влияющие на до-
мохозяйства. Так, очевидно, что «не-
любопытство» публики к экономиче-
ским данным имеет в достаточно за-
кредитованном домохозяйстве и чи-
сто рациональное измерение: мгно-
венная перестройка потребитель-
ского поведения часто просто невоз-
можна в силу задолженности с (как 
правило) фиксированными ставка-
ми. В этом случае в экономиках с вы-
сокой долей кредита домохозяйст-
вам к ВВП скорость реакции на сме-
ну конъюнктуры может быть пара-
доксально ниже, чем в более бедных 
— более простая экономика более 
динамична, а число посредников, 
умеющих зарабатывать на «гэпах» в 
движении информации, напротив, 
будет существенно меньшим.

Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Не так быстро, я считаю
В ЕЦБ оценили неготовность людей воспринимать экономические новости

Минэкономики скорректировало 
программу субсидирования ма-
лого бизнеса для выхода на бир-
жу с учетом спроса — ее финанси-
рование в 2019 году сократилось 
с предполагаемых 305 млн до 
36,3 млн руб. Реальный же объ-
ем субсидий на листинг и выпла-
ты по купонам составил 28,6 млн 
руб. и позволил субъектам ма-
лого и среднего предпринима-
тельства привлечь с рынка око-
ло 3,1 млрд руб. В Минэкономики 
считают эксперимент успешным: 
в 2020 году объем господдержки 
по программе составит 172 млн 
руб. Однако бизнес предпочи-
тает субсидиям как инструмен-
ту привлечения финансирова-
ния с господдержкой получение 
 микрозаймов.

Минэкономики сократило на 
2019 год финансирование начатой 

летом программы господдержки вы-
хода малого бизнеса на фондовый 
рынок с 305 млн до 36,3 млн руб. 
Большую часть средств министер-
ство перенесет на 2020 год — тогда 
объем финансирования програм-
мы составит 172 млн руб. (13,5 млн 
руб. на выпуск акций и облигаций и 
158,5 млн руб. на выплаты по купон-
ным платежам).

Исходно на субсидии заклады-
вали 305 млн руб. в 2019 году, пла-
нируя после перерыва для оценки 
результатов в 2020–2021 годах рез-
ко расширить его до 1,5 млрд руб. 
в 2022 году и 1,1 млрд руб. в 2023-
м. Однако объем востребованных 
МСП субсидий на первом этапе экс-
перимента составил лишь 5,8 млн 
руб.— 1,8 млн руб. субсидии на ли-
стинг и 4 млн руб. на выплату ку-
понного дохода (см. „Ъ“ от 22 авгу-
ста). Заявки на второй этап подали 

уже 12 компаний, из них три при-
нимали участие в первом этапе 
программы — они получат 17 млн 
руб. на субсидирование купонных 
платежей. «Новичкам» ведомство 
одобрило четыре заявки, утвердив 
им субсидию в 4,8 млн руб. на ли-
стинг и 1 млн руб. на выплату по 
купонам. В результате общий объ-
ем поддержки выхода малых пред-
приятий на фондовый рынок со-
ставит 28,6 млн руб.— за счет раз-
мещения акций и облигаций они 
получат 3,1 млрд руб. В Минэконо-
мики, впрочем, считают, что «ком-
пании достаточно успешно пользу-
ются данной мерой поддержки», и 
видят в ней альтернативу льготно-
му кредитованию МСП.

Отметим, динамика доступа ма-
лого бизнеса к господдержке в це-
лом также отстает от плановых пока-
зателей: так, из заложенной на 2019 

год общей ее суммы 1,1 трлн руб. 
бизнес получил лишь 582 млрд руб. 
(341,6 млрд руб. по льготному креди-
тованию и 240 млрд руб. в рамках на-
циональной гарантийной системы). 
При этом средства, видимо, не будут 
выбраны и до конца года: так, в ве-
домстве рассчитывают, что объем 
поддержки льготного кредитования 
составит около 360 млрд руб.

Отчасти невостребованность го-
споддержки малым бизнесом объ-
ясняет опрос Счетной палаты по 
оценке эффективности господдер-
жки МСП. По его первичным дан-
ным, подавляющее большинство 
предпринимателей (73,2%) удов-
летворительно оценивают меры 
господдержки, наиболее предпоч-
тительными механизмами назы-
вают финансовую поддержку (38%) 
и льготные налоговые режимы 
(17%). Однако в разрезе инструмен-

тов поддержки наиболее востребо-
ваны МСП микрозаймы МФО — в 
них нуждается около трети малых 
предприятий, субсидии интересу-
ют 17,2%, льготные кредиты — 15% 
опрошенных.

Минэкономики, однако, не остав-
ляет идеи расширения инструмента-
рия поддержки малых компаний: на 
прошлой неделе ведомство опубли-
ковало проект постановления пра-
вительства о субсидировании их раз-
мещения на краудинвестинговых 
площадках — де-факто правительст-
во будет оплачивать такое размеще-
ние (не более 500 тыс. руб. по одному 
инвестдоговору). Отметим, впрочем, 
что и эти эксперименты Минэконо-
мики обойдутся бюджету в символи-
ческую сумму — всего на поддержку 
краудинвестинга в 2020 году выделе-
но 10 млн руб.

Диана Галиева

Каков спрос, таков и приход
Минэкономики уточнило параметры экспериментов с господдержкой МСП

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,67

процента годовых составила в октябре 2019 года средневзвешенная ставка по банковским 
кредитам физическим лицам в рублях на срок более года, сообщил ЦБ. За месяц этот показатель (на 
долю кредитов на срок более года приходилось 95,7% всех выданных гражданам ссуд) снизился на 
0,16 процентного пункта — до очередного исторического минимума. Средневзвешенная ставка по ав-
токредитам на срок свыше года (на них приходится основная часть соответствующих ссуд) в октябре 
составила 13,06%, снизившись за месяц на 0,12 пункта. Средневзвешенная доходность банковских 
вкладов на срок до года за октябрь снизилась на 0,13 процентного пункта, составив 4,9% годовых.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионам обещан покой

Агентство Moody’s в своем новом 
отчете дало стабильный прогноз 
по финансовому состоянию россий-
ских регионов на 2020 год. Главное 
обоснование такой оценки — доходы 
бюджетов субъектов устойчиво 
растут, несмотря на ухудшение 
внешнеэкономической конъюнктуры.

Внешние факторы в сочетании 
с низкими темпами роста экономи-
ки в следующем году, тем не менее, 
будут сдерживать рост прибыли 
сырьевых компаний — это, соот-
ветственно, скажется на доходах 
регионов, для которых налог на при-
быль является бюджетообразующим 
(25–30% их общих доходов). Одна-
ко усиление налогового админис-
трирования («обеление» зарплат 
поспособствует росту поступлений 
НДФЛ, а цифровизация и увеличе-
ние доли безналичных трансакций 
— налогов от малого бизнеса) 
позволит собственным доходам 
регионов расти чуть быстрее инфля-
ции. Одновременно накопленный 
центром бюджетный профицит 

позволит увеличить трансферты 
регионам (с 16% ВВП в 2019 году 
до 18% в 2020-м), а рост объемов 
ликвидности повысит устойчивость 
к неблагоприятным экономическим 
изменениям.

Эксперты Moody’s считают, 
что снижение инфляции и ключевой 
ставки ЦБ в сочетании с избытком 
ликвидности в банковском секторе 
и невысоким спросом на кредиты 
со стороны компаний создадут 
для региональных властей благо-
приятные условия для рефинан-
сирования долгов ради снижения 
их стоимости и увеличения срока 
погашения. Политика сбалансиро-
ванных бюджетов на фоне роста 
доходов позволит регионам про-
должить сокращение доли заемных 
средств. 

Отметим, что в перспективе 
ситуация с долговой нагрузкой 
части регионов может оказаться 
неоднозначной. Как следует из также 
выпущенного вчера агентством АКРА 
комментария, новая реструктури-
зация бюджетных кредитов может 
обернуться ростом долга регионов 
или финансированием проектов, да-
леких от их реальных потребностей. 
Речь идет о заложенной в федераль-
ный бюджет-2020 пролонгации срока 
возврата кредитов центра до 2029 
года — для регионов, которые 
пообещают вложить сэкономленные 
на этом деньги в новые инвестпро-
екты. Как отмечают в АКРА, чтобы 
изыскать средства на инвестпроект, 
региону может понадобиться при-
влечение долгового финансирования 
на рынке — то есть вместо заме-
щения одних обязательств другими 
произойдет рост совокупного долга 
региона и его расходов.

Вадим Вислогузов

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
РЕГИОНОВ РФ    
ИСТОЧНИКИ:  РОССТАТ, ФК, МФ, MOODY’S.
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Жители стран ЕАЭС смогут де-
лать пенсионные отчисления 
как в национальных  пенсионных 
системах, так и в стране трудо-
устройства и, соответственно, 
оформлять и получать пенсии 
как в стране гражданства, так и 
в стране пребывания. Новые пра-
вила формирования пенсии на 
территории союза должны всту-
пить в силу с 2020 года. Впрочем, 
по оценкам ВШЭ, сейчас боль-
шая часть приехавших из ЕЭАС 
в Россию работает в теневом 
секторе, и вряд ли перспектива 
единой пенсии позволит замет-
но повысить среди них уровень 
 официально занятых.

Вчера Белый дом одобрил про-
ект соглашения о пенсионном обес-
печении работников на территории 
стран—членов Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) — документ 
опубликован на портале publication.
pravo.gov.ru. Его текст еще к началу 
2019 года подготовили в Евразий-
ской экономической комиссии. Как 
ранее заявлял глава российского 
Минтруда Максим Топилин, согла-
шение должно начать действовать с 
2020 года. Документ касается Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии и России и позволит их гражда-

нам получать свои пенсионные вы-
платы в любой из подписавших его 
стран, а не только там, где пенсия бы-
ла назначена. Кроме того, подать за-
явление на выплату пенсии (в том 
числе по старости, инвалидности, 
потере кормильца и накопительной) 
можно будет в стране проживания.

Как следует из проекта соглаше-
ния, пенсионное обеспечение заня-
тых на территории ЕАЭС будет ре-
гулироваться на основании нацио-
нальных законодательств, но по еди-
ным принципам. Так, каждая страна 
ЕАЭС сохранит прежнюю пенсион-
ную систему, но работник, офици-

ально занятый в другой стране сою-
за, будет формировать пенсию уже 
в соответствии с ее законодательст-
вом. Если его стажа работы не будет 
хватать для получения минималь-
ной пенсии в стране трудоустройст-
ва, то будет учитываться стаж работы 
в других странах—членах ЕАЭС «в 
соответствии с законодательством 
каждого из этих государств-членов, 
за исключением случаев, когда та-
кой стаж работы совпадает по време-
ни». Для этого пенсионные органы 
государств ЕАЭС будут обменивать-
ся информацией о пенсионных пра-
вах работников — взаимное призна-
ние документов не потребует специ-
альных процедур, необходимых для 
назначения выплат. Кроме того, со-
гласно положениям проекта согла-
шения, по законам страны пребыва-
ния будет проводиться и медицин-
ское обследование трудящегося для 
установления инвалидности с при-
влечением при необходимости спра-
вок и медицинских заключений, вы-
данных соответствующими учре-
ждениями других членов ЕАЭС.

Сейчас Россия — центр трудо-
вой миграции на территории сою-
за. По данным Евразийской комис-
сии, за 2018 год на работу в РФ при-
ехали более 800 тыс. мигрантов из 

стран ЕАЭС. Максимальный поток 
мигрантов происходил из Кирги-
зии (351 тыс. человек), минималь-
ный — из Казахстана (111 тыс. чело-
век). Число же россиян, которые уе-
хали работать в какую-либо страну 
ЕАЭС, не превышает 40 тыс. чело-
век, хотя и оно увеличилось за по-
следние несколько лет. Чаще всего 
из России уезжают работать в Казах-
стан (24,8 тыс. человек), реже всего 
— в Армению (84 человека).

Впрочем, несмотря на диспро-
порцию потоков трудовой мигра-
ции, вряд ли принятие соглашения 
по пенсиям сможет значительно по-
влиять на состояние бюджета Пен-
сионного фонда. Большая часть гра-
ждан ЕАЭС, работавших в России, по 
данным Высшей школы экономики, 
были заняты в теневом секторе и, 
соответственно, даже при наличии 
такой возможности не формирова-
ли будущие пенсионные права. Ма-
ловероятно, что новое соглашение 
сможет существенно повлиять на эту 
практику, так как работа нынешней 
российской пенсионной системы, 
по данным опроса Всероссийско-
го центра изучения общественного 
мнения, непонятна большинству на-
селения даже в самой РФ.

Анастасия Мануйлова

Пенсии переступают границу
Правительство одобрило взаимозачет пенсионных прав в ЕАЭС

Ставка по банковским кредитам 
гражданам в рублях на срок свыше года
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Минтруд под руководством Максима Топилина  
получил одобрение правительства на проект соглашения  
о «едином пенсионном пространстве» Евразийского союза   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Россиян портит 
коммунальный вопрос
Цены на услуги ЖКХ на первом месте в списке их проблем

Россиян больше всего беспокоит рост цен на 
услуги ЖКХ (48%), рост цен на товары и услу-
ги (47%), ситуация в сфере здравоохране-
ния (34%), состояние дорог и ситуация на них 
(15%), ситуация в сфере образования (11%). 
Это результаты октябрьского опроса ФОМ, с ко-
торыми удалось ознакомиться „Ъ“. Эксперты 
отмечают, что практически все исследования 
показывают озабоченность граждан проблема-
ми снижения доходов и роста расходов.

В распоряжении „Ъ“ оказалась аналитическая за-
писка, написанная на основе октябрьских данных 
мегаопроса ФОМ «Георейтинг» об основных пробле-
мах, которые волнуют россиян. Исследование носит 
закрытый характер, доступ к нему в основном имеют 
сотрудники администрации президента.

Респондентам предлагалось выделить несколько 
позиций из предлагаемого перечня проблем. На пер-
вом месте оказались высокие цены на услуги ЖКХ 
— ими озабочены 48% опрошенных. Чаще всего эту 
проблему отмечают жители Удмуртии (67%) и ХМАО 
(64%). Отметим, что, согласно данным проекта Сбер-
банка «Сберданные» за первое полугодие 2019 года, 
наибольшую долю от общих расходов на потребле-
ние составляют траты на ЖКХ в Рязанской области 
(13,1%), Чукотском (12,7%) АО, Еврейском АО (12,6%), 
Камчатском крае (12,6%). В среднем по стране этот 
показатель составил 8,96%. В Удмуртии он составля-
ет 8,24%, в ХМАО — 9,25%.

На втором месте с небольшим отрывом рост цен 
на товары и услуги — он волнует 47% россиян. Наи-
большую обеспокоенность в связи с ростом цен вы-
сказали жители Камчатки (66%), Воронежской обла-
сти (63%), Саратовской области (60%).

А вот ситуацию в сфере здравоохранения как тя-
желую описывают 34% жителей России. Впрочем, в 

отдельных регионах этот показатель значительно 
выше — например, в Мордовии он составляет 63%. 
Состояние дорог и ситуация на них волнует 15% 
опрошенных, но в Саратовской и Ростовской облас-
тях беспокойство в связи с этим высказывают 30% и 
29% соответственно. Ситуация в сфере образования 
заботит 11% респондентов, но в Мордовии ситуаци-
ей в этой сфере недовольны 27%.

Директор по политическому анализу Института 
социального маркетинга Виктор Потуремский отме-
чает, что общефедеральные показатели «Георейтин-
га» коррелируют с данными других исследований. По 
его словам, на первом месте у граждан сейчас стоят 
проблемы, связанные с отношением доходов и расхо-
дов: «Расходы — это вообще тема максимальной чув-
ствительности для населения». Проблема медицины 
также воспринимается достаточно остро: граждан 
волнует доступность разных специалистов, качество 
самих услуг и платные услуги. «Основной запрос у на-
селения — качество жизни»,— резюмирует эксперт.

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский также 
отмечает, что «рейтинг социальных проблем» сейчас 
примерно одинаков по результатам всех опросов. По-
рядок упоминания проблем может незначительно 
меняться, в том числе и сезонно, отмечает господин 
Бадовский. Например, в этом году тарифы ЖКХ по-
вышались дважды, второй раз пришелся на второе 
полугодие, и ситуативно это могло повлиять на на-
строения. Эксперт считает, что «Георейтинг» помо-
гает выделить наиболее сложные территории по ка-
ждой из названных проблем, но абсолютизировать 
эти цифры не стоит: выборка по каждому региону не-
большая и погрешность весьма существенная, а по 
части показателей средний результат может быть за-
нижен за счет богатых регионов.

Андрей Винокуров

Граница сближает
Жители приграничных районов относятся к Украине лучше,  
чем россияне в целом

Эксперты лаборатории монито-
ринга рисков социально-политиче-
ской дестабилизации ВШЭ прове-
ли исследование (результаты есть 
в распоряжении „Ъ“) отношения 
к Украине и российско-украинским 
отношениям среди россиян, прожи-
вающих в приграничных с Украиной 
населенных пунктах. Выяснилось, 
что вблизи границы конфликтных 
настроений по отношению к сосед-
ней стране меньше, чем в России 
в целом.

В ходе исследования проводились 
глубинные интервью и анкетирова-
ние россиян в семи населенных пун-
ктах Белгородской и Курской областей, 
расположенных на расстоянии от 5 до 
40 км от российско-украинской грани-
цы. Более половины опрошенных зая-
вили, что относятся к Украине хорошо, 
причем 33% — очень хорошо. 43% ска-
зали о нейтральном отношении. Сим-
патии к соседней стране заметно выше 
среди тех, у кого там есть родственни-
ки — среди них о положительном от-
ношении к Украине заявили 62%. Об 
отсутствии родных и близких по ту сто-
рону границы исследователям заяви-
ли лишь 35% респондентов, 67% из тех, 
у кого есть родственные и дружеские 
связи на украинской территории, ста-
раются их поддерживать. Из них 19% 
общаются несколько раз в неделю, 26% 
— несколько раз в месяц, а 32% — не-
сколько раз в год. 30% опрошенных в 
приграничных населенных пунктах 
бывают на Украине, 18% из них каж-
дый день. 18% пользуются украински-
ми СМИ, половина опрошенных при-
обретают на Украине продукты пита-
ния, а 32% — одежду. Об очень плохом 
отношении к Украине заявили лишь 
3% опрошенных.

Эти данные отличаются от резуль-
татов общероссийских исследований. 
По данным совместного исследования 
«Левада-центра» и Киевского междуна-
родного института социологии (КМИС), 
в октябре 2019 года об очень хорошем 
отношении к Украине сказали всего 9% 
россиян; 12% заявили, что относятся к 
Украине очень плохо. Данные ВЦИОМа 
от июля 2019 года распределились чуть 
иначе: об очень хорошем отношении 
к Украине заявили 12%, а об очень пло-
хом — 9%. При этом половина респон-
дентов в обоих случаях заявила о в це-
лом хорошем отношении к Украине.

«Конечно, телевидение смотрят и 
здесь, но веры меньше, потому что зем-
ля под ногами и люди рядом»,— объяс-
няет эксперт лаборатории ВШЭ Евгений 
Иванов разницу в восприятии Украины 
в приграничных российских регионах 
и в стране в целом. По его словам, неко-
торые опрошенные признавались, что 
перестали общаться с родственника-
ми на Украине либо в других регионах 
РФ из-за несогласия по вопросу о стату-
се Крыма: «Но связи разорвать сложно, 
все ждут нормализации отношений, не-
сколько раз, когда мы приходили на ин-
тервью к людям, нас просили передать 
это пожелание президенту».

Исследователи подчеркивают, что 
старались понять, как «сегодня работа-
ют трансграничные контакты, насколь-
ко крепки личные связи, экономиче-
ские отношения, религиозные», уточ-
няет господин Иванов. «Раньше пол-
ные автобусы из Белгорода набивались 
на паломнические выезды в Киев и Тер-
нополь. Сейчас нет, пришлось пере-
строиться»,— отмечает он последствия 
конфликта.

Напомним, в советское время по обе 
стороны границы располагались про-

изводства, объединенные инфраструк-
турой. В 2003 году Белгородская и Харь-
ковская области образовали еврореги-
он «Слобожанщина», в 2007-м Курская и 
Сумская области — регион «Ярославна», 
а в 2010-м возник большой проект «Дон-
басс», куда вошли Ростовская, Донец-
кая и Луганская области. Внешнеторго-
вый оборот еврорегиона «Ярославна» с 
$21,3 млн в 2007 году за пять лет вырос 
до $46 млн. Хотя эксперты ВШЭ называ-
ют такой формат «скорее красивой об-
ложкой», они признают, что он «создал 
рамки отношений, которые зрели есте-
ственным путем и приносили выгоду». 
С началом российско-украинского кон-
фликта в 2014 году «работа по этой ли-
нии приостановлена, о чем бизнес и чи-
новники на местах говорят не без сожа-
ления», отмечают во ВШЭ.

Почти в любой стране жители при-
граничных территорий относятся к 
«соседу» лучше, чем население в целом, 
поясняет политолог Александр Кынев. 
Ситуация в российско-украинских от-
ношениях — устойчиво негативная: 
«сейчас у нас идут дожди», говорит го-
сподин Кынев. «При этом обычные 
россияне не против дружеских контак-
тов, неприятие может вызывать разве 
что миграция криминальных элемен-
тов из соседней страны,— считает по-
литолог.— Но рано или поздно сотруд-
ничество в рамках еврорегионов бу-
дет возобновлено». Политолог Рости-
слав Туровский отмечает, что между 
Россией и Украиной всегда было раз-
витое приграничное сотрудничество: 
«Для жителей приграничных регионов 
обеих стран сосед никак не выступает 
в образе врага, люди заинтересованы в 
прозрачности границы и развитии гу-
манитарных связей».

Людмила Сергеева

«Единая Россия» 
примеривается  
к аппаратному усилению
Корпус партийных губернаторов  
планируется расширить

По сведениям „Ъ“, федеральное  руководство 
«Единой России» хочет расширить ответст-
венность глав регионов за результаты партии 
на выборах. Напомним, в октябре 13 региональ-
ных руководителей возглавили местные отде-
ления партии. Этот список в ближайшее время 
может быть расширен.

Как сообщал „Ъ“ (см. №196 от 25 октября), регио-
нальные отделения «Единой России» минувшей осе-
нью возглавили руководители Адыгеи, Башкирии, 
Кабардино-Балкарии, Якутии, губернаторы Примор-
ского и Ставропольского краев, Кировской, Ниже-
городской, Новосибирской, Самарской, Брянской и 
Мурманской областей, а также врио главы Севасто-
поля. Эта тенденция может быть продолжена, гово-
рит источник, близкий к администрации президен-
та: «Такая система позволяет активизировать админи-
стративный ресурс, после неочевидных результатов 
прошлого года это нужно партийному руководству».

Секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак заявлял, что из губернаторов, желающих по-
следовать примеру коллег, «выстроилась очередь». 
Однако ряд региональных руководителей дали по-
нять, что не хотели бы брать на себя дополнитель-
ную ответственность. Так, астраханский губернатор 
Игорь Бабушкин заявил после съезда «Единой Рос-
сии» 23 ноября, что «этот сценарий (возглавить ре-
гиональное отделение партии.— „Ъ“) полностью от-
меняется». На выборы господин Бабушкин шел в по-
рядке самовыдвижения. «Я получил приглашение 
на съезд как высшее должностное лицо субъекта. Я 
очень благодарен депутатам и членам ЕР, которые 
поддержали меня на выборах как самостоятельного 
кандидата»,— уточнил он.

На днях глава Калмыкии Бату Хасиков также от-
казался от предложения возглавить отделение пар-
тии в республике. Он написал в Instagram, что сооб-
щил о таком решении Андрею Турчаку. Господин Ха-
сиков выдвигался на выборы от партии. Он отметил, 
что за последние три месяца уровень доверия к ЕР в 
Калмыкии вырос на 10%, по данным фонда «Общест-
венное мнение», Калмыкия по рейтингу партии тре-
тья в ЮФО (37,8%).

По словам источников „Ъ“, близких к админист-
рации президента, в ЕР хотели бы видеть в своих ря-
дах «символические фигуры» руководителей — на-
пример, мэра Москвы Сергея Собянина. В 2016 году 
Сергей Собянин возглавил столичный список пар-
тии на выборах Госдумы вместе с режиссером Стани-
славом Говорухиным и сопредседателем столичного 
штаба ОНФ Любовью Духаниной. В 2011 году Влади-
мир Путин, тогда премьер-министр и лидер «Единой 
России», уже предлагал господину Собянину возгла-
вить московское отделение партии. 

Напомним, глава московского регионального от-
деления Андрей Метельский, не прошедший в но-
вый созыв МГД, пока сохраняет партийный пост, но 
источники „Ъ“, близкие к администрации президен-
та и руководству партии, сказали, что кандидатуры 
возможного нового главы московского отделения 

партии уже обсуждаются. По их словам, предложе-
ние поступало и господину Собянину, однако како-
го-либо решения пока нет. В свою очередь, руководи-
тель исполкома московского отделения партии Олег 
Смолкин сказал „Ъ“, что впервые слышит об этом. 
Господин Турчак, комментируя „Ъ“ такую возмож-
ность, сказал, что московский мэр и так занимает в 
партии высокую должность в бюро высшего совета. 
По данным „Ъ“, среди кандидатур на должность гла-
вы столичного отделения рассматривают также пред-
седателя Мосгордумы, члена политсовета региональ-
ного отделения ЕР Алексея Шапошникова.

Источники „Ъ“, близкие к администрации прези-
дента, заявляют, что новой волны вступления губер-
наторов в партию можно ожидать весной 2020 года. 
Другие собеседники „Ъ“, близкие к партийному ру-
ководству, относятся к такой перспективе скептиче-
ски: если это и произойдет, то не станет стратегиче-
ским успехом ЕР, поскольку приведет к снижению 
самостоятельности региональных отделений.

«Попытки же партии опираться на администра-
тивный ресурс в регионах опасны в условиях нега-
тивного отношения к ней: велик риск перегиба»,— 
отмечает политолог Александр Кынев. Политолог Ев-
гений Минченко говорит, что «план расширить число 
губернаторов, которые должны возглавить реготде-
ления, есть, но в Москве это вряд ли много принесет 
„Единой России“: у столичного мэра образ аполитич-
ного технократа, который и дает ему электоральные 
очки». Расширение корпуса партийных губернато-
ров будет иметь не столько рейтинговое, сколько ап-
паратное значение для партии и глав регионов, счи-
тает политолог Александр Пожалов. Он напоминает, 
что цикл выборов 2020 года по набору регионов бу-
дет сложнее для ЕР, чем выборы 2019 года. «Если еще 
часть губернаторов возглавит партию в выборных ре-
гионах 2020 года, это будет означать концентрацию 
всего административного ресурса на результате пар-
тии и закрепление установки против самовыдвиже-
ния в депутаты в сложных регионах,— считает госпо-
дин Пожалов.— Но сам по себе приход губернатора в 
руководство региональным отделением партии ни-
чего не дает ей с точки зрения прироста рейтингов».

Для господина Собянина приход в региональное 
отделение ЕР также может быть невыгоден «с имид-
жевой точки зрения», считает политолог: по его мне-
нию, результат партии в Москве на выборах в Госду-
му сможет оказаться ниже 38%, полученных в 2016 
году, когда господин Собянин возглавлял регио-
нальный список, и это может «трактоваться крити-
ками мэра как свидетельство снижения его собст-
венной поддержки». Напомним, на выборах в Мос-
гордуму представители партии вели предвыборные 
кампании как самовыдвиженцы; после выборов эту 
идею подверг критике председатель партии Дмит-
рий Медведев, а собеседники „Ъ“ в ЕР давали понять, 
что идея самовыдвижения принадлежала техноло-
гам московской мэрии.

Людмила Сергеева;  
Сергей Петунин, Саратов

Ночь перед торжеством
Справа от крыльца стоял почетный 

караул, суровые французские мужчи-
ны в шинелях с автоматами (несколь-
ко человек, их командиров, держали 
на поясах сабли), а слева пространство 
заполнили журналисты, прежде всего 
фото- и теле-.

Не очень хорошо было тем, кто су-
мел занять место ближе к крыльцу, на 
котором уже стоял в легком костюме 
хозяин саммита Эмманюэль Макрон. 
Они сами, похоже, не отдавали се-
бе отчета в том, что вид на президен-
та Франции в нужный момент боль-
шинству из них перекроет огромная 
елка, незатейливо и даже бестолково, 
по-моему, украшенная одними толь-
ко пластиковыми шариками исклю-
чительно белого цвета, но хотя бы раз-
ной величины.

Но фотокорреспонденты были так 
поглощены ожиданием кортежей, что 
не думали о таких мелочах. Так, ког-
да я спросил у одного из них, не по-
мешает ли ему этакая елка, он с недо-
умением переспросил: «Какая елка?», 
а когда я показал какая, потрясенно 
вымолвил: «Вот это да! Ну и ну! Новый 
год скоро!»

Между тем приехал первый кор-
теж. Из Mercedes вышла канцлер Гер-
мании Ангела Меркель. Идея француз-
ского протокола состояла в том, что ав-
томобиль каждого лидера страны оста-
навливается прямо за воротами в нача-
ле двора и дальше Ангела Меркель, на-
пример, идет вдоль почетного караула 
к крыльцу, с которого постепенно и го-
степриимно спускается к ней прези-
дент Франции.

Машина Ангелы Меркель, впрочем, 
не остановилась перед кортежем, а про-
ехала мимо журналистов и встала толь-
ко у самых ступенек крыльца. Госпожа 
Меркель была, очевидно, не уверена в 
том, что без потери для себя пройдет 
эту сотню метров.

Господин Макрон проводил ее в по-
кои дворца и быстро вышел обратно: 
подъезжал серый Renault Espace с пре-
зидентом Украины. Владимир Зелен-
ский вышел из машины там, где пола-
галось, увидел коллегу Макрона и по-
спешил к нему, не обращая внимания 
на замерший (и замерзший) слева от 
него почетный караул. Короткое паль-
то Владимира Зеленского развевалось 
на ветру, ему было не до условностей 
вроде не поспевавшего за ним и на хо-
ду придерживавшего саблю, которая 
все-таки больно, судя по всему, била по 
бедру, начальника почетного караула.

Господин Зеленский тепло поздо-
ровался с господином Макроном, они 
о чем-то успели поговорить прямо на 
крыльце, пока журналисты кричали 
президенту Украины, приедет ли он в 
Москву 9 мая (хотя его, кажется, пока и 
не приглашали).

Еще через несколько минут во двор 
въехал Aurus господина Путина, кото-
рому в таких делах давно не нужно ни-
чего объяснять: он медленно шел вдоль 
роты почетного караула, кивая солда-
там через каждые 10–15 метров.

Уже через несколько минут у рос-
сийского президента была в разгаре 

двусторонняя встреча с Ангелой Мер-
кель, а еще минут через сорок — с Эм-
манюэлем Макроном.

Встреча с Владимиром Зеленским 
намечена у Владимира Путина после 
четырехсторонней встречи и общей 
пресс-конференции всех лидеров, то 
есть на ночь.

И последняя новость этого часа со-
стояла в том, что Эмманюэль Макрон 
предложил лидерам поужинать сра-
зу после четырехсторонней встречи, 
то есть еще до пресс-конференции, ко-
торая, таким образом, отодвигается на 
еще более поздний срок, не говоря уже 
о двусторонней встрече Владимира Пу-
тина и Владимира Зеленского, которая 
под утро будет, скорее всего, не очень 
интересна даже им самим.

Четырехсторонняя встреча началась 
с того, что вошедший в переговорную 
вслед за Ангелой Меркель Владимир 
Зеленский потянулся за ней и дальше 
и хотел было сесть на место Владими-

ра Путина, но ему указали на его место. 
Добравшись наконец туда, он скорей 
выпил воды: кажется, напереживался.

Встреча началась, и еще через час 
стало известно, что Владимир Путин 
и Владимир Зеленский решили к то-
му же и двустороннюю встречу прове-
сти до общей пресс-конференции. Это 
могло означать, что оба они хотели ис-
пользовать возможность хоть что-то ре-
шить и вернуться в Москву и Киев с эти-
ми решениями, а рассказать о них — на 
пресс-конференции.

Или понять, что ничего решить не 
могут. Кроме, скажем, проблемы про-
дления газового транзита: из-за этого 
здесь, в конце концов, с самого нача-
ла переговоров был глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

Все эти события происходили, впро-
чем, уже после подписания номера „Ъ“ 
в печать, так что и рассказ о них — в сле-
дующем номере и на сайте „Ъ“.

Андрей Колесников, Париж

с1

Его поздравляет первый заместитель руководителя 
аппарата правительства РФ Сергей Приходько:
— Дорогой Владимир Викторович! Наверное, не все 
из многих тысяч участников книжных ярмарок, 
творческих конкурсов, других интереснейших ме-
роприятий с самыми разными замысловатыми на-
званиями, помогающих юным и не совсем юным со-
гражданам в России и за ее пределами узнать и сбе-
речь русскую классическую литературу, вдохнуть 

своим вниманием новые силы в современную про-
зу и поэзию, поддержать таланты, знают, что В. В. Гри-
горьев — их вдохновитель. Мы это знаем. Знаем 
твои заслуги в том, чтобы большие правильные сло-
ва о русском языке превращались в дела. Спасибо те-
бе от нас всех и наших детей, особенно за «Красную 
площадь!» С днем рождения! Новых свершений и яр-
ких успехов на этом пути!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год заместителю руководителя 
Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Владимиру Григорьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Путин и Владимир Зеленский толком познакомились 
только через несколько часов после начала встречи в «нормандском 
формате», на двусторонних переговорах  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, 
в Госдуму будет внесен за-
конопроект, регламенти-
рующий принятие присяги 
в Росгвардии. Сейчас ее 
дают лишь военнослужа-
щие, а получающие зва-
ния полицейских сотруд-
ники, в отличие от коллег 
из МВД, оказались в пра-
вовом вакууме. Ранее 
гвардейцам-полицейским 
уже предложили по анало-
гии с теми же сотрудника-
ми органов внутренних 
дел представляться гра-
жданам, объяснять им 
свои действия и возмож-
ные последствия.

Автором поправок к зако-
ну «О войсках национальной 
гвардии РФ» снова стал зам-
пред думского комитета по 
безопасности и противодей-
ствию коррупции Александр 
Хинштейн, разрабатывавший 
его вместе с коллегой — гла-
вой комитета Василием Пи-
скаревым. Сам текст законо-
проекта занимает две с не-
большим страницы и подра-
зумевает лишь небольшие из-
менения в уже действующее 
законодательство. Впрочем, 
как пояснил „Ъ“ господин 
Хинштейн, они имеют едва 
ли не ключевое значение. Он 
напомнил, что Росгвардия су-
ществует уже более 3,5 года, 
однако часть ее сотрудников 
оказалась в некоем правовом 
вакууме. Дело в том, что в вой-
сках нацгвардии России есть 
как военнослужащие, так и 
сотрудники, имеющие специ-
альное звание сотрудников 
полиции и несущие службу в 
подразделениях вневедомст-
венной охраны и лицензион-
но-разрешительной работы. 
Все сотрудники-военнослужа-
щие принимают стандартную 
военную присягу. Те из поли-
цейских, кто пришел в Рос-
гвардию из МВД, также в свое 
время приняли соответствую-
щую присягу по месту преды-

дущей службы. Однако поли-
цейские-новички, которые 
только устраиваются на служ-
бу в Росгвардию, как оказа-
лось, сейчас вообще никому 
не присягают. «Это обусловле-
но отсутствием в законе о 
нацгвардии положения, 
определяющего порядок при-
ведения сотрудников Рос-
гвардии, имеющих специаль-
ные звания полиции, к при-
сяге и сам ее текст»,— указали 
авторы законопроекта в пояс-
нительной записке. «Сложи-
лась абсурдная ситуация, ко-
торую надо исправить»,— 
считает Александр Хинш-
тейн. По его словам, сделать 
это довольно просто, добавив 
несколько новых положе-
ний, тем более что тексты 
присяг, которые приносят 
как военнослужащие, так и 

сотрудники МВД, ФСИН, 
МЧС, СКР и т.д., фактически 
различаются лишь ведомст-
вами и имеют общие суть и 
значение. Он также особо от-
метил, что это уже не первые 
поправки, которые направле-
ны на совершенствование за-
конодательства, регламенти-
рующего деятельность Рос-
гвардии. «За время существо-
вания ведомства при право-
применительной практике 
были вскрыты ее узкие места, 
а потому сейчас речь идет о 
„шлифовании“ закона»,— со-
общил „Ъ“ господин Хинш-
тейн, отметив, что поправки 
разрабатывались комитетом 
Госдумы в тесном взаимодей-
ствии с Росгвардией, а позже 
получили одобрение главно-
го правового управления пре-
зидента.

Отметим, что, как сооб-
щал „Ъ“, совсем недавно в Гос-
думу те же депутаты внесли 
законопроект, который дол-
жен приравнять полицей-
ских из Росгвардии к их кол-
легам из МВД в обязанности 
представляться гражданам 
при обращении к ним, а так-
же объяснять свои действия 
и возможные правовые по-
следствия. По данным „Ъ“, 
этот законопроект на пленар-
ном совещании Госдумы по-
ка не рассмотрен, так как на 
него еще не поступил отзыв 
правительства. Впрочем, ав-
торы не сомневаются, что и в 
данном случае «шлифовка» 
закона будет одобрена. Поми-
мо этого за последние год-два 
был принят еще целый ряд 
поправок к законодательству, 
касающихся Росгвардии. Ее 

сотрудникам разрешили, как 
и ряду других силовых струк-
тур, сбивать незаконно ис-
пользуемые беспилотники и 
дроны. Кроме того, на рос-
гвардейцев и членов их се-
мей были распространены 
льготы, полагающиеся вете-
ранам боевых действий, по-
лучения компенсаций при 
гибели или ранении, зачи-
сления их детей для обуче-
ния в военные кадетские учи-
лища и т. д. Как пояснил го-
сподин Хинштейн, все эти 
действия направлены на 
улучшение так называемого 
отраслевого законодательст-
ва и приведение его норм, ка-
сающихся Росгвардии, в соот-
ветствие тем, которыми уже 
руководствуются другие ве-
домства.

Сергей Сергеев

Гвардейцам  
обновляют клятву
В Росгвардии появится единый текст присяги

Как стало известно „Ъ“, в Россию 
вернулся адвокат Георгий Левчук, 
который благодаря показаниям 
своего клиента, сбежавшего 
на Украину бывшего гендиректо-
ра ОАО «Военно-строительное 
управление Москвы» Алексея  
Душутина, в прошлом году был 
задержан Службой безопасности 
Украины (СБУ) по обвинениям 
в мошенничестве и шпионаже. 
На Украине остаются под следст-
вием еще два фигуранта рассле-
дования, а сам господин Душутин 
пытается получить политическое 
убежище в этой стране.

Адвокат Георгий Левчук вместе 
со своим коллегой из Мосюрколле-
гии Владимиром Филимоновым и 
главой Фонда волонтеров Украины 
Тимофеем Нагорным является фи-
гурантом громкого шпионского де-
ла, возбужденного СБУ по заявле-
нию сбежавшего в Киев и находя-
щего в розыске Интерпола бывшего 
гендиректора ОАО «Военно-строи-
тельное управление Москвы» 
(ВСУМ) Алексея Душутина. Ранее 
тот был осужден на четыре года за 
продажу объектов недвижимости 
ВСУМ по заниженной стоимости. 
Однако после отбытия части нака-
зания заключенного вернули в Мо-
скву, обвинив в покушении на оче-
редную аферу (ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК) 
— попытку продажи за 11 млн руб. 
строительной базы на Каширском 
шоссе, которая оценивалась в 
140 млн. По решению суда военный 
коммерсант был определен под до-
машний арест, из-под которого 
скрылся на Украину.

Господин Душутин, по словам ад-
воката Левчука, приглашая его на 
Украину, был готов встретиться в 
любом из городов. Георгий Левчук 
предложил поговорить в Днепро-
петровске (ныне город Днепр), где у 
него живут родственники, но нахо-
дящийся в розыске Интерпола собе-
седник настоял на столице Украи-
ны, уверяя, что ему опасно передви-
гаться по стране.

В киевском ресторане «Индиго», 
как вспоминает господин Левчук, 
обсуждалась стратегия защиты при 
обжаловании в Мосгорсуде заочно-
го ареста бизнесмена. В завершение 
встречи, назвав адвоката своей по-
следней надеждой, клиент пожал 
защитнику руку и передал ему в ка-
честве оплаты услуг €500 тыс.

После этого в зал ворвались оде-
тые в маски и бронежилеты воору-
женные спецназовцы. В здании СБУ, 
куда адвоката привезли после за-
держания, ему предложили при-
знать вину в шпионаже, угрожая в 
противном случае вывезти в лес 
или посадить в камеру, где содер-
жатся боевики «Правого сектора» 
(запрещен в России) или батальона 
«Торнадо», из которой он может не 
выйти. Чуть позже, вспоминает ад-
вокат, предлагали уже отдать дне-
пропетровскую недвижимость, «по-
лучить года полтора, отсидеть и уе-
хать к себе в Москву». После отказа 
задержанного отправили в специзо-
лятор СБУ в Аскольдовом переулке. 
Причем только задержанием одного 
защитника дело не ограничилось. 
Под стражу вскоре попали еще один 
российский адвокат господина Ду-
шутина Владимир Филимонов и 
глава Фонда волонтеров Украины 
Тимофей Нагорный.

Вскоре после этого СБУ провела 
брифинг, на котором заявила о рас-
крытии шпионской сети. Так, по 
версии следствия, господин Левчук 
прилетел в Киев, выполняя задание 
российской разведки, для которой 
якобы собирал данные о складах бо-
еприпасов украинской армии. По 
версии СБУ, в дальнейшем их пла-
нировали уничтожить диверсанты 
из ДНР и ЛНР. Кроме того, он вместе 
с коллегой Филимоновым собирал-
ся получить крупную сумму денег 
якобы на подкуп должностных лиц 
в России, а потом кинуть господина 
Душутина. Украинцу Нагорному 
вменили госизмену.

Расследованием дела занялся 
киевский следственный отдел глав-
ного управления СБУ. Никто из фи-
гурантов вину не признавал. При 
этом защитников под стражей мог-
ло оказаться больше. Еще один ад-
вокат господина Душутина — Ни-
колай Галкин, также прилетевший 
в Киев для встречи со своим дове-
рителем, чудом избежал ареста, 
случайно узнав о задержании кол-
лег и быстро покинув территорию 
Украины.

Адвокат Левчук рассказал „Ъ“, 
что в основном находился под след-
ствием в камере-одиночке. По-
скольку внутреннего двора в не-
большом, на 24 камеры, изоляторе 
не было, под прогулки были при-
способлены помещения самой 
тюрьмы. Кормили арестантов три-
жды в день, еда хотя и готовилась в 
госпитале СБУ, но порции были не-
большими. «Наесться ими было не-
возможно. Если нет передач с воли, 
ходишь голодный»,— вспоминает 
господин Левчук.

Любые контакты между аресто-
ванными вне камер были строго за-
прещены и немедленно пресека-
лись. Но даже при таком режиме 
арестованные умудряются поздоро-
ваться или перекинуться между со-
бой парой фраз, закрывшись от 
установленных повсюду видеока-
мер. Так, господину Левчуку удалось 
поговорить с Надеждой Савченко, 
одно время находившейся в сосед-
ней камере.

Весной этого года следственные 
действия по делу были завершены, 
и всех его фигурантов постепенно 
перевели под домашние аресты. А 
когда защите господина Левчука 
удалось добиться снятия с него всех 
процессуальных ограничений, он 
уехал в Москву, где сейчас проходит 
лечение. Суд над фигурантами шпи-
онского дела по существу так и не 
начался — единственный потерпев-
ший и основной свидетель Алексей 
Душутин не приходит на заседания.

В разговоре с „Ъ“ Георгий Левчук 
назвал свое уголовное дело прово-
кацией СБУ, с помощью которой 
бывший глава ВСУМ пытается зара-
ботать лояльность украинских вла-
стей и, получив от них статус бежен-
ца, избежать экстрадиции. При 
этом в российской Генпрокуратуре 
сообщили „Ъ“, что в августе этого го-
да ведомство было проинформиро-
вано о нахождении экс-директора 
ВСУМ на территории Украины. За-
прос о его выдаче был направлен в 
Киев 6 сентября 2019 года, однако 
«до настоящего времени ответа на 
него от компетентных органов Ук-
раины не поступило».

Владислав Трифонов

Сбежавший на Украину 
защитился  
от экстрадиции
Разыскиваемый за мошенничество 
сдал СБУ как шпионов  
двух своих адвокатов

Как стало известно „Ъ“, Великоб-
ритания отказалась экстрадиро-
вать в Россию ключевого обви- 
няемого по уголовному делу 
о коррупции в СКР Дмитрия 
Смычковского. ФСБ считает,  
что именно он передал взятку  
в $1 млн высокопоставленным 
сотрудникам СКР за освобожде-
ние из-под стражи криминально-
го авторитета Андрея Кочуйкова, 
однако Вестминстерский суд 
Лондона спецслужбе не поверил. 
Не убедили суд и фотографии ка-
меры с холодильником, плазмен-
ным телевизором и белоснеж-
ным унитазом, обещанной 
обвиняемому в случае его экс-
традиции — как выяснилось 
на процессе, фото было сделано 
в женском СИЗО «Печатники».

Генпрокуратура РФ вела переписку 
с Королевской прокурорской службой 
Великобритании о выдаче Дмитрия 
Смычковского более двух лет, с сентя-
бря 2017 года. Все это время два ведом-
ства обменивались документами, в 
которых одна сторона приводила 
свои аргументы, обосновывающие 
необходимость экстрадиции господи-
на Смычковского в Россию, а другая — 
требовала представить ей дополни-
тельные доказательства его причаст-
ности к преступлению. 

В ноябре прошлого года экстради-
ционный запрос поступил наконец в 
Вестминстерский суд Лондона. Тот 
сразу же отправил к господину Смыч-
ковскому домой полицейских, кото-
рые доставили его на заседание. Од-
нако, изучив аргументы российской 
стороны, которые изложил на про-
цессе представляющий Генпрокура-
туру английский барристер Питер 
Колдуэлл, судья посчитала, что осно-
ваний для ареста недостаточно. Она 
забрала у Дмитрия Смычковского па-
спорт, запретив ему покидать страну 
на время разбирательства, и выпу-
стила под залог в £50 тыс., которые 
тот сразу же внес. 

После этого затяжная переписка 
продолжилась с той лишь разницей, 
что объясняться Генпрокуратуре 
пришлось не со своими коллегами 
из Королевской прокурорской служ-
бы Англии и Уэльса, как раньше, а с 
Вестминстерским судом. 

Судья для начала сообщила бар-
ристеру Колдуэллу, что первую ин-

криминируемую ФСБ Дмитрию 
Смычковскому взятку — джип 
Wrangler стоимостью 2,5 млн руб., 
который тот якобы передал началь-
нику главного управления межве-
домственного взаимодействия и 
собственной безопасности СКР Ми-
хаилу Максименко,— вообще взят-
кой не считает. Дело в том, что вне-
дорожник, как уже сообщал „Ъ“, 
действительно передавался госпо-
дину Максименко на время, однако 
переход права собственности на ав-
томобиль так и не был совершен. 
«Владелец имеет право дать по-
пользоваться своим автомобилем 
кому угодно и когда угодно»,— по-
яснила судья. 

Разбирательство по второй взятке 
затянулось еще на год. По версии 
следственного управления ФСБ, на-
помним, после джипа господин 
Смычковский передал господину 
Максименко еще и $1 млн за досроч-
ное освобождение из-под стражи 
криминального авторитета Андрея 
Кочуйкова (Итальянец). Эту сумму за 
вычетом комиссионных самого 
Дмитрия Смычковского полковник 
Максименко, по версии следствия, 
поровну разделил с тремя руководи-
телями ГСУ СКР по Москве, которые 
и обеспечили переквалификацию 
обвинения господину Кочуйкову и 
выход его из СИЗО. «Авторитета», 
правда, сразу водворили обратно со-
трудники ФСБ. Они же вскрыли 
предполагаемую коррупционную 
схему и возбудили уголовное дело 
против сотрудников СКР, которое 
слушается сейчас в Мосгорсуде. 

Английский суд тем не менее с ар-
гументами чекистов, переданными 
через Генпрокуратуру и барристера 
Колдуэлла, не согласился. Там, на-
пример, потребовали предоставить 
заявление и показания взяткодате-
ля, которых в уголовном деле нет. 
Напомним, что фигурирует в нем 
только посредник Смычковский, а 
на нем вся «цепочка» обрывается. Су-
дья запросила видеоподтверждение 
передачи валюты, а также номера ку-
пюр, которые были заранее помече-
ны спецслужбой во время контроли-
руемой передачи взятки. Предоста-
вить эту информацию в суд Генпро-
куратура опять же не смогла, по-
скольку деньги в уголовном деле так-
же не фигурируют. 

Кроме того, судья поинтересова-
лась у барристера, почему в россий-
ское уголовное дело не были включе-
ны показания обвиняемого Смыч-
ковского, которые он дал в ходе опро-
са, организованного адвокатом одно-
го из обвиняемых по уголовному де-
лу, Еленой Федуловой. Госпожа Феду-
лова, напомним, специально приле-
тала к господину Смычковскому в 
Лондон и опросила предполагаемого 
посредника. Он категорически отри-
цал свое участие в коррупционной 
схеме и сообщил, что готов был бы от-
ветить и на вопросы следователя 
ФСБ, если бы не опасался ареста. Су-
дья пояснила, что игнорирование 
следствием показаний обвиняемого, 
данных адвокату, является грубым 
нарушением его права на защиту.

Наконец, усомнилась представи-
тель Вестминстерского суда и в том, 
что в случае экстрадиции будут со-
блюдены все остальные права обви-
няемого. Убеждая ее в обратном, Ген-
прокуратура заявила, что Дмитрию 
Смычковскому в случае его выдачи 
будет инкриминироваться только 
указанное в экстрадиционном за-
просе преступление, а дополнитель-
ных обвинений в процессе расследо-
вания не появится. Главное надзор-
ное ведомство пообещало, что во 
время предварительного следствия 
его не станут подвергать пыткам и 
применять к нему жестокие либо 
унижающие человеческое достоин-
ство формы наказания, а находиться 
под следствием обвиняемый будет в 
СИЗО, где условия содержания соот-
ветствуют европейским. Такие же ус-
ловия будут и в колонии. 

В качестве наглядного подтвер-
ждения своих слов надзорное ведом-
ство прислало в суд фотографии мос-
ковского изолятора и некоей коло-
нии во Владимирской области, в ко-
торые будет помещен экстрадируе-
мый. На них были изображены про-
сторные светлые камеры с плазмен-
ными телевизорами на стенах, холо-
дильниками и до блеска вычищен-
ными унитазами. Однако необходи-
мое впечатление от фотодокументов 
испортили адвокаты господина 
Смычковского и российские право-
защитники, которых суд привлек в 
качестве экспертов. Те пояснили, что 
по российским законам никто не га-
рантирует осужденному Владимир-

скую область — отбывать срок он мо-
жет и в другой области. В фотографи-
ях же образцового СИЗО правоза-
щитники опознали рекламные кар-
тинки, сделанные в женском изоля-
торе №6 в Печатниках, в который го-
сподин Смычковский ни при каком 
раскладе не попадет.

В итоге после шести проведен-
ных заседаний Вестминстерский суд 
принял отказное решение. Дмитрия 
Смычковского в зале суда освободи-
ли от всех обязательств, вернули ему 
документы и £50 тыс., которые он 
оставлял в качестве залога. Более то-
го, Великобритания компенсирует 
господину Смычковскому расходы, 
которые он понес на адвокатов. Он, 
кстати, пользовался услугами юри-
ста не самого высокого класса, кото-
рый обошелся ему примерно в 
£1,2 тыс. в час. Гонорар барристера 
Питера Колдуэлла, представлявшего 
обвинение, мог быть больше. 

Сергей Машкин

Британский суд не поверил ФСБ
России отказали в выдаче фигуранта дела о коррупции в СКР

Военнослужащие и полицейские Росгвардии будут присягать одинаково   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«У нас наказывают за посту-
пок, а в причинах, почему лю-
ди выходят на улицы, никто не 
разбирается»,— заявил в сво-
ем последнем слове Эдуард 
Малышевский. 50-летний без-
работный был задержан на про-
тестной акции в центре Москвы 
27 июля, помещен в автозак, 
где выбил окно, «применив на-
силие в отношении представи-
теля власти» (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 
Стекло, которое, согласно по-
казаниям свидетелей, «весит 
около 5 кг», упало на каску по-
лицейского Дмитрия Астафь-
ева, который, впрочем, на су-
дебном допросе заявлял, что 
«претензий к Малышевскому 
нет», и просил суд о снисхожде-
нии. Господин Малышевский, 
объясняя происшедшее, гово-
рил, что «увидел, как на улице 
избивают людей, после чего со-
вершил жест отчаяния». Суд на-
значил Эдуарду Малышевскому 
наказание в виде трех лет коло-
нии общего режима.

Прокурор Щетинина сообщи-
ла, что «вина подсудимого подтвер-
ждается показаниями потерпевше-
го Дмитрия Астафьева». Господин 
Малышев был задержан на несанк-
ционированной акции 27 июля на 
Тверской улице. В автозаке он вы-
бил ногой окно, которое упало на го-
лову командира отделения 2-го опе-
ративного полка ГУ МВД Москвы 
Дмитрия Астафьева. «Это был незна-
комый мужчина славянской внеш-
ности в солнцезащитных очках, ко-
торый кричал, что полицейские — 
фашисты»,— цитировала госпожа 
Щетинина потерпевшего. Затем об-
винитель подробно пересказала по-
казания свидетелей (также сотруд-
ников полиции) Олега Журбы, Алек-
сандра Калабухова и Станислава Ка-
зеулова. «Прошу признать Малы-
шевского виновным по ч. 1 ст. 318 
УК РФ и назначить наказание в виде 
трех лет и шести месяцев колонии 
общего режима»,— резюмировала 
представитель обвинения.

Адвокат Александр Альдаев зая-
вил суду, что его подзащитный «ви-
новен только в том, что у него актив-
ная гражданская позиция»: «Физи-
ческое насилие в отношении поли-
цейских мой подзащитный не при-

менял». По его словам, «обвинение 
почему-то ни разу не указало, что 
стекло автозака упало также и на 
пожилого мужчину, стоявшего ря-
дом, который отбросил часть сте-
кла на женщину», что свидетельст-
вует об отсутствии умысла у Эдуар-
да Малышевского причинить вред 
сотрудникам полиции. «Прямого 
контакта и борьбы не было, но да-
же если бы и были — это админис-
тративные правонарушения,— та-
раторил адвокат.— В этом году Твер-
ской суд приговорил к одному году 
условно человека, который дважды 
ногой ударил полицейского и на-
травил на него собаку».

«Адвокат, у нас не прецедент-
ное право,— перебил защитника 
судья.— Изложенное не относится 
к делу». «Я просто хотел указать, на-

сколько Тверской суд бывает гума-
нен и справедлив»,— смутился го-
сподин Альдаев, после чего кратко 
напомнил о позиции потерпевшего 
Астафьева («он сам просил суд о снис-
хождении к Эдуарду») и смягчаю-
щие обстоятельства («наличие ре-
бенка, гражданской жены, болезней 
и тот факт, что он не совершал пре-
ступлений, которые предусматри-
вает ч. 1 ст. 318»). «Эдуард Малышев-
ский подлежит оправданию, я над-
еюсь на независимый в своих оцен-
ках суд и на вашу честность надеюсь, 
ваша честь»,— заключил адвокат.

«Мои действия были соверше-
ны в состоянии стресса и душевно-
го волнения,— заявил сам госпо-
дин Малышевский.— Мне можно 
(вменять в вину.— „Ъ“) хоть хули-
ганство, но не 318-ю статью». В по-
следнем слове он пообещал напи-
сать Владимиру Путину, сообщив, 
что «уже писал, но тот не ответил». 
«У нас наказывают за поступок, 
а в причинах, почему люди выхо-
дят на улицы, никто не разбирает-
ся. Обязать бы чиновников делать 

это,— говорил господин Малышев-
ский.— На свободе я больше поль-
зы принесу, а в тюрьме делать нече-
го: она не исправляет, она озлобля-
ет. Я невиновен. Прошу оправдать».

Факт того, что Эдуард Малышев-
ский действовал в состоянии край-
ней необходимости, «ничем не под-
твержден», отметил, зачитывая при-
говор, судья Беляков. Суд учел, по 
его словам, что господин Малышев-
ский ранее не судим, воспитыва-
ет малолетнего ребенка: «Пригово-
рить Эдуарда Малышевского к трем 
годам колонии общего режима».

«Позор!» — крикнул активист 
в первом ряду, его тут же скрутили 
два пристава, расцарапав в кровь 
шею. Приставы срочно выводили 
из зала суда слушателей. Взобрав-
шись на скамейку «аквариума» 
и уперевшись головой в его пото-
лок, Эдуард Малышевский прово-
жал зрителей и улыбался: «Все нор-
мально, все хорошо!» Руки его были 
сцеплены за спиной наручниками, 
в них болтались белые четки.

Мария Старикова

Срок постучался в окно автозака
Эдуард Малышевский приговорен к трем годам колонии  
за выбитое стекло полицейского автобуса

В ряде российских регионов сложи-
лась критическая ситуация с вывозом 
мусора: уровень неплатежей со сто-
роны пользователей достиг 70%, су-
ществует высокий риск прекращения 
оказания услуги. Это следует из пись-
ма главы Минприроды Дмитрия Ко-
былкина губернаторам. В ведомстве 
предлагают провести информацион-
ную кампанию, которая поможет по-
высить собираемость платежей, обо-
рудовать контейнерные площадки, 
ликвидировать задолженность бюд-
жетных учреждений перед региональ-
ными операторами, а также подумать 
над возможной компенсацией выпа-
дающих доходов компаний.

Глава Минприроды Дмитрий Кобыл-
кин разослал главам российских регио-
нов письмо, в котором говорится о кри-
тической ситуации в ряде субъектов с вы-
возом мусора. Так, министр констатиру-
ет, что уровень неплатежей юридических 
лиц достигает 70%, есть высокий риск 
прекращения оказания услуги, в том чи-
сле из-за банкротства региональных опе-
раторов. В Минприроды подтвердили 
подлинность письма (есть у „Ъ“).

Напомним, с 1 января 2019 года боль-
шинство российских регионов перешли 
на новую систему, в рамках которой за 
сбор, транспортировку, обработку, утили-
зацию, обезвреживание и захоронение 
мусора отвечают региональные операто-
ры, выбранные на конкурсах. Жители ре-
гионов, в которых реформа стартовала, 
нередко жалуются, что мусор стали выво-
зить реже, появилось больше несанкцио-
нированных свалок, а тарифы выросли. 
Операторы же испытывают сложности 
с оплатой своей работы. Ранее исполни-
тельный директор госкомпании «Россий-
ский экологический оператор» (РЭО; кури-
рует мусорную реформу) Алексей Макру-
шин заявлял, что более 20 компаний нахо-
дятся в трудном финансовом положении. 
В Минприроды также признавали, что 
в 16 регионах мусор вывозится некачест-
венно (среди них Алтайский и Краснояр-
ский края, Бурятия, Дагестан, Ингушетия, 
Северная Осетия, Вологодская, Курская, 
Магаданская, Новгородская, Новосибир-
ская, Томская и Челябинская области).

Минприроды предлагает перечень ме-
роприятий, которые, по мнению ведом-
ства, помогут стабилизировать ситуацию. 
В частности, главам регионов рекомендо-
вано инициировать информационную 
кампанию, направленную на увеличе-
ние собираемости платежей, уделив осо-
бое внимание отказу юридических лиц 
платить за вывоз мусора. Отметим, реги-
ональные чиновники и эксперты неод-
нократно признавали наличие этой про-
блемы. В свою очередь, депутаты предла-
гали ввести административную ответст-
венность для юрлиц, уклоняющихся от 
заключения договора на услугу. Нередки 
случаи, когда компании сваливают мусор 
в баки у жилых домов.

Кроме того, ведомство рекомендует 
привести территориальную схему «в со-
ответствие с реальным мусорообразова-
нием», помогать региональным опера-
торам выявлять потребителей услуги, 
оборудовать контейнерные площадки, 
а также ликвидировать задолженность 
бюджетных учреждений перед мусор-
ными компаниями. Губернаторам пред-
лагается рассмотреть возможность ком-
пенсации выпадающих доходов регио-
нальных операторов.

Исполнительный директор Националь-
ной ассоциации концессионеров и дол-
госрочных инвесторов в инфраструктуру 
Светлана Бик отмечает, что от банкротства 
застрахованы лишь компании «в партнер-
стве» с властями, а также те, которые вхо-
дят в крупные структуры. «Мы в течение 
года имеем 30% неплатежей с физических 
лиц и 70% — с юридических,— говорит го-
спожа Бик.— Проблема общенациональ-
ная: чехарда в управлении, нормативы не-
корректные, отсутствие методического 
обеспечения реформы».

Ряд регионов до сих пор не перешли 
на новые правила обращения с отхода-
ми и рискуют не успеть сделать этого с 1 
января 2020 года. Об этом в понедельник 
заявил премьер Дмитрий Медведев. По 
его словам, это касается Камчатки, Крас-
нодарского и Хабаровского краев, Влади-
мирской, Курганской, Саратовской, Улья-
новской областей и Еврейской автоном-
ной области.

Анна Васильева

Глава Минприроды 
рассортировал мусор 
по проблемам
Дмитрий Кобылкин сообщил  
главам регионов о критическом 
положении в отрасли

Из-за стекла «аквариу-
ма» Эдуард Малышев-
ский не убедил суд 
 разобраться в при-
чинах, по которым он 
 разбил стекло полицей-
ского автобуса
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Овальный кабинет для министра
На каких условиях Сергей Лавров полетел в Вашингтон
Глава российского МИДа Сергей Лавров 
сегодня посетит Вашингтон — во второй 
раз за период президентства Дональ-
да Трампа. В программе пока значатся 
переговоры с госсекретарем Майклом 
Помпео и совместная с ним пресс-кон-
ференция. При этом накануне в админи-
страции США сообщили: «прорабатыва-
ется» также встреча российского гостя 
с хозяином Белого дома. По данным 
же дипломатических источников „Ъ“, 
 такая встреча была условием визита 
Сергея Лаврова в Вашингтон. Впрочем, 
в прошлый раз его посещение Белого 
дома обернулось для России и Дональда 
Трампа двойным скандалом.

Сергей Лавров полетел в Вашингтон 
из Парижа, где участвовал в саммите «нор-
мандской четверки» по Украине. При этом 
ясность относительно поездки в США поя-
вилась лишь в конце прошлой недели, ког-
да американская сторона по дипломатиче-
ским каналам сообщила, что российский 
министр будет принят Дональдом Трампом. 
По словам информированных дипломати-
ческих источников „Ъ“, без такой гарантии 
глава МИД РФ не полетел бы. Смысл наста-
ивать на встрече с президентом США для 
российской стороны заключался не толь-
ко в том, что нынешний хозяин Белого до-
ма куда в большей степени, чем его пред-
шественники, замкнул на себе принятие 
всех мало-мальски важных решений. Во-
прос еще и в зеркальности: все последние 
годы приезжавших в Россию госсекретарей 
принимал президент РФ Владимир Путин. 
Поэтому и российская делегация вылетела 
в Вашингтон с расчетом на полноценную 
программу, которая, по данным „Ъ“, поми-
мо упомянутого предполагает также встре-
чу с американскими политологами (среди 
них, например, президент Центра нацио-
нальных интересов, издатель журнала The 
National Interest Дмитрий Саймс).

В Белом доме публично встречу вчера 
не подтверждали. Между тем советник До-
нальда Трампа по национальной безопас-
ности в воскресенье сказал телеканалу CBS, 
что в администрации «работают» над этим 
вопросом. «Думаю, есть вероятность, что 
это произойдет»,— добавил он.

Переговоры с Майклом Помпео на-
значены на 10:30 по местному време-
ни (18:30 по Москве). Их пресс-конферен-
ция намечена на 13:15 (то есть 21:15). Аме-
риканские дипломаты в ходе подобных 
встреч предпочитают концентрироваться 
на двух-трех темах, но российская сторо-
на считает, что надо обозначать все сущест-
вующие проблемы, даже если их решения 
на данный момент не предполагается.

9 декабря источник в МИД РФ расска-
зал журналистам, что не устраивает Мо-

скву во взаимоотношениях с Вашингто-
ном. Во-первых, это до сих пор не снятые 
обвинения во вмешательстве в дела США. 
«Давно предлагаем американцам нала-
дить профессиональное обсуждение воз-
можных претензий, касающихся воздей-
ствия на электоральные процессы, в том 
числе воссоздать двустороннюю рабочую 
группу по кибербезопасности. В Вашинг-
тоне от этого уклоняются, что свидетель-
ствует об отсутствии доводов, чтобы под-
крепить голословные обвинения в адрес 
России»,— заявил собеседник. И выступил 
с предложением «с целью преодоления 
взаимного недоверия» обменяться с США 
письмами с обязательствами по невмеша-
тельству во внутренние дела друг друга — 

по образцу обмена личными нотами между 
32-м президентом США Франклином Руз-
вельтом и народным комиссаром по ино-
странным делам СССР Максимом Литвино-
вым при восстановлении дипотношений 
в 1933 году.

Во-вторых, речь наверняка пойдет 
об американских санкциях, которые введе-
ны в общей сложности против 306 граждан 
России и 492 юридических лиц. «С 2017 го-
да Россия фактически закреплена в стату-
се „врага“ США в законе „О противодейст-
вии противникам Америки посредством 
санкций“, который кодифицировал преж-
ние антироссийские шаги Барака Обамы 
и предусматривает их постоянное расши-
рение. В обновленных при Дональде Трам-
пе ключевых стратегиях — национальной 
безопасности, оборонной и ядерной, а так-
же в обзоре политики в сфере ПРО — наша 
страна также представлена как главная уг-
роза американскому геополитическому до-
минированию»,— с сожалением констати-
ровал источник в МИД РФ.

В-третьих, Москва хочет обсудить по-
следствия дипломатических скандалов. 

В МИД РФ утверждают, что «в США захваче-
ны шесть объектов»: загородные базы отды-
ха посольства в Вашингтоне и постпредст-
ва в Нью-Йорке, вашингтонский особняк 
торгпредства, два здания генконсульства 
в Сан-Франциско и резиденция генконсу-
ла в Сиэтле. Российские дипломаты к ним 
не имеют доступа еще со времен прези-
дентства Барака Обамы. Не решены и про-
блемы, спровоцированные взаимной вы-
сылкой дипломатов в связи с делом об от-
равлении экс-сотрудника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери Юлии.

С этим связан и следующий вопрос, упо-
мянутый источником в МИД РФ: «С 2017 го-
да консульские учреждения США в России 
искусственно ограничивали выдачу въезд-
ных виз, в результате чего срывались мно-
гие деловые и частные поездки, даже спор-
тивные и культурные обмены».

В-пятых, отметил собеседник журна-
листов, «ФБР заметно усилило давление 
на наших соотечественников, проживаю-
щих в США, которых подозревают в нело-
яльности». В качестве примера он привел 
дело Марии Бутиной.

В-шестых, Москву по-прежнему бес-
покоит политика Вашингтона в отноше-
нии международных договоров — ушед-
шего в небытие в этом году по инициати-
ве США Договора о ракетах средней и мень-
шей дальности, а также Договора о сокра-
щении и ограничении стратегических на-
ступательных вооружений, который дейст-
вует до 2021 года и судьба которого неясна.

Наконец, в-седьмых, российские дипло-
маты не устают критиковать внешнюю по-
литику США в отношении третьих стран. 
«Характерный пример — настойчивые по-
пытки американцев спровоцировать госу-
дарственный переворот в Венесуэле. Серь-
езную озабоченность вызывает также кон-
фронтационная линия Вашингтона в отно-
шении Тегерана. В отношении Украины ад-
министрация Дональда Трампа до сих пор 
действовала по инерции, оставшейся от Ба-
рака Обамы, закрывая глаза на саботаж Ки-
евом минских договоренностей»,— пере-
числил основные болевые точки источ-
ник в МИД РФ. Но при этом резюмировал: 
«Мы, однако, не зацикливаемся на негати-
ве. Открыты к поиску путей преодоления 
существующих проблем».

Между тем напомним, что прошлый ви-
зит Сергея Лаврова в Вашингтон обернул-
ся двойным скандалом. И оба были связаны 
с его походом в Белый дом. Во-первых, аме-
риканские СМИ со ссылкой на источники 
сообщили, что Дональд Трамп выдал Сергею 
Лаврову государственную тайну. Речь идет 
о некоей информации о Сирии, добытой из-
раильскими спецслужбами и переданной 
ими США. Дональд Трамп, впрочем, катего-
рически отрицает, что сболтнул лишнего. От-
вергает эту информацию и Сергей Лавров.

Во-вторых, у американских СМИ выз-
вал большое неудовольствие тот факт, что 
на встречу Дональда Трампа с российской 
делегацией были допущены только лич-
ный фотограф президента США и «личник» 
Сергея Лаврова Александр Щербак, чье 
основное место работы — агентство ТАСС. 
При этом пресс-служба Белого дома свою 
съемку не опубликовала, и американские 
СМИ были вынуждены брать российские 
фотографии, что они сочли ущемлением 
своих прав. Некоторые телеканалы в знак 
протеста не стали показывать эти кадры. 
Кроме того, в ряде изданий появились ком-
ментарии бывших высокопоставленных 
сотрудников спецслужб США о том, что 
Александр Щербак будто бы мог оставить 
в Овальном кабинете жучки. В МИД РФ в от-
вет заявили об «истерике» и «интеллекту-
альной агонии» американских СМИ. Ка-
ким на сей раз будет режим работы журна-
листов, пока не объявлялось.

Елена Черненко,  
Москва—Париж—Вашингтон

Сергей Лавров собирается  
снова посетить Белый дом 
и надеется, что на сей раз  
никакого скандала не будет. 
В прошлый раз президента США 
обвинили в том, что он выдал  
главе МИД России 
государственную тайну   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

С Альбионом все туманно
Улучшит ли «Брексит» отношения между Лондоном и Москвой

В Великобритании на этой неде-
ле пройдут парламентские вы-
боры, по итогам которых нынеш-
ний глава правительства Борис 
Джонсон имеет шанс сохранить 
за собой пост премьер-минис-
тра. Кто бы ни стал новым бри-
танским лидером, именно он по-
лучит шанс войти в историю как 
премьер, при котором Брита-
ния покинула Евросоюз. В том, 
как этот стратегический пово-
рот может повлиять на россий-
ско-британские отношения, 
разбиралась в Лондоне корре-
спондент „Ъ“ Галина Дудина. 
По данным „Ъ“, российские отра-
слевые ведомства уже проводят 
собственную инвентаризацию 
отношений с Британией.

Из Евросоюза — на выход
«Мы шутим, что после „Брексита“ 
могли бы стать отдельным государ-
ством: от нас уходят поезда в Брюс-
сель, и мы фактически окажемся 
приграничным районом»,— улыба-
ется Джорджия Гулд, председатель 
совета депутатов Кэмдена. Лондон-
ский округ Кэмден — это два десят-
ка квадратных километров к северо-
западу от центра британской столи-
цы. Население — около 250 тыс. че-
ловек. Здесь одни из самых высо-
ких цен на жилье, соответствующие 
зарплаты, модные бары и клубы, 
будущая штаб-квартира компании 
Google и сразу три вокзала. В том чи-
сле Кингс-Кросс, фигурировавший 
в книгах о Гарри Поттере, и Сент-
Панкрас, откуда высокоскоростные 
поезда Eurostar уходят на Париж 
и Брюссель. 

В 2016 году среди населения Кэм-
дена на референдуме о членстве 
Британии в ЕС за выход проголосо-
вали около 25%, в то время как на на-
циональном уровне этот показатель 
составил 51,89%. Как теперь повлия-
ет «Брексит» на жизнь округа, слож-
но предсказать, признается Джорд-
жия Гулд. Не пропадут ли европей-
ские лекарства? Продукты? Что бу-
дет с обосновавшимися здесь круп-
ными компаниями и небольшими 
IT-стартапами? Ждать ли очередей 
на вокзал, когда появится граница 

с ЕС? «Люди давно устали от этой те-
мы, никто не хочет говорить о „Брек-
сите“, а значит, реально на местах 
к нему не готовы»,— говорит она. 

Сейчас «Брексит» вновь отло-
жен — до 31 января будущего года. 
Точно ли Британия покинет Евросо-
юз и на каких условиях, во многом 
зависит от итогов парламентских 
выборов 12 декабря. По данным по-
следнего опроса компании Ipsos Mo-
ri, около 44% британцев могут про-
голосовать за Консервативную пар-
тию, около 32% — за Лейбористскую. 
Либеральных демократов готовы 
поддержать еще 13% опрошенных. 

Эксперты в целом почти не сом-
неваются в победе консерваторов 
во главе с нынешним премьером Бо-
рисом Джонсоном — и чуть менее 
категорично, но в целом уверенно 
говорят о предстоящем отделении 
от ЕС. В предвыборной програм-
ме консерваторов основное внима-
ние уделяется социальной и мигра-
ционной политике, вопросам без-
опасности, развития инфраструкту-
ры. А главное, если победит Борис 
Джонсон, то еще до 25 декабря — 
то есть до Рождества — на голосова-
ние в парламент будет вновь направ-
лено соглашение по «Брекситу». 

А вот о политике в отношении 
России в ходе предвыборной кампа-
нии никто не спорит, хотя некая ми-
фическая «российская угроза» и ма-
ячит за спинами лидеров партий. 
Так, Борис Джонсон еще в ноябре ка-
тегорически отказался до выборов 
публиковать некий доклад, пере-
данный спецслужбами правитель-
ству и якобы содержащий инфор-
мацию о влиянии Москвы на ито-
ги референдума 2016 года и о фи-
нансировании россиянами пред-
выборной кампании консервато-
ров. Обвинения в попытках скрыть 
тем самым российское вмешатель-
ство премьер назвал «ерундой вро-
де сказок о Бермудском треугольни-
ке». Не избежал подозрений в свя-
зях с РФ и его оппонент: после того 
как в интернете всплыли неприят-
ные для Бориса Джонсона материа-
лы (подробности торговых перего-
воров Британии и США), в их пу-
бликации обвинили лейбористов 

и российские спецслужбы, которые 
якобы могли быть заинтересованы 
в сливе этой информации. «Конспи-
рология»,— отрезал лидер лейбори-
стов Джереми Корбин.

Кто бы ни победил на предсто-
ящих в четверг выборах, будущий 
исторический поворот неизбежно 
поставит Лондон перед выбором, 
как строить свои отношения с ми-
ром и, в частности, с Москвой. Ди-
алог с ней давно не входит в число 
приоритетов Лондона, а после дела 
об отравлении экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочери Юлии 
отношения и вовсе оказались замо-
рожены. «Брексит» может дать от-
ношениям шанс. Из уст британских 
дипломатов рефреном звучит: «Нам 
не нравятся отношения в их нынеш-
нем состоянии».

«Теоретически „Брексит“ дает 
основания инвентаризовать отно-
шения — по крайней мере, торго-
во-экономические, и если британ-
цы этого сами захотят»,— говорит 
российский дипломатический со-
беседник „Ъ“. «Полагаю, что в Бри-
тании считают Москву ответствен-
ной за ухудшение отношений, а зна-
чит, ей и делать первый шаг. Но по-
скольку Москва в этом не особо за-
интересована, а Лондон занял вы-
жидательную позицию, прорывов 
едва ли стоит ждать»,— отмечает, 
в свою очередь, Адам Томпсон, ди-
ректор фонда European Leadership 
Network и бывший постпред Брита-
нии при НАТО. 

«Главное — время 
и отсутствие новых 
инцидентов»
Конкретные сферы, в которых мож-
но было бы ждать потепления, 
и британские, и российские собе-
седники „Ъ“ вспоминают медленно 
и говорят в сослагательном накло-
нении. Тем не менее, помимо «без-
опасных» областей, таких как куль-
тура, искусство, образование и эко-
логия, таких направлений можно 
выделить четыре.

Во-первых, это будущее санкци-
онных ограничений и в целом нор-
мативных политических докумен-
тов, которые регулируют отноше-

ния России и ЕС, а значит — пока — 
России и Великобритании. Несмо-
тря на продолжающийся с 2014 го-
да политический кризис, остается 
в силе Соглашение 1994 года о парт-
нерстве и сотрудничестве между РФ 
и ЕС. С Британией его можно было 
бы подписать заново, уже на двусто-
ронней основе. Соответственно, пе-
ресмотрены могут быть и санкции 
в отношении РФ, принятые на уров-
не ЕС после 2014 года, хотя на сай-
те британского правительства и го-
ворится, что в случае выхода из ЕС 
без соглашения действующие санк-
ции останутся в силе. 

Посол РФ в Лондоне Андрей Ке-
лин также считает, что санкцион-
ная политика будет продолжена, 
но отмечает, что «твердого убеж-
дения» на этот счет пока нет. «Тео-
ретически после „Брексита“ Бри-
тания должна будет заново подпи-
сать документы по санкциям в от-
ношении России. Вероятно, в си-
ле останутся те санкции, которые 
были согласованы в ЕС»,— поясня-
ет „Ъ“ британский политолог Джей-
мс Никси, руководитель програм-
мы «Россия и Евразия» Королевско-
го института международных отно-
шений Chatham House. Едва ли отде-
ление от ЕС заставит Лондон резко 
ужесточить политику в отношении 
Москвы, считает эксперт, а вот смяг-
чения отдельных позиций в поиске 
новых рынков он не исключает, не-
смотря на общее критическое отно-
шение к РФ. 

Второе направление — торго-
во-экономические связи. Хотя дву-
сторонний внешнеторговый обо-
рот вырос в 2018 году с $12,7 мл-
рд до $13,7 млрд, а в этом году, как 
ожидается, составит $15 млрд, эти 
цифры по-прежнему далеки от «до-
кризисных» $22 млрд (показатель 
2013 года). «Могут открыться воз-
можности в плане того, что будут 
сняты те барьеры, которые выстав-
лял ЕС для нашей торговли. Их до-
вольно много, порядка 20»,— зая-
вил на прошлой неделе посол Келин 
в интервью телеканалу «Россия 24». 
По его словам, в повестке дня оста-
ется вопрос заключения нового дву-
стороннего торгового соглашения, 

переговоры по которому тянулись 
с 2008 года, а также авиационно-
го соглашения и соглашения в сфе-
рах морского торгового судоходства 
и торговли расщепляющимися ма-
териалами. По данным „Ъ“, россий-
ские отраслевые ведомства уже про-
водят своего рода инвентаризацию 
отношений с Британией, анализи-
руя, в каких аспектах они зависят 
от ее членства в ЕС. «Москва будет го-
това обсуждать с Лондоном, как ми-
нимизировать отрицательные по-
следствия „Брексита“ и как исполь-
зовать открывающиеся возможно-
сти»,— заверил „Ъ“ один из офици-
альных собеседников. 

Третье направление — политиче-
ские контакты различного уровня, 
особенно если к власти придет Дже-
реми Корбин (а такую возможность 
исключать нельзя). «Корбин по ев-
ропейским меркам не умеренный 
политик, а представитель крайнего 
фланга, куда более левый, чем, на-
пример, скандинавские социал-де-
мократы. Это социалист, традици-
онный представитель левого крыла, 
думающий, что на нынешнюю Рос-
сию во многом повлияли прошлые 
ошибки Запада»,— отмечает Джей-
мс Никси. 

Сейчас заморожены все офи-
циальные двусторонние форма-
ты сотрудничества — встречи «2+2» 
(на уровне глав МИДов и Минобо-
роны), Энергетический диалог вы-
сокого уровня, Межправкомиссия 
по торговле и инвестициям, а так-
же Комитет по науке и технологи-
ям. С Борисом Джонсоном прези-
дент РФ Владимир Путин не встре-
чался. Зато дважды виделся с его 
предшественницей на этом посту 
Терезой Мэй — в частности, этим 
летом на полях саммита G20. «Обсу-
ждались торгово-экономические от-
ношения двух стран, а также между-
народные вопросы. В частности, со-
стоялся обмен мнениями по Украи-
не, Сирии и Ирану» — вот и все, что 
сказано о 80-минутных перегово-
рах на сайте Кремля. «Встреча Пути-
на и Мэй на полях G20 хотя и не бы-
ла прорывом, показывает, что даже 
в нынешних условиях нельзя исклю-
чать каких-то минимальных подви-

жек. Сейчас численность диплома-
тов (в Лондоне и в Москве соответ-
ственно.— „Ъ“) постепенно растет. 
И с точки зрения каналов коммуни-
кации это также лучше, чем ничего. 
Очень важно продолжать говорить 
друг с другом, даже если обе сторо-
ны не могут прийти к согласию»,— 
говорит Адам Томпсон. 

Четвертое направление — взаи-
модействие на международной аре-
не, в том числе переговоры по КНДР, 
Сирии и Ближнему Востоку. «На вре-
мя „Брексита“ Британия погрузи-
лась в беспрецедентные внутрен-
ние дебаты и сама несколько отда-
лилась от внешнеполитических во-
просов. Что касается России, наши 
отношения зашли далеко в тупик, 
и хотя сейчас кажется, что что-то ста-
ло сдвигаться с мертвой точки, пола-
гаю, что перемен со стороны Брита-
нии стоит ожидать в последнюю оче-
редь»,— говорит Тони Брентон, быв-
ший посол Британии в РФ. Впрочем, 
и он готов согласиться, что перегово-
ры по вопросам терроризма, кибер-
преступности, контролю над стра-
тегическими вооружениями мо-
гут продолжиться, и если будет про-
гресс, то круг тем в повестке дня мо-
жет расшириться. 

«Главное — время и отсутствие 
новых инцидентов, подобных делу 
Скрипалей. Только тогда возможно 
искать точки соприкосновения»,— 
говорит господин Брентон. Впро-
чем, цена, которую Москва запла-
тила за этот конфликт,— полторы 
сотни российских дипломатов, вы-
сланных из трех десятков стран,— 
ему кажется достаточной для того, 
чтобы в Москве отдавали себе отчет 
в рискованности любых новых ин-
цидентов. «Нужно смотреть не толь-
ко на российско-британские отно-
шения, которые достигли дна после 
дела Скрипалей,— согласен Адам 
Томпсон.— На британский под-
ход к России влияет и позиция со-
юзников Лондона. Так что если но-
вый саммит в „нормандском фор-
мате“ позволит добиться прогресса, 
это повлияет и на российско-бри-
танские отношения. А пока главное 
послание из Лондона звучит так: 
„Не навреди!“».
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Группа «Сафмар» планирует создать 
угольную компанию с годовой добычей 
в 30 млн тонн на базе «Русского угля» 
и Кузбасской топливной компании 
(КТК), которая в этом году стала  частью 
холдинга Михаила Гуцериева, расска
зывают источники „Ъ“ и подтвержда
ют в группе. Синергия  между активами 
возможна на внутреннем  направлении 
продаж: «Русский уголь» большую часть 
угля продает внутри  России, а КТК обла
дает крупной розничной сетью. Экспер
ты считают, что объединенная компа
ния станет третьей по размеру на уголь
ном рынке страны.

Группа «Сафмар» рассматривает возмож-
ность объединения двух своих угольных ак-
тивов — Кузбасской топливной компании и 
«Русского угля», рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к ПФГ «Сафмар». Другой источник сооб-
щил, что о конкретных сроках и параметрах 
объединения говорить пока рано, они обсу-
ждаются. 

В «Сафмар» подтвердили, что группа дей-
ствительно планирует объединить все свои 
угольные активы в одну структуру. «Она будет 
ежегодно добывать свыше 30 млн тонн угля, 
20 млн тонн из которых планируется направ-
лять на экспорт»,— пояснили „Ъ“ в группе.

Источники „Ъ“ считают логичным обсу-
ждение объединения двух активов группы, 
учитывая их синергию. «Русский уголь» и 
КТК добывают угли энергетических марок. 
Активы «Русского угля» расположены в Амур-
ской области, Хакасии и Красноярском крае. 
В состав компании входят семь угледобыва-

ющих предприятий, обогатительная фабри-
ка, энергообеспечивающие, транспортные и 
ремонтные предприятия. Добыча — 14 млн 
тонн угля, из которых 3,5 млн тонн идет на 
экспорт. Потребителями угля на внутреннем 
рынке являются предприятия ЖКХ, ТЭЦ и ве-
домственные структуры. По данным «СПАРК-
Интерфакса», выручка компании за 2018 год 
составляет 27 млрд руб., чистая прибыль — 
1,2 млрд руб. 

Большая часть продукции КТК, напро-
тив, идет на экспорт. В 2018 году в Восточ-
ную Европу и на рынки АТР было поставле-
но 7,17 млн тонн и 5,26 млн тонн соответст-
венно. На внутренний рынок поступило 
3,84 млн тонн угля КТК. Добыча составила 
15,7 млн тонн. КТК включает в себя разрезы 
«Виноградовский», «Караканский-Южный», 
«Черемшанский» и «Брянский», две обогати-
тельные фабрики. В материалах компании 

говорится, что КТК обладает «крупнейшей 
в России розничной сетью по реализации 
угля», которая насчитывает сто точек продаж.

Актив только в этом году вошел в состав 
холдинга «Сафмар». В мае подконтрольная 
семье Гуцериевых Kilton Overseas Limited с 
партнерами вошла в капитал компании. Сей-
час Kilton владеет 46,1% акций компании, в 
ноябре она сделала оферту миноритариям, и 
если все ее примут, то «Сафмар» консолиди-
рует 100% КТК. Акции КТК торгуются на Мо-
сковской бирже по цене 192,4 руб. за штуку, 
условия оферты — 196,27 руб. за бумагу. В но-
ябре Михаил Гуцериев был избран председа-
телем совета директоров КТК, а гендиректор 
«Русского угля» Станислав Грачев и его зам по 
правовым вопросам Максим Скороходов во-
шли в совет. В 2018 году выручка компании 
составляла 47 млрд руб., чистая прибыль — 
6 млрд руб.

По подсчетам Бориса Красноженова из 
Альфа-банка, в результате объединения на 
российском рынке появится третий по раз-
меру производитель угля после СУЭК и «Куз-
бассразрезугля». «Исходя из размера россий-
ского угольного рынка в 420–430 млн тонн в 
этом году, объединенная компания может за-
нять долю около 8%»,— полагает эксперт. По 
его мнению, синергии при создании столь 
крупного производителя объективно при-
сутствуют с точки зрения управленческих 
структур, оптимизации использования обо-
гатительных мощностей и транспортной ин-
фраструктуры, а также большей гибкости в 
плане экспортных продаж. 

Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23430,7 (+76,3)
РТС 1456,79 (+8,45)
FTSE 100 7233,9 (–5,76)

DAX 30* 13105,61 (–60,97)
DJIA* 27938,12 (–76,94)
NASDAQ Composite* 8645,285 (–11,244)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.12.19
Австралийский доллар 43,5046
Английский фунт 83,8804
Белорусский рубль 30,1198
Датская крона* 94,3688

Доллар США 63,7244
Евро 70,5047
Индийская рупия** 89,6015
Казахский тенге** 16,5185

Канадский доллар 48,0649
Китайский юань* 90,5099
Норвежская крона* 69,7173
СДР 87,8556

Сингапурский доллар 46,8493
Новая турецкая лира 10,9856
Украинская гривна* 26,9231
Шведская крона* 67,0388

Швейцарский франк 64,3356
Японская иена** 58,7078
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Декабрь охладит переходную кампанию
НПФ взялись за отказников

С начала года почти 5 тыс. человек 
 подали заявление об отказе на переход 
из  одного пенсионного фонда в  другой. 
В декабре у граждан остается возмож
ность подать аналогичные докумен
ты, и НПФ включились в кампанию 
по удержанию клиентской базы. Они 
концентрируются на клиентах с круп
ным счетом и  используют специали
зированных пенсионных брокеров. 
Впрочем, масштабного удержания 
не получится: за декабрь может быть 
подано около 10 тыс. заявлений об от
казе на перевод, что сохранит фондам 
до 1 млрд руб. пенсионных накоплений.

Почти 5 тыс. заявлений на отказ от смены 
фонда было подано гражданами на начало де-
кабря в Пенсионный фонд России (ПФР), сви-
детельствуют данные ПФР. Из них 4,6 тыс. за-
явлений было подано гражданами в результа-
те личного визита застрахованного лица в от-
деление ПФР, остальные — через единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ). Всего в этом году, соглас-
но данным ПФР, на смену страховщика было 
подано 344,7 тыс. заявлений. Сменить один 
НПФ на другой решили 183,3 тыс. человек, а 
вернуться в ПФР из НПФ — 62,4 тыс. граждан 
(см. „Ъ“ от 5 декабря). И усилия НПФ по защите 
своей клиентской базы сосредоточены имен-
но на них. О том, что такие действия активи-
зировались, рассказали „Ъ“ несколько топ-

менеджеров крупных фондов. По оценке топ-
менеджера одного крупного частного фонда, 
около трети граждан, подавших заявление на 
переход, готовы остаться в НПФ. Их эффектив-
ность в этом году должна вырасти, поскольку 
по новым правилам частные фонды офици-
ально видят уходящих клиентов.

• С этого года гражданам, решившим сме-
нить фонд, в котором формируют накопи-
тельную пенсию, дается возможность изме-
нить свое решение в период охлаждения — 
в  декабре. В этом месяце застрахованные ли-
ца не могут подать заявление на смену стра-

ховщика, зато, как и в предыдущие месяцы, 
могут отказаться от перевода пенсионных 
накоплений. Подать заявление на отмену пе-
рехода можно либо лично явившись в отделе-
ние ПФР и подав соответствующие докумен-
ты (в том числе через своего представителя), 
либо послав заявление через ЕПГУ. Во втором 
случае, как и для подачи заявления на переход, 
должна использоваться усиленная квалифици-
рованная электронная подпись (КЭП), выдава-
емая удостоверяющими центрами (УЦ).
На протяжении года НПФ уже тестирова-

ли возможности по удержанию базы. «В апре-
ле—мае мы посмотрели, куда люди от нас ухо-
дят, взяли первых триста человек, обзвони-
ли их. И в результате половина согласились 
остаться у нас»,— рассказывала в интервью 
председатель совета директоров НПФ «Буду-
щее» Галина Морозова (см. „Ъ“ от 5 сентября). 
Ряд мероприятий по удержанию клиентов, 
включая СМС-рассылки и обзвон, на протя-
жении года проводили Национальный НПФ 
и в НПФ «Сафмар». «В случае экономической 
целесообразности, возможно, мы будем при-
влекать агентов для обзвона клиентов»,— рас-
сказали в «ВТБ Пенсионном фонде».

Однако уходящие клиенты зачастую не го-
товы самостоятельно идти в ПФР для подачи 
заявления, указывает один из собеседников 
„Ъ“. Поэтому крупные фонды уже использу-
ют специализированных пенсионных броке-

ров, которые ранее активно работали на при-
влечение новых клиентов (см. „Ъ“ от 23 авгу-
ста), для подачи заявления на отказ о переходе 
через ЕПГУ. Такие специализированные ком-
пании сотрудничают с удостоверяющими 
центрами, а значит, могут удаленно с исполь-
зованием КЭП направить документы в ПФР.

Впрочем, по словам источников „Ъ“, такие 
действия вряд ли способствуют масштабно-
му сохранению клиентской базы. «С учетом 
того что сейчас большинство людей прини-
мает осмысленное решение о переходе к дру-
гому страховщику, существенного влияния 
отказная кампания на итоговые результаты 
не окажет»,— полагает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. По его оценке, за декабрь 
благодаря усилиям фондов может быть по-
дано до 10 тыс. заявлений об отказе, то есть 
около 5% от подавших заявление на переход 
между частными фондами. В Национальном 
НПФ считают, что смогут сохранить порядка 
10%. По словам двух собеседников „Ъ“, НПФ 
будут концентрироваться на крупных счетах. 
«Людей с небольшими счетами проще отпу-
стить»,— говорит один из них. С учетом сред-
него счета «отказника» 100 тыс. руб. благода-
ря антипереходной кампании можно будет 
удержать в фондах до 1 млрд руб. пенсион-
ных накоплений.

Илья Усов

Компенсация в пользу средних
Все авиакомпании смогут получить топливные субсидии

По данным „Ъ“, российские авиаком
пании могут получить обещанные 
правительством компенсации высо
ких цен на авиакеросин в 2018 году 
пропорционально объемам потре
бленного топлива. Такую методику 
подготовил Минтранс, отказавшись 
от своей прежней идеи субсидировать 
только внутренние перевозки пас
сажиров. Новый подход даст доступ 
к компенсациям чартерным перевоз
чикам, но также простимулирует авиа
компании со старым неэффективным 
парком. Между тем сама выплата ком
пенсаций попрежнему под вопросом: 
эксперты допускают, что она может 
быть вновь отложена.

Минтранс предлагает распределить меж-
ду авиакомпаниями компенсацию роста цен 
на авиакеросин в 2018 году в зависимости от 
объема закупленного и заправленного в Рос-
сии топлива. Соответствующий проект по-
становления (есть у „Ъ“) направлен в прави-
тельство. Речь идет о распределении 23 млрд 
руб., деньги будут выделены из резервного 
фонда правительства. В Минтрансе сказали 

„Ъ“, что предложения по компенсации рас-
ходов авиакомпаний в связи с ростом стои-
мости авиационного топлива разработаны и 
направлены в правительство для принятия 
дальнейших решений, отказавшись ком-
ментировать детали.

В октябре «Ведомости» писали, что мини-
стерство предлагало распределить бюджет-
ные средства пропорционально расходам 
перевозчиков на закупку топлива, использо-
ванного на внутренних рейсах. Данная мето-
дика была бы наиболее выгодна Utair и S7, у 
которых значительная доля внутренних рей-
сов в расписании. Для «Аэрофлота», «Ураль-
ских авиалиний» и NordWind, у которых 
доля международных перевозок превышает 
50%, механизм был бы невыгоден, а чартер-
ные компании Azur Air, Royal Flight и I Fly во-
все не получили бы компенсаций.

Впрочем, новая методика устраивает не 
всех игроков. Из опрошенных „Ъ“ авиаком-
паний положительно о документе отзыва-
лись средние и небольшие игроки, а круп-
ные перевозчики, напротив, в основном не-
гативно относятся к документу. «Больше всех 
получат самые неэффективные компании со 

старым флотом,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“.— Перевозчики, которые стара-
ются экономить даже доли процента топли-
ва и устанавливают специальное программ-
ное обеспечение, получат меньше. Распреде-
лять субсидию необходимо с учетом количе-
ства перевезенных пассажиров на внутрен-
них линиях и дальности перевозок — по ве-
личине пассажиро-километров».

«Преференции будут выданы в первую 
очередь авиакомпаниям среднего звена, осу-
ществляющим перевозки преимуществен-
но в России, например, Utair»,— говорит дру-
гой собеседник „Ъ“ на рынке авиаперевозок. 
При этом «субсидии продлят деятельность 
перевозчиков, которые могли бы уйти с рын-
ка, снизив переизбыток емкостей», считает 
он. Однако он допускает, что правительство 
может отказаться от выплат с учетом теку-
щей динамики цен на нефть: «Вопрос не из 
самых острых, и Минфин может решить на-
править деньги на другие проекты».

«Цены на топливо в этом году росли очень 
низкими темпами, но перекос, возникший в 
прошлом году, пока сохраняется»,— сказали 
в Utair. В Smartavia поддерживают новый ме-

ханизм Минтранса. При этом в одной из не-
больших авиакомпаний возмущены перено-
сом выплат на 2020 год, так как «запредель-
ная» стоимость топлива на Дальнем Востоке 
и Крайнем Севере сильно ударила по финан-
совому состоянию перевозчика.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев отмечает, что 
придумать механизм, который удовлетво-
рил бы все авиакомпании, не представляет-
ся возможным. Он поддерживает решение 
Минтранса отказаться от привязки компен-
сации только к определенным рейсам. Экс-
перт согласен, что существует риск невы-
платы компенсации и в 2020 году, но счита-
ет, что властям не стоит рассматривать субси-
дию как безвозвратные расходы. «К примеру, 
если „Аэрофлот“ улучшит финансовый ре-
зультат, государство вернет часть субсидии в 
виде дивидендов и налога на прибыль. Суб-
сидия Utair позволит снизить риск прекра-
щения операционной деятельности и избе-
жать расходов, связанных с вывозом пасса-
жиров в случае банкротства перевозчика»,— 
полагает Олег Пантелеев.

Герман Костринский

Продажа «Росатому» 30% группы 
«Дело» Сергея Шишкарева, официаль-
но состоявшаяся 9 декабря, при всей 
значимости и публичности вызыва-
ет больше вопросов, чем ответов. Уж 
больно стремительно все на первый 
взгляд произошло. Не успел рынок 
отойти от удивления после покупки 
группой контроля в «Трансконтейне-
ре» за щедрые 60 млрд руб., как менее 
чем через неделю коллеги из РБК пи-
шут о вхождении «Росатома» в капи-
тал группы, и тут же госкорпорация 
это подтверждает, причем в форму-
лировке «завершается юридическое 
оформление сделки».

Хорошо, будем считать, что гото-
вились давно и скрывали тщатель-
но. Представляю себе раздражение 
организаторов аукциона по прода-
же «Трансконтейнера», которые от-
дельно прописывали невозмож-

ность участия в нем лиц, аффилиро-
ванных с федеральной властью (бо-
лее 30%), а также чего-либо хотя бы от-
даленно напоминающего морскую 
контейнерную линию. Новый парт-
нер «Дела» ставит под сомнение сразу 
два условия. Он не только принадле-
жит государству, но и декларирует же-
лание развивать контейнерный тра-
фик на Севморпути (СМП), а также от-
крыть арктическую контейнерную 
линию с участием активов «Дела».

Ну теперь чего уж там, после дра-
ки кулаками не машут. Вопрос в том, 
насколько осмысленна синергия «Ро-
сатома» и «Дела»? Как я поняла, идея в 
том, чтобы добавить к контейнерным 
перевозкам по СМП железнодорож-
ные, выступающие альтернативой 
морскому транзиту, увеличить роль в 
глобальной контейнерной логистике 
и захеджировать риски недозагрузки. 
Но потенциал конкуренции с морски-
ми перевозками у железнодорожных 
ограничен. Через южное направле-
ние (Суэц) идет 570 млн тонн контей-
нерных грузов в год, по железной до-
роге транзитом через Россию — всего 
560 тыс. TEU. Даже «Росатом» в своих 
смелых прогнозах претендует на пе-
ретягивание на СМП лишь 8% контей-
неров с южного маршрута — 47 млн 
тонн в год, и присоединение желез-
нодорожной логистики даст не так 
уже много.

При этом с косвенным приобре-
тением «Трансконтейнера» расширя-
ется ответственность «Росатома» за 
исполнение майских указов и ком-
плексного плана: помимо обеспече-
ния загрузки СМП он становится не 
чужд задаче по наращиванию вчет-
веро объема железнодорожного кон-
тейнерного транзита. Загрузка СМП в 
80 млн тонн уже вызывает вопросы, 
плюс, как мы видели на примере CMA 
CGM, Hapag-Lloyd и MSC, контейнер-
ные гранды могут отказаться от мар-
шрута из экологических соображе-
ний. Если пытаться за счет железных 
дорог выполнить задачу по загрузке 
СМП, можно попасть под невыполне-
ние равнозначного плана по увеличе-
нию железнодорожного транзита.

Остается лишь надеяться, что на 
самом деле «Росатом» просто диверси-
фицирует бизнес и идет в контейнер-
ные перевозки чисто за деньгами. Тем 
более что и у «Дела» все неплохо, кро-
ме долговой нагрузки, и «Транскон-
тейнеру» обещают рост прибылей.

правила  
игры

Остается лишь наде
яться, что на самом 
деле «Росатом» про
сто диверсифицирует 
бизнес и идет в кон
тейнерные перевозки 
чисто за деньгами

ищет заместитель  
редактора отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Декабрь будет жарким.  
Пока мы не видим  
больших переводов

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

27 ноября
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«Сафмар» складывает уголь
Новая компания станет третьей по размеру в РФ



Московская биржа решает даль-
нейшую судьбу своей дочерней 
компании — Национальной то-
варной биржи (НТБ). После нега-
тивного кейса с пропажей круп-
ного объема зерна в начале года 
торги зерном так и не были вос-
становлены. По информации 
источников „Ъ“, рассматривает-
ся в том числе возможность 
продажи НТБ и на нее уже есть 
претенденты.

Как сообщил „Ъ“ источник на фон-
довом рынке, Московская биржа рас-
сматривает возможность продажи На-
циональной товарной биржи. Другой 
собеседник „Ъ“ рассказал, что в Мос-
ковской бирже еще при прежнем ру-
ководстве обсуждались перспективы 
товарного рынка, в частности, выход 
из НТБ. После ситуации с пропажей 
зерна вопрос опять стал актуальным, 
но при продаже биржи встали бы ре-
путационные риски, рассказал он.

О вскрывшихся в ходе проверки 
фактах пропажи зерна из ответст-
венных хранилищ (см. „Ъ“ от 6 мая) 
Московская биржа сообщила 29 
апреля. На сегодняшний день на 
бирже не проводятся торги зерном, 
основной бизнес строится на зерно-

вых интервенциях. При этом, по 
словам источника на зерновом рын-
ке, механизм интервенций посте-
пенно сворачивается.

• Согласно данным НТБ, Московская 
биржа напрямую и через дочернюю 
структуру «ММВБ-Финанс» являет-
ся владельцем 65,09% ее акций. Бир-
жа осуществляет поставочные тор-
ги зерновыми (пшеница, ячмень, ку-
куруза), зернобобовыми (соя), масле-
ничными (подсолнечник) культура-
ми, а также белым сахаром. Однако 
с августа проводятся торги лишь  
сахаром. Кроме того, на бирже реа-
лизуется зерновая продукция из феде-
рального интервенционного фонда.
Московская биржа осенью текуще-

го года приняла новую стратегию раз-
вития на ближайшие пять лет. В пре-
зентации стратегии биржи не упоми-
нается товарный рынок и его разви-
тие. В начале декабря Московская бир-
жа сообщила, что с участниками рын-
ка рассматривается возможность запу-
ска поставочного российского фью-
черса на зерно. «Видим интерес участ-
ников, в том числе ВТБ. Даты запуска и 
конкретных параметров контракта 
пока нет, идет обсуждение»,— гово-
рил представитель биржи. Он не уточ-
нял, будут ли запущены торги фьючер-
сом на НТБ или на срочной секции 
Московской биржи, на которой уже 
обращаются поставочные фьючерсы 
на золото и серебро. Также Националь-
ный расчетный депозитарий (являет-
ся депозитарием Московской биржи) 
в октябре заявил о пилотном проекте 
по цифровизации учета и торговли 
зерном на спотовом рынке. Пилот-
ный проект запущен совместно с Рос-
сельхозбанком, также велись перего-
воры с ВТБ и ОЗК. Однако этот проект 

не спешат распространить на бирже-
вые торги, так как он не решает во-
прос учета зерна на элеваторах.

Представитель Московской биржи 
сообщил „Ъ“, что планов продажи НТБ 
у биржи нет. «Мы считаем организа-
цию торгов сельхозпродукцией пер-
спективным для биржи направлени-
ем»,— сказал он. На вопрос, рассма-
тривает ли биржа возможность ча-
стичной продажи пакета НТБ, предста-
витель биржи ответил: «Мы всегда го-
товы к партнерству, но никаких кон-
кретных планов по продаже у нас нет». 
Между тем, по информации источни-
ков „Ъ“, потенциальным покупателем 
может стать ВТБ, который владеет 
контрольным пакетом в ОЗК. Глава 
ВТБ Андрей Костин в ноябре в интер-
вью Reuters говорил, что ВТБ намерен 
продолжать экспансию на зерновом 
рынке. «Нефть когда-нибудь закончит-
ся, а зерно — никогда. Думаю, что в 
перспективе ближайших нескольких 
лет, пока бизнес строится, мы еще бу-
дем выступать в роли игрока на зерно-
вом рынке. Экспансию мы еще не за-
вершили»,— заявил он. Вчера в пресс-
службе ВТБ сообщили, что на текущий 
момент не рассматривают приобрете-
ние НТБ, однако банк взаимодейству-
ет со всеми игроками данного рынка 
для повышения эффективности отра-
сли и развития производства и экспор-
та зерновых в России.

Вместе с тем значимость России 
как экспортера зерна делает покупку 
НТБ интересной для иностранных 
инвесторов. Гендиректор Russia-
China Agriculture Industry Develop-
ment Fund Максим Волков отмечает, 
что с точки зрения инвестиций дан-
ный проект может быть интересен 
фонду. «Россия планирует наращи-

вать экспорт продовольствия в Китай, 
а биржа может обеспечить прозрач-
ное ценообразование на эти товары. 
Плюс биржа дает возможность запу-
ска дополнительных инструментов, 
таких как фьючерсы, биржевой фак-
торинг, а также в перспективе крипто-
инструменты»,— считает он.

Полина Смородская

Онлайн-ритейлер Ozon догово-
рился о переносе своих данных 
в «Яндекс.Облако», контракт ста-
нет одним из крупнейших для 
этой платформы. Облачная ин-
фраструктура должна помочь 
Ozon справляться с пиковыми 
нагрузками, например в «чер-
ную пятницу» или перед Новым 
годом. Пока такие распродажи 
нередко становятся проблемны-
ми для российских компаний.

Ozon и «Яндекс.Облако» заключили 
контракт на использование облачной 
платформы, рассказали „Ъ“ представи-
тели сторон. Это крупнейший кон-
тракт для «Яндекс.Облака» в 2019 году, 
отметили в пресс-службе компании. 
Его сумма — 90 млн руб., рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с условиями кон-
тракта. Контракт рассчитан на три года 
и подразумевает возможность менять 
конфигурацию серверов и увеличи-
вать ресурсы по фиксированной цене, 
уточнили в «Яндекс.Облаке».

Необходимость расширять мощ-
ности для Ozon объясняется тем, что 
в первом полугодии 2019 года коли-
чество заказов на площадке выросло 
на 83%, до 11,3 млн, кроме того, ком-
пания запустила ряд новых серви-
сов, и количество данных, которыми 
она оперирует, «увеличилось в разы», 
сообщили в пресс-службе Ozon. На 

старте уже перенесено 300 Tбайт дан-
ных, планируется перенести в обла-
ко и весь их объем, «но это не единст-
венная их копия, а кластер разработ-
ки, где происходят разработка и от-
ладка сервисов», уточнил техниче-
ский директор Ozon Анатолий Ор-
лов. Возможность масштабировать 

ресурсы в рамках контракта особен-
но ценна для «высокого сезона» и 
«черных пятниц», когда нагрузка мо-
жет превышать обычную в несколь-
ко раз, поясняет он.

Это «достаточно крупный» для рос-
сийского рынка проект, считает дирек-
тор по развитию «КРОК Облачные сер-
висы» Максим Березин. По его мне-
нию, быстрое наращивание ресурсов 
ритейлерам необходимо не только во 
время акций, так как «серьезные обнов-

ления в архитектуре онлайн-сервиса 
или запуск новой услуги могут изме-
нить профиль нагрузки куда сильнее».

У компаний нередко возникают 
проблемы во время пиковых нагру-
зок. Например, из-за неспособности 
сайта справляться с ними сорвалась 
распродажа авиакомпании «Побе-
да», сообщал „Ъ“ 12 августа 2019 года. 
В пресс-службе авиакомпании вчера 
не предоставили комментариев. У 
самого Ozon также не раз возникали 
трудности — например, перед Но-
вым годом в 2018-м.

В «Яндекс.Маркете» (принадле-
жит «Яндексу» и Сбербанку) прогно-
зируют нагрузку в связке с планами 
бизнеса и готовятся к пикам заранее, 
при этом мощности расширяются за 
счет инфраструктуры «Яндекса», не 
входящей в «Яндекс.Облако», гово-
рит технический директор «Яндекс.
Маркета» Алексей Шевенков. У 
Wildberries наиболее значительная 
нагрузка на IT-инфраструктуру отме-
чается в «черную пятницу» и «день 
шопоголика» 11 ноября, говорит ди-
ректор по IT ритейлера Андрей Ре-
вяшко. Он отмечает, что в компании 
справляются с нагрузками «за счет 
собственной гибкой и масштабируе-
мой архитектуры системы».

Но для компаний, которые не ис-
пользуют облака, единственный спо-

соб справляться с нагрузками — «по-
купка оборудования с кратным запа-
сом по мощностям, которое учитыва-
ет пики и большую часть времени бу-
дет стоять без нагрузки», рассуждает 
директор по продажам облачных ре-
шений Huawei в России Артур Пярн. 
Масштабирование ресурсов на пери-
од прохождения пиков — «практика, 
давно себя зарекомендовавшая, глав-
ное, чтобы была возможность не 
только увеличивать мощности, но и 
уменьшать их, когда большой объем 
ресурсов не требуется», согласен ру-
ководитель направления облачных 
сервисов компании «Онланта» (вхо-
дит в «Ланит») Олег Коновалов.

Если пики прогнозируемы — а в 
России помимо «черной пятницы» и 
других резонансных распродаж они 
также приходятся на канун Нового 
года,— то можно не покупать, а арен-
довать дополнительные вычисли-
тельные мощности, добавляет 
управляющий директор SberCloud 
Михаил Лобоцкий. «Это дешевле, но 
требует настройки и интеграции 
между новым оборудованием и ос-
новной IT-инфраструктурой компа-
нии»,— поясняет он. Основным ми-
нусом такого подхода, по мнению 
эксперта, остается то, что он не спа-
сет от внезапного пика.

Юлия Степанова
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за торговый день 
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«Яндекс.Облако» наполнит Ozon
Ритейлер воспользуется инфраструктурой интернет-компании

150 процентов
составил рост числа  
заказов на Ozon в «чер-
ную пятницу» 2019 года  
по сравнению с распро-
дажей годом ранее

По словам гендиректора «Экви-
факса» Олега Лагуткина, итоги октя-
бря выглядят особенно слабыми на 
фоне роста в сентябре, когда сег-
мент потребкредитов прибавил 
сразу 6%. «Рынок предполагал, что 
итоги розничного кредитования ок-
тября могут быть лишь несколько 
ниже трендовых значений, тогда 
как октябрь стал сопоставим с тра-
диционно низкими маем и ию-
нем»,— отмечает он.

В крупнейших банках также счи-
тают, что замедление рынка рознич-
ного кредитования связано с введе-
нием ПДН, но убеждают, что основ-
ные кредиторы с данной тенденци-
ей не столкнулись. «Несмотря на 
рост выдач у большинства банков, 
рынок замедлился из-за снижения 
новых выдач у двух крупнейших иг-
роков, что, вероятно, связано с уве-
личением коэффициентов риска и 
внедрением ПДН по потребитель-
ским кредитам с 1 октября 2019 го-
да,— указывает директор департа-

мента кредитного бизнеса банка „От-
крытие“ Михаил Чамров.— В „От-
крытии“ выдача потребительских 
кредитов в октябре выросла к сентя-
брю на 16%». В ВТБ сообщили, что вы-
дачи банка сократились только в сег-
менте кредитов наличными, «что ха-
рактерно для рынка в целом в связи с 
мерами, которые принимает регуля-
тор для охлаждения долговой нагруз-
ки населения». «В сегменте кредит-
ных карт показатели сопоставимы с 
результатами за аналогичный пери-
од 2018 года, а по автокредитам даже 

выше прошлогодних значений»,— 
отметили в пресс-службе. «Мы на-
блюдали значительный прирост вы-
дач потребкредитов в объемах и ко-
личестве заявок в октябре,— говорит 
руководитель направления по разви-
тию потребительских кредитов Рай-
ффайзенбанка Дмитрий Сивов.— 
Банки с консервативной кредитной 
политикой не заметили сильного 
влияния ПДН на выдачи потреби-
тельских кредитов в отличие от бан-
ков, работающих в высокорисковых 
сегментах». По словам заместителя 

управляющего директора Совко-
мбанка Анны Камбуловой, в октябре 
возможен традиционный спад в свя-
зи с ростом активности, вызванным 
подготовкой к учебному году. «Мы не 
наблюдаем данной тенденции, но 
допускаем, что банки, специализи-
рующиеся на необеспеченном по-
требительском кредитовании, сни-
зили свою активность из-за введения 
ПДН»,— добавляет она. В Сбербанке 
отказались от комментариев.

Впрочем, эксперты отмечают, что 
говорить о падении рынка преждев-
ременно. «По мере адаптации к но-
вым реалиям показатели выдачи но-
вых кредитов могут вернуться к 
прежнему уровню,— считает госпо-
дин Волков.— Тем более что впереди 
новогодние праздники, когда актив-
ность и банков, и заемщиков всегда 
возрастает». С учетом того что ноябрь 
и декабрь — это традиционно высо-
кий сезон в потребительском креди-
товании, можно ожидать роста объ-
емных показателей в этот период, со-
глашается Олег Лагуткин.

Светлана Самусева
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Третий квартал оказался для 
индустрии коллективных инве-
стиций самым успешным более 
чем за пять лет. По данным ЦБ, 
за три месяца чистый приток 
средств во все категории фон-
дов превысил 278 млрд руб.  
Основной приток инвестиций 
пришелся на закрытые пае- 
вые инвестиционные фонды  
(ЗПИФы), которые используют-
ся частным капиталом для ре-
структуризации бизнеса круп-
ных и средних предпринимате-
лей. На фоне снижения ставок 
по вкладам растет спрос на  
ЗПИФы недвижимости и со сто-
роны розничных инвесторов.

В третьем квартале 2019 года рез-
ко вырос приток средств в паевые 
инвестиционные фонды (ПИФы), 
указывается в «Обзоре ключевых по-
казателей паевых и акционерных 
инвестиционных фондов» ЦБ. По 
итогам минувшего квартала инвес-
торы вложили во все категории ПИ-
Фов 278 млрд руб., что в четыре раза 
выше чистого притока средств во 
втором квартале и почти в 20 раз 
больше результата третьего квартала 
2018 года. К тому же текущий резуль-
тат стал максимальным за пять с по-
ловиной лет.

Основной приток средств при-
шелся на закрытые фонды. По оцен-
кам ЦБ, он составил 244,8 млрд руб. 
против 2,2 млрд руб. годом ранее. В 
открытые фонды поступило свыше 
28 млрд руб., что почти втрое выше 
результата третьего квартала 2018 го-
да. «Рост инвестиций в ПИФы прои-
зошел как за счет увеличения вложе-
ний действующих пайщиков, так и 
за счет прихода новых. Совокупное 
количество владельцев паев увели-
чилось на 3,7%, или на 63 тыс. еди-
ниц. С точки зрения прироста числа 
пайщиков ключевое влияние оказал 
приход инвесторов в открытые (79% 
прироста) и биржевые фонды 
(20%)»,— отмечается в обзоре ЦБ.

Столь стремительный рост объема 
активов в ЗПИФах мог быть связан в 
первую очередь с реструктуризацией 
бизнесов крупными и средними 
предпринимателями. «Такое разме-
щение средств представляет собой 
структурирование крупного частно-
го капитала, в том числе в целях деоф-
шоризации, управления бизнесом, 
для реализации девелоперских и 
строительных проектов»,— отмечает 
управляющий директор Accent 
Capital Андрей Богданов. По словам 
начальника департамента инвести-

ционного менеджмента «Газпро-
мбанк — Управление активами» Ин-
нокентия Хвостова, ЗПИФ — хоро-
ший способ защитить активы и повы-
сить их уровень конфиденциально-
сти. Однако такое структурирование 
занимает много времени, поэтому на 
результаты третьего квартала мог 
оказать влияние отложенный спрос. 
По словам директора по бизнесу 
«Сбербанк Управление активами» 
Екатерины Черных, сделки по созда-
нию закрытых фондов не происходят 
быстро — только регистрация пра-
вил и формирование фонда может за-
нять три-шесть месяцев.

Повысил привлекательность ЗПИ-
Фов в глазах состоятельных инвесто-
ров принятый в июле Госдумой зако-
нопроект, который внес значитель-
ные изменения в регулирование ин-
вестиционных фондов. В частности, 
у пайщиков появилась возможность 
осуществлять выход имуществом из 
закрытых фондов, были отменены 
типовые правила. «Эти изменения 
сделали инструмент ЗПИФов более 
интересным и удобным для структу-
рирования активов, в том числе не-
движимости и различных инфра-
структурных проектов»,— отмечает 
Иннокентий Хвостов. «Поправки бу-
дут вступать в силу постепенно в те-
чение следующих лет, что будет так-
же стимулировать интерес инвесто-
ров»,— считает госпожа Черных.

Впрочем, участники рынка отме-
чают растущий интерес к ЗПИФам и 
со стороны розничных квалифици-
рованных инвесторов. «Хорошую ди-
намику в третьем квартале на фоне 
снижения ставок по депозитам пока-
зало и розничное направление сег-
мента закрытых фондов, когда инве-
сторам предлагают вложиться в каче-
ственные объекты недвижимости, 
которые приносят стабильный до-
ход и при этом обладают небольшим 
порогом входа»,— отмечает Екатери-
на Черных. «Высокий спрос как на 
различные объекты недвижимости с 
рентной доходностью, такие как биз-
нес-центры, торговые центры, 
складские комплексы, так и на про-
екты, связанные с редевелопмен-
том, позволяет создавать инвестици-
онные продукты с повышенной до-
ходностью на уровне 9–10% годовых. 
Раньше такие доходности не были 
интересны розничным инвесторам, 
теперь мы отмечаем растущий спрос 
на такие продукты»,— отмечает ди-
ректор по маркетингу группы ТРИН-
ФИКО Анатолий Мешков.

Виталий Гайдаев

Закрыто  
на доход 
Квалифицированные инвесторы 
вложились в ЗПИФы 

СТРУКТУРА АКТИВОВ ЗПИФОВ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В этом году из-за падения спро-
са в Китае российский лесо-
перерабатывающий комплекс 
столкнулся с резким падением 
цен. Как к этому адаптируется 
один из ключевых игроков 
рынка, о диалоге с правительст-
вом по соглашениям о защите 
и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК) и необходимости 
 частичной приватизации лесов 
„Ъ“ рассказал глава совета ди-
ректоров и совладелец группы 
«Илим» Захар Смушкин.

— Как повлияли на вас последние 
зарубежные регуляторные ини-
циативы: запрет Китая на им-
порт макулатурного картона, тор-
говая война с США, отказ в Евро-
пе от пластика?
— Очень сильно, так как мы во мно-
гом зависим от Китая. Там формиру-
ется основная часть нашей выручки. 
Вся бумажная упаковка в мире в 
среднем на 70% состоит из макула-
турного картона. Запрет Китая поня-
тен: они хотят утилизировать и ис-
пользовать собственное вторсырье. 
При этом наши мощности в России 
полностью не загружены, мы не мо-
жем продать то, что на них произве-
ли, а государство предлагает нам 
строить новые. В России потребле-
ние картонно-бумажной продукции 
— 35–40 кг на душу населения. В 
Америке, для сравнения, 280 кг, в 
Китае уже 70 кг, но, напомню, эта 
страна в десять раз больше нашей по 
численности.

Запрет на пластиковую упаковку 
в ряде стран для нас огромный плюс. 
Рост потребления картонной упа-
ковки сейчас колоссальный. Это за-
дает новый тренд в пользу небеле-
ной упаковочной продукции, кото-
рый нужно учитывать.
— Сколько может продлиться 
спад на рынке?
— Это хороший вопрос. Как сказал 
однажды экс-президент Израиля 
Шимон Перес, когда в мире денег 
больше, чем идей, начинается спад. 
Когда идей больше, чем денег, начи-
нается рост.
— Насколько снизятся ваши фи-
нансовые показатели?
— В этом году мы потеряем до 30% 
EBITDA из-за падения цен. Если в 
прошлом году она была на уровне 
$1,1 млрд, то в этом составит около 
$750–780 млн. Это тяжелая ситуация. 
Сегодня цены на лиственную целлю-
лозу на грани рентабельности. По 
всем законам экономики мы долж-
ны останавливать производство, ког-
да рыночная цена ниже, чем пере-
менные затраты. Такой ситуации по-
ка нет за счет более рентабельных 
видов продукции.
— Инвестиции тоже сократятся?
— Да. Все, что неэффективно, будем 
пересматривать.
— Это коснется проекта строи-
тельства нового комбината в Усть-
Илимске?
— В меньшей степени. Это масштаб-
ный проект с миллиардными инвес-
тициями и другим горизонтом.
— Тогда какие проекты могут 
сдвинуться и на сколько?

— На несколько лет. Например, в Си-
бири находились в реализации про-
екты по расшивке узких мест на дей-
ствующих производственных лини-
ях. Один проект мы успели сделать 
— увеличили мощность картонного 
потока в Братске на 50%, до 300 тыс. 
тонн в год. Сроки реализации второ-
го проекта — увеличение мощности 
производства целлюлозы в Усть-
Илимске — мы частично сместили. 
Кроме того, мы хотели бы выплачи-
вать определенный уровень диви-
дендов, а сейчас они будут снижены.
— У вас есть проблемы с долгами?
— Мы внимательно следим за своей 
ликвидностью и не предполагаем 
выходить за пределы ковенант, уста-
новленных акционерами и банками.
— Как вы собираетесь бороться со 
снижением выручки?
— Мы для себя видим дополнитель-
ные возможности в России и за рубе-
жом. Во-первых, выход на новые 
рынки. В сфере B2B мы уже не можем 
полностью удовлетворить свои ам-
биции в отношении извлечения до-
бавленной стоимости компании. 
Искомая часть выручки и доходно-
сти находится в сегменте B2C. Для 
вхождения туда нужна перестройка 
компании. И мы, несомненно, будем 
этим заниматься за счет приобрете-
ния других компаний или разделе-
ния собственной.

Также возникает потребность в 
цифровизации. Под этим термином 
мы прежде всего понимаем созда-
ние верифицированной базы дан-
ных (big data). Следующий шаг — со-
здание цифровых двойников и сис-
тем искусственного интеллекта. Же-
лательно, чтобы процесс цифровиза-
ции при консолидации компании 
опережал ее механический рост, по-
тому что если активы и процессы бу-
дут прирастать, а управление оста-
ваться непрозрачным, то этот бизнес 
может стать неэффективным и стои-
мость его начнет снижаться.

И третья возможность сокраще-
ния издержек и защиты выручки — 
это развитие технологий для созда-
ния новых продуктов. Мы сейчас 
очень активно занимаемся прора-
боткой инициатив, которые позво-
лят максимально комплексно ис-
пользовать весь выделенный лесной 
ресурс: когда при использовании то-
го же объема древесины мы сможем 
изготавливать новые продукты.
— Вы говорили, что планируете 
заключить СЗПК. На какой ста-
дии процесс?
— Мы планируем, но закон еще не 
принят. Проект направлен в Госдуму, 

хотя консенсуса по нему пока нет. 
Для нас, как крупного инвестора, од-
ним из основных моментов является 
введение механизма возмещения за-
трат на создание социальной и ин-
женерно-технической инфраструк-
туры. К примеру, считалось, что в 
Усть-Илимске есть аэропорт, на деле 
его не оказалось, и нам пришлось 
строить новый. То же самое касается 
дорог, школ, жилья и т. д. Мы счита-
ем справедливым, если инвестор по-
сле завершения строительства ин-
фраструктуры передаст ее на баланс 
государству и получит соответствую-
щую финансовую компенсацию, со-
размерную своим вложениям. А нам 
предлагают лишь возмещение части 
налогов, которые мы будем платить 
в будущем.

Если мы не сможем получить 
возмещение затрат на сопутствую-
щую инфраструктуру без учетов 
всяких налогов, для нас сложится 
тяжелейшая ситуация, потому что 
затраты такого рода — это то, что 
амортизируется бесконечный пе-
риод времени, и на сегодняшний 
день рынок не предоставляет фон-
дов, которые могут это разумно 
компенсировать. Это ключевой во-
прос, и именно вокруг него пока не 
сформировано единого мнения у 
РСПП и Минфина как разработчика 
проекта.
— На ваш взгляд, какая сейчас 
основная проблема в лесной 
 отрасли?
— Наибольшая концентрация про-
блем остается в тех сферах, где не 
проведен процесс приватизации. В 
лесной промышленности неприва-
тизированным элементом является 
лес. Все вопросы, связанные с его 
использованием: содержание, учет, 
распределение, заготовка, восста-
новление,— регулирует государст-
во. Международная практика пока-
зывает, что наиболее эффективно 
лесное хозяйство ведется в тех стра-
нах, где присутствуют различные 
формы собственности. Это страны 
Европы и США, где часть леса при-
надлежит государству, часть аренду-
ется и часть находится в частной 
собственности. Тем самым достига-
ется естественное разделение ответ-
ственности за содержание и воспро-
изводство лесного ресурса. Понят-
но, что наиболее эффективен в этом 
процессе собственник. Он заинте-
ресован в бережном отношении к 
лесу, потому что качество ресурса 
является важной составляющей его 
успеха на рынке.

Введение института частной соб-
ственности на лес может стать тем 
самым прорывным шагом, который 
выведет ЛПК России на новый уро-
вень. Я говорю «может», потому что 
наличие возможности приватизи-
ровать лес далеко не означает ажио-
тажного спроса на его приобрете-
ние. Лес — это пассив, а не актив. 
Сам факт владения лесом не означа-
ет моментальное обогащение. На-
против, для содержания и выращи-
вания леса необходимы дополни-
тельные вложения.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Лес — это пассив, а не актив»
Совладелец группы «Илим» Захар Смушкин  
о проблемах в отрасли и приватизации лесов

«Лаборатория Касперского» 
 начала тестировать примени-
мость KasperskyOS в смартфо-
нах и планирует анонсировать 
защищенное устройство в кон-
це 2020 года. Спрос на него бу-
дет только в корпоративном 
секторе, полагают в компании. 
Пока проекты корпоративных 
смартфонов на отечественных 
операционных системах (ОС) 
 часто становятся неудачными.

«Лаборатория Касперского» тести-
рует применимость KasperskyOS в 
смартфонах для корпоративного сек-
тора, рассказал руководитель направ-
ления по развитию бизнеса Kas pers-
kyOS Григорий Сизов. По его словам, 
сейчас компания разрабатывает кон-
цепцию, изучает бизнес-модели и ве-
дет переговоры с производителями 
чипсетов и вендоров, а в конце 2020 
года планирует анонсировать устрой-
ство. Речь идет о платформе, для кото-
рой не нужны дополнительные сред-
ства безопасности, уточнил господин 
Сизов. «Основной принцип киберим-
мунитета в том, что стоимость атаки 
на устройство, где стоит система, 
должна быть больше, чем причинен-
ный ущерб. Взломать можно все, но 
мы должны сделать так, чтобы это бы-
ло невыгодно»,— пояснил он. По его 
словам, спрос на подобные решения 
есть только в корпоративном сегмен-
те, на рынке b2c «такого запроса пра-
ктически не существует».

Это не первая попытка выпустить 
в России защищенный смартфон для 
корпоративного сегмента. Подоб-
ный проект под брендом «Тайгафон» 
развивала группа Infowatch Натальи 
Касперской. Проект был свернут из-
за слабых технических характери-
стик, отсутствия программного обес-
печения и необходимости масштаб-
ных инвестиций в продвижение, 

компания зафиксировала убыток в 
40 млн руб., сообщало 6 декабря из-
дание CNews.

Проект «Лаборатории Касперско-
го» принципиально отличается, уве-
рен Григорий Сизов. Он поясняет, 
что смартфон Infowatch работал на 
«еще одной реинкарнации Android 
Linux». «Сотни тысяч людей и компа-
ний работают на Linux или системах, 
связанных с ним, это высококонку-
рентная среда, и тут сложно сказать, 
что ты сделал что-то новое. В отличие 
от этого проекта, у нас наша опера-
ционная система, созданная с ну-
ля»,— говорит господин Сизов.

Смартфоны и планшеты на отече-
ственной ОС осенью 2019 года пла-
нировала выпустить и группа Astra 
Linux, сообщал „Ъ“ 13 июня. Но 
устройства так и не появились в про-
даже. «Для всех отечественных раз-
работчиков ОС одинаково остро сто-
ит задача поиска производителя мо-
бильных телефонов и планшетов. 
Мы не исключение»,— пояснил ди-
ректор по продукту Astra Linux Ро-
ман Мылицын. По его мнению, 

основная причина неудачных запу-
сков российскими производителя-
ми мобильных устройств, в том чи-
сле «Тайгофона», в отсутствии отече-
ственной микроэлектронной базы. 
Зарубежные же производители ком-
плектующих до сих пор были не го-
товы вести разработку драйверов не 
только под Astra Linux, но и под лю-
бые другие российские мобильные 
ОС в силу того, что объем и доходы 
этого рынка в сравнении с междуна-
родным слишком малы, поясняет го-
сподин Мылицын. «Не стоит недоо-
ценивать и риск возможных санк-
ций при работе с российскими ком-
паниями»,— добавляет он.

При этом устройства на отечест-
венной ОС «Аврора» «успешно ис-
пользуются» российскими корпора-
тивными заказчиками с 2017 года, ут-
верждает гендиректор компании—
разработчика «Авроры» «Открытая 
мобильная платформа» Павел Эйгес. 
Как сообщал ранее „Ъ“, «Ростелеком» 
закупит 300 тыс. смартфонов на этой 
ОС для госорганов, а также 360 тыс. 
планшетов для проведения всерос-
сийской переписи.

Защищенный корпоративный те-
лефон будет оставаться надежным до 
тех пор, пока не станет популярным, 
считает директор центра разработки 
компании Artezio Дмитрий Паршин. 
«Появление такой разработки — вы-
зов для технического сообщества и 
криминальных структур»,— уверен 
он. При этом изначальное доверие к 
ОС «Лаборатории Касперского» выше, 
чем к решениям конкурентов, счита-
ет директор департамента «Мобиль-
ные средства связи» «Марвел-Дистри-
буции» Павел Вьюков, поясняя, что 
компания уже доказала эффектив-
ность других своих продуктов.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина

«Лаборатория Касперского» 
загрузит смартфоны
Компания тестирует корпоративное устройство

Ощутимого снижения поступле-
ний для оператора «Платона» в 
Scania также не увидели, говоря, что 
ГМТ-грузовики свыше 12 тонн со-
ставляют не более 0,2% от всего пар-
ка и введение льготы на пять лет 
приведет к последующему возоб-
новлению платежей с большего чи-
сла машин. Временная льгота — это 
более компромиссный вариант, по-
ясняет источник „Ъ“, и она может 
быть распространена на двухто-
пливные грузовики.

ГМТ способствует снижению угле-
родного следа, поэтому идея отме-
нить или диверсифицировать плату 
за проезд в зависимости от экологи-
ческого класса или уровня выбросов 
окажет позитивное влияние на 
спрос на технику на альтернативных 
видах топлива, считает Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting.

Если решение будет принято на 
государственном уровне, то РТИТС 
начнет прорабатывать технические 
нюансы, сказали „Ъ“ в компании. В 
Минпромторге поддерживают созда-
ние преференций для экологически 
чистого транспорта, но отмечают, 

что вопросы взимания платы в сис-
теме «Платон» относятся к компетен-
ции Минтранса. В Минтрансе сооб-
щили, что не поддерживают идею.

Грузовики, работающие на ГМТ, 
соответствуют наиболее экологич-
ному транспорту класса — «Евро-6», 

говорит замдиректора операцион-
ного управления по спецтранспор-
ту AsstrA Олег Гребенько. Он ссыла-
ется на опыт Германии, где отмене-
на плата за проезд по дорогам для 
газовых грузовиков. Но техника на 
газе существенно дороже грузови-
ков, работающих на дизтопливе, го-
ворит директор по операциям FM 
Logistic Алексей Бормин, и отмена 

платы в системе «Платон» сущест-
венно не повлияет на решение ком-
паний ее покупать: «Мы бы скорее 
приветствовали получение опреде-
ленных льгот или субсидий на ее 
закупку».

Олег Гребенько согласен, что вы-
сокая стоимость техники будет 
сдерживать рост покупок газовых 
грузовиков, как и недостаточное 
число газовых заправок. «На одном 
газе далеко не уедешь»,— говорит 
гендиректор транспортной компа-
нии «Авто-ПЭК» Дмитрий Иевлев. 
По его словам, количество соответ-
ствующих АЗС на всю страну не 
превышает нескольких сотен и осу-
ществлять грузоперевозки за преде-
лами Московского региона или вне 
пределов городской черты доста-
точно сложно. Более эффективным 
он считает введение льгот и для 
двухтопливных транспортных 
средств. Однако, полагают источни-
ки „Ъ“, тогда есть риск, что грузови-
ки будут переключаться на газ толь-
ко в местах контроля, а отслежива-
ние переоборудованной техники в 
системе также может быть затруд-
нительно.

Ольга Никитина

Грузовики пускают в объезд «Платона»
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Ходят люди,  
управляют турбинами,  

а у них там стоит Android
— Евгений Касперский,
основатель и гендиректор  

«Лаборатории Касперского»,  
в интервью «Ведомостям»

Ц И Т А Т А

67,5 тысячи грузовых 
автомобилей
на газомоторном  
топливе было зареги-
стрировано в России  
на 1 января 2018 года
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«Яндекс», купивший год назад 
сервис по доставке продуктовых 
наборов по рецептам «Партия 
еды» и переименовавший его 
в «Яндекс.Шеф», решил отка-
заться от продажи своей продук-
ции по подписке и через сайт, 
а также закрыть приложение 
сервиса. Компания решила сос-
редоточиться на единственном 
канале дистрибуции — запущен-
ной летом 2019 года «Яндекс.Лав-
ке» и развитии кулинарии, нара-
стив в ближайшие месяцы про-
изводственные мощности. Такое 
решение объясняется слишком 
медленными для «Яндекса» тем-
пами роста и сложностью мас-
штабирования проекта.

О том, что служба доставки набо-
ров продуктов с рецептами «Яндекс.
Шеф» откажется от дальнейшей рабо-
ты по подписке, „Ъ“ рассказал руково-
дитель направления фудтех в «Яндек-
се» Максим Фирсов. Компания оста-
новит продажи через сайт и закроет 
приложение «Шефа» в пользу «Яндекс.
Лавки», работающей на базе приложе-
ния «Яндекс.Еда», и с февраля сосредо-
точится на продаже разовых наборов 
с рецептами только через этот канал.

«Яндекс.Шеф» создан на основе 
проекта «Партия еды», основанного 
в 2014 году Михаилом Перегудовым 
и приобретенного структурой ин-
тернет-холдинга «Яндекс.Такси» осе-
нью 2018 года. Сумма сделки не рас-
крывалась, эксперты оценивали ее в 
пределах 700 млн руб. Тогда же го-
сподин Перегудов, сохранивший 
пост гендиректора компании, сооб-
щал о планах расширить меню, мо-
дернизировать сайт и мобильное 
приложение. Гендиректор «Яндекс.
Такси» Даниил Шулейко в это же вре-
мя анонсировал планы увеличить 
выручку «Партии еды» в 100 раз за 
три года.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров полагает, 
что сервис не демонстрирует тех тем-
пов роста аудитории, которые требу-
ет «Яндекс», из-за чего и было приня-
то решение о реструктуризации. Ми-
хаил Перегудов настаивает, что год к 
году выручка компании вырастет на 
60%, замечая, что это самый быстрый 
рост на рынке. По данным ЕГРЮЛ, в 
2018 году выручка ООО «Партия еды» 
составила 319,7 млн руб., то есть по 
итогам 2019 года этот показатель мо-
жет равняться 511,5 млн руб.

У «Яндекс.Шефа» производство 
наборов сосредоточено на фабрике-
кухне в Санкт-Петербурге: в ближай-
шие месяцы планируется увеличить 
ее площадь с 1 тыс. до 3 тыс. кв. м. От-
сюда наборы и кулинария направля-
ются на локальные склады «Яндекс.
Лавки». Сейчас продуктовые наборы 
представлены в «Лавке» примерно 
20 позициями. После реструктуриза-
ции, уточняет Максим Фирсов, доля 
кулинарии и наборов продуктов с 
рецептами совокупно займет до 30% 
от всего ассортимента «Лавки».

Господин Бурмистров при этом 
считает, что модель работы по подпи-
ске перспективная, только в этом го-
ду этот сегмент вырастет на 40% и до-
стигнет 7 млрд руб. «Для похожих сер-
висов, таких как Performance Group и 
Grow Food,— это хорошие новости, 
„Яндекс“ перестает быть конкурен-
том. Возможно, компании нужна мас-
штабируемая история, а „Лавку“ ти-
ражировать проще, чем „Шеф“»,— 
рассуждает Михаил Бурмистров.

В Performance Group и Grow Food 
не ответили на вопросы „Ъ“. Руково-
дитель направления «Вкусвилл гото-
вит» Михаил Фарафонов рассказы-
вает, что их проект занимается разо-

вой доставкой готовых рационов. 
При этом, продолжает он, модель 
подписки оказалась более успеш-
ной среди их клиентов, нежели ра-
зовые покупки.

Сейчас, по собственным данным, 
«Яндекс.Шефом» пользуется около 
10 тыс. подписчиков, за год серви-
сом воспользовалось более 70 тыс. 
семей, 20% которых жители Петер-
бурга, 80% — москвичи. К февралю 
2020 года «Лавка» заработает и в Пе-
тербурге. Сейчас компания управля-
ет 28 точками в Москве и близлежа-
щих городах. Максим Фирсов заяв-
ляет, что в течение 2020 года компа-
ния рассчитывает десятикратно уве-
личить этот показатель.

По оценкам замдиректора на-
правления стрит-ритейла Knight 
Frank Ирины Козиной, для этого им 
потребуется открыть еще как мини-
мум 200 объектов в пределах МКАД. 
Для этого компания ищет помеще-
ния не дороже 1,5 тыс. руб. за 1 кв. м 
(не считая центральных районов Мо-
сквы) площадью до 130 кв. м. Таким 
образом только расходы на аренду 
помещений в Москве могут соста-
вить до 480 млн руб.

Никита Щуренков

«Шеф» откажется  
от еды по подписке
«Яндекс» реструктурирует фудтех-бизнес Один из крупнейших в мире 

 издателей мобильных игр ком-
пания Playrix, основанная бра-
тьями Игорем и Дмитрием Бух-
манами из Вологды, поглощает 
разработчика игр из Сербии 
Eipix Entertainment. Регион пе-
реживает бум разработки игр 
и может быть интересен Playrix 
для расширения штата, полага-
ют участники рынка. По их 
оценкам, в рамках сделки Eipix 
Entertainment могла быть оце-
нена в сумму до $40–50 млн.

Компания Playrix договорилась о 
сделке с сербской Eipix Entertain-
ment, рассказали „Ъ“ представители 
сторон. «Eipix Entertainment войдет в 
состав Playrix, а именно нового дочер-
него предприятия Playrix RS в городе 
Нови-Сад»,— уточнила представи-
тель Playrix. Гендиректором Playrix RS 
стал основатель и глава Eipix Enter-
tainment Мирко Топальски, сообщи-
ла представитель Eipix Entertain-
ment. Другие детали сделки стороны 
не раскрыли.

Основанная в Вологде Игорем и 
Дмитрием Бухманами Playrix (сейчас 
базируется в Ирландии) по итогам 
2019 года планирует увеличить вы-
ручку к 2018 году примерно на 30%, 
сообщили в компании. Этот показа-
тель, вероятно, достигнет $1,5 млрд, 
писал 5 декабря Bloomberg. За по-
следний год компания уже потрати-
ла более $100 млн на поглощения в 
разных странах и планирует расши-
рить портфель игр более чем вчетве-
ро, отмечало агентство. Представи-
тель компании Playrix подтвердил 
„Ъ“ объем затрат на приобретения.

Eipix Entertainment основана в 
2005 году, в ней работает около 150 со-
трудников, компания считается од-
ним из мировых лидеров в разработ-
ке игр с поиском предметов (hidden 
object puzzle adventure, HOPA). По 
словам ее представителя, «главный 
хит» Eipix Entertainment — игра в 
жанре HOPA Dark Parables. Сама 
Playrix пока глобально не издавала 
игры в этом жанре.

Наиболее популярной в App 
Store и Google Play игрой Playrix по 

итогам октября 2019 года стала игра 
в жанре головоломки «три в ряд» 
Homesсapes. По данным App Annie, 
она заняла восьмую строчку в топ-10 
среди наиболее скачиваемых игр и 
четвертую в топ-10 игр, где пользо-
ватели проводят набольшее количе-
ство времени. По итогам 2018 года 
Playrix заняла девятую строчку в де-
сятке наиболее крупных мобиль-
ных разработчиков.

В рамках сделки Eipix Entertain-
ment могла быть оценена в сумму 
до €35 млн (около $39 млн), полага-
ет сооснователь Publ.im Иван Ани-
симов. «Сделка, думаю, происходи-
ла с сохранением дохода от преды-
дущих игр за прежними собствен-
никами, поэтому вполне возможна 
сумма €15–17 млн сразу плюс ка-
кая-то сумма, которая равномерно 
распределена на три—пять лет, для 
сохранения мотивации управлен-
ческого персонала, возможно €1–
1,5 млн на год»,— рассуждает он. 
Совладелец LoudPlay Виталий Ста-
родубов полагает, что оценка Eipix 
Entertainment вполне может быть в 
районе $50 млн. Playrix увидел в 
Eipix Entertainment линейку про-
дуктов, которую он может вывести 
«в топовые» за счет своих маркетин-
говых ресурсов, считает он. По сло-
вам Ивана Анисимова, в Нови-Саде 
есть хорошая техническая база для 
новых кадров, а Сербия в целом пе-
реживает бум разработки игр.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Playrix заняла Балканы
Издатель с российскими корнями  
поглотил конкурента

На рынке жилой недвижимости 
в отличие от массового сегмен-
та, где цены практически дости-
гли своего максимума, в высо-
кобюджетном секторе кварти-
ры дорожают. Уже в следующем 
году динамика увеличения стои-
мости на нем может оказаться 
в полтора раза выше, чем в этом 
году. Покупатели дорогих квар-
тир меньше пострадали от кри-
зиса, чем средний класс.

Динамика роста цен на высокоб-
юджетную недвижимость в следую-
щем году может увеличиться в пол-
тора раза, до 4,5% против 3% (до 

812 тыс. руб. за 1 кв. м) в этом году. Та-
кие прогнозы в своем исследовании 
Prime Global Forecast делает Knight 
Frank. Такая динамика в 2020 году 
может вывести Москву на четвертое 
место в рейтинге городов по дина-
мике стоимости высокобюджетной 
недвижимости. Быстрее, чем в Мо-
скве, по прогнозам аналитиков, жи-
лье будет дорожать в Париже — на 7% 
за год, Майами и Берлине — на 5%.

Управляющий директор «Метриум 
Премиум» Илья Менжунов заметил 
более выраженный рост цен в сегмен-
те высокобюджетных новостроек в 
этом году. По его оценкам, цены на 

элитную и премиальную недвижи-
мость выросли на 13%, до 954 тыс. руб. 
и 511 тыс. руб. за 1 кв. м соответствен-
но. Это значительно превосходит ди-
намику в других сегментах, где мак-
симальный рост оценивается в 8%. 
Гендиректор Key Capital Сергей Кам-
люк объясняет эту динамику сохране-
нием платежеспособного спроса в вы-
сокобюджетном сегменте: «В России в 
кризис традиционно больше всего со-
кращается платежеспособный спрос 
со стороны среднего класса, доходы 
богатых людей, покупающих высоко-
бюджетное жилье, сохраняются на 
высоком уровне». В будущем году эта 
тенденция, по его мнению, сохранит-
ся, и у девелоперов останется возмож-
ность повышать стоимость продажи 
дорогого жилья.

Илья Менжунов говорит, что рост 
спроса на высокобюджетную недви-
жимость происходит за счет появле-
ния новых покупателей. «На фоне 
стагнации экономики вложение в 
недвижимость при этом более при-
влекательно»,— отмечает он. Дирек-
тор департамента городской недви-
жимости Knight Frank Андрей Соло-
вьев объясняет укрепление тенден-
ций роста цен на высокобюджетное 
жилье техническими факторами — в 
частности, за счет увеличения на 
рынке доли премиального предло-
жения, которое в этом году формиро-
вало 75% от общего объема экспони-
руемых лотов.

Коммерческий директор Glincom 
Иван Татаринов предполагает, что 
рост стоимости на высокобюджетном 
рынке в следующем году составит 
3-4%. Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин указывает, что в 

отличие от девелоперов комфорт-
класса перед застройщиками проек-
тов высокобюджетного сегмента не 
стоит острая необходимость повыше-
ния цен — начавшийся этим летом 
переход отрасли на проектное финан-
сирование их практически не затро-
нул. Эксперт объясняет, что в случае с 
массовым сегментом перед участни-
ками рынка стоит необходимость 
поддерживать доходность проектов 
на уровне не ниже 20% годовых, в то 
время как при строительстве высоко-
бюджетного жилья этот показатель 
априори выше и составляет около 
50%. Хотя в Kalinka Group поясняют, 
что модель продаж застройщиков с 
переходом на эскроу-счета корректи-
руется. Если раньше основной объем 
продаж планировался на старте про-
екта, то сейчас все больше жилья бу-
дет реализовываться в готовом виде.

Высокую динамику роста цен на 
недвижимость в Париже, по мнению 
консультантов Knight Frank, в буду-
щем году обеспечат стабильная эко-
номическая ситуация и высокая ак-
тивность покупателей, которую сти-
мулируют низкие ставки по банков-
ским депозитам. Но более перспек-
тивным для потенциальных инвес-
торов аналитики называют Берлин: 
город активно привлекает специа-
листов из различных областей. Не-
смотря на то что по новым правилам 
верхний предел арендной платы ут-
верждает сенат Берлина, серьезных 
негативных последствий на рынок 
они пока не оказывают: под дейст-
вия норм не попадает жилье, кото-
рые было подготовлено к сдаче в 
аренду до начала 2014 года.

Александра Мерцалова

Высокобюджетное жилье поднимает планку
Рост цен в этом сегменте ускорится

Крупный продавец товаров для 
домашних животных «Ле’Муррр» 
и сеть продуктовых магазинов 
«Вкусвилл» запустят совместный 
проект в этом сегменте. В самих 
зоомагазинах продажи товаров 
для питомцев перестали расти, 
а спрос смещается в федераль-
ную розницу и онлайн.

Основной владелец ГК «Иванко» 
Алексей Иващенков и ООО «Вкус-
вилл» учредили на паритетных нача-
лах ООО «Лемуррр-ВВ» на прошлой не-
деле, следует из ЕГРЮЛ. «Иванко» за-
нимается дистрибуцией кормов для 
домашних животных под брендами 
Pronature, 1st Choice, Schesir, Stuzzy и 
др. Группа также управляет сетью зоо-
магазинов «Ле’Муррр», в которую, по 
собственным данным, входит свыше 
210 точек, 90 из которых работают по 
франшизе. «Лемуррр-ВВ» создана для 
совместного с «Вкусвиллом» развития 
зоомагазинов, подтвердил „Ъ“ госпо-
дин Иващенков. Пилотный объект 
площадью около 50 кв. м должен от-
крыться в центре Москвы до конца го-
да. При успехе сеть может быть мас-
штабирована. Объем инвестиций в ее 
создание не раскрывается. Представи-
тель «Вкусвилла» заявил, что концеп-
ция пока прорабатывается. 

В 2018 году выручка управляюще-
го сетью «Ле’Муррр» ООО «Стрелец» 
выросла почти в 2,2 раза, до 745,8 млн 
руб. Чистый убыток был 379 тыс. руб. 
против прибыли 9,79 млн руб. годом 
ранее (данные Kartoteka.ru). «Вкус-
вилл» включает свыше 1 тыс. однои-
менных магазинов с продуктами для 
здорового питания. Выручка в 2018 го-
ду увеличилась на 70,3%, до 54,6 млрд 
руб., чистая прибыль — на 79,5%, до 
1,13 млрд руб. Фондам Baring Vostok 
принадлежат 12,16% ООО «Вкусвилл», 
1,76% у основателя сети Андрея Кри-
венко, 86,08% через ООО «Проект „Из-
бенка“» и АО «Эволюционная цель» 
владеет Евгений Лисицын.

По словам Алексея Иващенкова, 
ассортимент новых магазинов будет 

схож с представленным в «Ле’Муррр», 
но без крупных федеральных брен-
дов. В «Ле’Муррр», к примеру, есть 
марки Mars (Royal Canin, Pedigree) и 
Nestle (Purina). В перспективе в рам-
ках развития магазинов «Лемуррр-ВВ» 
не исключается и создание собствен-
ных торговых марок, добавил госпо-
дин Иващенков. 

«Ле’Муррр» и «Вкусвилл» запуска-
ют проект на фоне замедления обо-
рота зоомагазинов. Как следует из 
данных Nielsen на сентябрь 2019 го-
да, за год продажи категории в спе-
циализированной рознице в нату-
ральном выражении не росли, а в 
деньгах увеличились на 8%. При 
этом в супермаркетах, гипермарке-
тах и т. п. показатели были 4% и 11% 
соответственно, что сопоставимо с 
динамикой всего рынка (4% и 10%). 
Корма для кошек и собак стали одни-
ми из самых быстрорастущих кате-
горий и онлайн: в октябре 2018 — 
сентябре 2019 года их продажи ро-
сли на 122% и 96% соответственно. В 
результате доля зоомагазинов на 
рынке товаров для домашних живот-
ных за период сократилась с 19% до 
18%, следует из данных Nielsen. 

Но Алексей Иващенков считает, 
что цифры не учитывают продажи 
всех специализированных сетей. По 
его словам, создание проекта с дина-
микой продаж зоомагазинов никак 
не связано. Управляющий партнер 
Peregrine Capital Николай Габышев 
знает, что идея проекта исходила от 
«Вкусвилла». Он говорит, что компа-
ния хочет протестировать свой под-
ход к рознице в нескольких категори-
ях, где может быть наибольший по-
тенциал. Euromonitor International 
оценивает оборот рынка товаров для 
домашних животных в России в 2018 
году в $3,05 млрд. Ранее «Вкусвилл» со-
общал об открытии кулинарий «Па-
рим-варим», кафе, магазинов по про-
даже замороженных продуктов «Вкус-
вилл Айс» и пр.

Анатолий Костырев

Для кошек  
расширяют прилавки
Сети «Ле’Муррр» и «Вкусвилл»  
откроют зоомагазины

Топ-10 наиболее скачиваемых игр 
в App Store и Google Play 
в октябре 2019 года

 Название  Издатель  Страна
1 Call of Duty: Mobile Activision Publishing США
2 Sand Balls SayGames Белоруссия
3 Mario Kart Tour Nintendo Япония
4 Fun Race 3D Good Job Games Турция
5 PUBG Mobile Tencent Games Китай
6 Free Fire Garena Сингапур
7 Subway Surfers Kiloo Дания
8 Homescapes Playrix Ирландия
9 Icing on the Cake Lion Studios США
10 Mr Bullet Lion Studios США
Источник: данные App Annie.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Н А Ш Л И  В Ы Г О Д Н Ы Й  К А Н А Л  П Р О Д А Ж »

После отказа от доставки по подписке 
продуктовых наборов «Яндексу» при
дется наращивать мощности «Яндекс.
Лавки», которая через пару  месяцев 
станет единственным каналом дистри
буции этой продукции. Глава направ
ления фудтех в «Яндексе»  Максим 
Фирсов (на фото слева) и гендирек
тор «Яндекс.Шефа» Михаил Перегу
дов рассказали „Ъ“, как будет теперь 
структурироваться этот бизнес.

— Почему было принято решение 
 реструктурировать «Яндекс.Шеф» 
и сконцентрироваться на продажи 
 через «Лавку»?
Михаил Перегудов: Мы увеличиваем про-
изводство и полностью меняем дистрибуцию. 
С февраля будущего года совсем откажем-
ся от  подписочной модели и разовой прода-
жи наборов коробками на неделю через сайт 
и приложение «Шефа», чтобы сосредоточиться 
на продажах через «Яндекс.Лавку» и производ-
стве заготовок для горячей еды на доставку.
Максим Фирсов: Мы начали продавать 
мил-киты (набор продуктов с рецептами.— 
„Ъ“) через «Лавку» только пять недель назад. 
За это время стало ясно, что мы нашли более 
выгодный канал продаж, с гораздо более низ-

ким порогом входа. Значимый процент (около 
60%) потребителей «Лавки» никогда не поль-
зовались такими наборами ранее.
— Какова сейчас аудитория «Яндекс.
Шефа»? Ожидаете ли вы снижение 
трафика в первые месяцы после ре
структуризации?
Михаил Перегудов: У нас сейчас более 
10 тыс. активных подписчиков, за год сер-

висом воспользовались 70 тыс. семей. Вряд 
ли мы увидим падение трафика. Наоборот, 
мы рассчитываем, что после короткого пе-
риода он будет расти. Чтобы сделать пере-
ход мягче, подписка будет останавливаться 
постепенно.
— Рассматриваете ли вы традицион
ный ритейл как дополнительные кана
лы сбыта своих продуктовых наборов?

Максим Фирсов: Сейчас в «Лавке» пред-
ставлены 20 позиций продуктовых наборов. 
Мы также создаем мини-кухни в наших dark 
store, где из ингредиентов «Яндекс.Шефа» 
делают горячую еду на доставку. В буду-
щем планируем нарастить долю кулинарии 
и мил-китов суммарно до 30% от всего ас-
сортимента «Лавки». Учитывая, что наши 
производственные мощности едва успе-
вают за этими планами, в ближайшее вре-
мя наборы будут продаваться только через 
«Яндекс.Лавку».
— Вы называете глобальным трен
дом отказ от модели взаимодейст
вия с потребителем по подписке. 
Почему?
Михаил Перегудов: Основной тренд 
на Западе, что наборы начинают прода-
ваться на полках классических магази-
нов. Мил-киты можно найти в супермар-
кетах американских сетей Albertsons и 
Kroger или канадской Metro. Во всем мире 
сервисы вроде «Яндекс.Шефа» покупа-
ют в основном ритейлеры. «Партию еды» 
купил «Яндекс», но в итоге у нас появил-
ся свой онлайн-ритейлер — «Лавка», кото-
рый будет встраивать продуктовые наборы 
на свою полку.

Интервью взял Никита Щуренков
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Украинская исполнительница Maruv (Анна Кор-
сун) дала концерт в самом вместительном клу-
бе Москвы Adrenaline Stadium. Борис Барабанов 
разбирался в том, как эту вершину взяла англоя-
зычная поп-певица, затянутая в латекс.

 В 2014 году Анна Корсун появилась в украинской 
версии шоу «Голос», и, если сейчас посмотреть видео с ее 
конкурсными выступлениями, сложно узнать в ней се-
годняшнюю королеву БДСМ-попа. О своем имидже, кото-
рый сейчас в пресс-релизах называют «эпатажным», Анна 
Корсун тогда явно думала меньше, чем о вокале, и имен-
но ее вокал произвел впечатление на зрителей и судей.

Музыкальный стиль, с которым девушка эксперимен-
тировала довольно долго, в итоге сформировался в ви-
де достаточно плотного электропоп-звучания с узнава-
емыми сэмплами духовых. Пробным шаром был сингл 
«Drunk Groove», и он попал в цель. Вокальное мастерст-
во отошло на второй план. Это был танцевальный хит ми-
рового уровня. Долгое время слушатели просто не отда-
вали себе отчета в том, что трек сделан на постсоветских 
территориях.

Клип ясность не внес. Он был решен в смелой стили-
стике БДСМ-вечеринки — из латекса была сделана да-
же косынка доминирующей хладнокровной брюнетки. 
Окружавшие ее танцовщицы изображали поклонение го-
споже Корсун, словно она была жрицей загадочного куль-
та. Все это позднее было перенесено на сцену и в ролики, 
последовавшие за «Drunk Groove». Для спутниц Maruv, 
проводящих существенную часть шоу на четвереньках, 
в райдере коллектива был прописан специальный лино-
леум, которым должны были быть покрыты подмостки 
на любом выступлении.

2018 год стал для Maruv годом триумфа. Благодаря уси-
лиям российского офиса компании Warner песня «Drunk 
Groove» стала радиохитом, к тому же ее неплохо узнали за 
рубежом. Контракт с российской компанией стал одной 
из причин, по которым уже в нынешнем году Maruv отка-
залась от участия в конкурсе «Евровидение» в Тель-Ави-
ве. Анне Корсун требовалось подписать договор с Наци-
ональной общественной телекомпанией Украины, в ко-
тором была прописана незамедлительная передача при-
надлежащих Warner прав на конкурсную песню «Siren 
Song». Это противоречило и контракту c Warner, и здраво-
му смыслу. Песни Maruv пользовались бешеной популяр-
ностью на стриминг-сервисах и приносили доход, срав-
нимый с доходом от концертных выступлений. «Siren 
Song» без всякого «Евровидения» стала суперхитом, ря-
дом с которым нечего было делать ни одной конкурсной 
песне из стран-участниц. А Украина вовсе не поехала на 
«Евровидение».

Концерт в Adrenaline Stadium был вторым большим 
сольным концертом Maruv в Москве в 2019 году. Первый 
она дала как раз на волне скандала с «Евровидением» 
в «Известия Hall». Adrenaline Stadium превосходит его по 
вместимости в три раза.

Формальным поводом для концерта был выход ново-
го EP Maruv «Hellcat Story». Для видеороликов, сопрово-
ждавших релиз, Анна Корсун модифицировала имидж: 
цвет волос сменился кардинально, вместо латекса в кли-
пах — белые кружева. В музыке же усилились фольклор-
ные мотивы. Госпожа Корсун признавалась в интервью, 
что источником вдохновения во время создания EP стала 

повесть Ольги Кобылянской «У недiлю рано зiлля копа-
ла». Это классический текст из курса украинской литера-
туры XIX века, причем из той категории, что в школах уче-
никам приходится одолевать через силу. Впрочем, в кон-
цертных версиях фольклорная составляющая новых пе-
сен преобладающей все же не стала. Это все тот же упру-
гий электропоп в динамиках и девушки, мечущие мол-
нии агрессивной сексуальности. Именно то, чего ждешь 
от современной украинской эстрады.

Большую часть произведений Maruv исполнила под 
инструментальную фонограмму, что по нынешним вре-
менам большим грехом не является — достаточно вспом-
нить недавний концерт Charli XCX, о котором „Ъ“ писал 
30 ноября. Другое дело, что у той же Charli XCX в ее соль-
ном выступлении (с гораздо более скромными по разме-

ру декорациями и при полном отсутствии видео) стра-
сти, души, оригинальности и в конечном счете мысли 
было в сто раз больше. И это при том, что по чисто внеш-
ним данным англичанка серьезно уступает украинке. Ре-
акция публики на выступление Maruv была вполне ак-
тивной, но эмоции были скорее дежурными. Даже ког-
да поднялись боковые экраны, и за ними обнаружились 
своевременно занявшие свои места барабанщик и гита-
рист, это по большому счету не добавило программе огня. 
Фактически Maruv исполняет поп-музыку очень тради-
ционную и даже бесхитростную; работа аранжировщи-
ков способна сделать из этих песен хиты, но длинные но-
ги танцовщиц, заключенные в латекс, не могут пока сде-
лать из Maruv большого артиста. Хотя сами по себе очень 
впечатляют.

КОНЦЕРТ ПОП 

Ползучая популярность
Maruv прошлась по московской сцене

Выставка «Я воздвиг там мой царский дворец…»  
в Государственном Эрмитаже — первая в России презентация 
памятников древней Ассирии из коллекции Британского музея

В Концертном зале имени 
 Чайковского прозвучала опера 
 Вивальди «Неистовый Роланд». 
Новое событие барочного або-
немента Московской филар-
монии представили греческий 
оркестр Armonia Atenea под 
управлением Георгиоса Петру 
и интернациональная компания 
певцов с Максом Эмануэлем 
Ценчичем и Юлией Лежневой 
в главных партиях. Рассказыва-
ет Кира Немировская.

 Опера Вивальди прозву-
чала на сцене филармонии вто-
рой раз за сезон: в мае ее испол-
нила другая барочная сборная под 
управлением музыковеда и дири-
жера Федерико Марии Сарделли. 
Тот концерт стал российской пре-
мьерой сочинения, написанного 
почти триста лет назад. На этот же 
раз акцент был перенесен со зна-
комства с неизвестным шедевром 
на певцов-звезд и вообще на радо-
сти барочного вокала.

Вивальди создал две оперы над 
названием «Неистовый Роланд» 
(Orlando furioso): первую — в 1714 
году, она сохранилась не полно-
стью, а то, что сохранилось, ука-
зывает на компилятивный харак-
тер сочинения. Известно, что по-
становка его провалилась. Второй 
«Orlando» датируется 1727-м, шел 
в Венеции с огромным успехом, 
а партитура дошла до нас во всей 
полноте и сейчас, на волне возро-
ждения барочной оперы, стала важ-
ной частью репертуара: полноцен-
ная театральная постановка была 
сделана, например, в прошлом году 
в венецианском La Fenice.

Композиторы XVIII века люби-
ли сюжет об обезумевшем от люб-
ви рыцаре Роланде, взятый из поэ-
мы Ариосто с ее сложной смесью ге-
роики и иронии. Позднему барокко 
оказалось близко хаотическое сме-
шение историй о любви и верно-
сти, безумии и чести, в которых уча-
ствовали злая сладострастная вол-
шебница Альцина, статуя Мерли-
на, крылатый конь и дракон. Мно-
гие повороты либретто представля-
ют героев в те моменты, когда они 
притворяются, лгут, прикидывают-
ся кем-то другим или же находятся 
под воздействием чар. Вивальди, 
как истинный венецианец, разни-
цы между лицом и маской для нас 
не проясняет. И истинное, и лож-
ное отображаются ярким слепком-

аффектом, воплощенным в оче-
редной потрясающей арии; боль-
шая их часть представляет ту или 
иную грань «неистовства». На мос-
ковском концерте эмоциональная 
планка была задана уже увертю-
рой — вариациями на знаменитую 
тему фолии (такого же «переходяще-
го знамени» барочной музыки, как 
сюжет о Роланде), сыгранными ор-
кестром Георгиоса Петру стреми-
тельно и зажигательно.

Тема фолии возвращается в виде 
горько-ироничной цитаты в третьем 
акте — в сцене безумия Роланда. Это 
именно сцена: идущая до сих пор 
чинно-благородной цепочкой ре-
читативов под континуо и трехчаст-
ных арий, здесь структура вивальди-
евской оперы совершенно слетает 
с катушек, превращаясь в сквозное 
действие с краткими ариозо и речи-

тативами, которым аккомпанирует 
внезапно драматизированная пар-
тия оркестра. Превращение Роланда 
в чуть ли не романтического героя, 
саркастичного и одержимого, стало 
вершиной выступления Макса Эма-
нуэля Ценчича, в предшествующих 
ариях уже покорившего публику ве-
ликолепной виртуозностью.

Опера Вивальди виртуозности 
требует от всех певцов, тут каждая 
партия — сложнейшее упражне-
ние на скорость, маневренность 
и чистоту голоса. В этом очень мно-
го спорта и, когда слушаешь, чисто 
болельщицкого напряжения: взял 
не взял, успел, попал. Надо сказать, 

что состав вокалистов оказался за-
мечательно сильным, и даже те, кто 
начал слабее, по ходу оперы добра-
ли очки. Глубокое бархатное меццо 
Сони Рунье (Брадаманта) и мальчи-
шески легкий контратенор Филип-
па Матмана (Медор) выделялись как 
самые яркие, экстравагантные кра-
ски вокальной палитры. Николас 
Таманья (Руджер), которому в дуэ-

те с замечательным флейтистом 
Armonia Atenea досталась главная 
элегическая ария оперы «Sol da te 
mio dolce amore», добавил к ней тот 
холодноватый, отливающий метал-
лом контратеноровый тон, что стал 
одним из триггеров современного 
помешательства на барочной опе-
ре. В голосе Ценчича, теплом и ще-
дром, такого оттенка нет — и в этом 
среди прочего его уникальность.

Рецензенты все чаще сравнива-
ют Юлию Лежневу с Чечилией Бар-
толи. На территории Вивальди это 
сравнение особенно актуально, 
тем более что в ее партию Анджели-
ки была включена ария из другой 
вивальдиевской оперы, «Гризель-
ды»,— «Agitata da due venti». Голово-
кружительно неисполнимая, она 
является коронным номером ита-
льянской звезды. Соревнование, 
если таков был замысел, тут видится 
как воплощение барочного концер-
тирования — сердцевины виваль-
диевского стиля. Голосу Лежневой 
подвластны оказались самые хи-
трые колоратурные узоры, но глав-
ное — ее способность лирическо-
го прочтения партии там, где, каза-
лось бы, для этого не оставляет воз-
можности ни перегруженный слож-
ностями текст, ни условный эмбле-
матический стиль. Однако именно 
созданный ее пением образ придал 
убедительность сюжету оперы: да, 
от любви к такой девушке благород-
ный рыцарь может сойти с ума.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Безумству — песню
«Неистовый Роланд» Вивальди в зале Чайковского

Голливудская ассоциация иностра-
н ной прессы (Hollywood Foreign 
Press Association, HFPA) объявила 
номинантов на 77-ю премию «Зо-
лотой глобус».   Лидером среди них 
стала  «Брачная история» Ноа Баум-
баха — драма о кризисе, пережива-
емом семейной парой режиссера 
и актрисы. Она выдвинута на награ-
ды в шести категориях, в том числе 
за лучший драматический фильм.

 «Ирландец» Мартина Скор-
сезе и «Однажды в… Голливуде» Квен-
тина Тарантино получили по пять но-
минаций, а «Джокер» Тодда Филлипса, 
«1917» Сэма Мендеса и «Два папы» Фер-
нанду Мейреллиша — по четыре. Все эти 
картины, за исключением «Однажды в… 
Голливуде», будут претендовать на глав-
ный «Золотой глобус» — за лучший дра-
матический фильм. Ностальгическая 
лента Тарантино, посвященная концу 
золотого века Голливуда и началу новой 
эры в истории кино, выдвинута в номи-
нации «Лучшая комедия и мюзикл» (что 
ж, в ней действительно много смешных 
эпизодов). Конкуренцию ей составят 
иронический детектив Райана Джонсо-
на «Достать ножи», трагикомедия Тай-
ки Вайтити «Кролик Джоджо» о малень-
ком немецком мальчике и его вообража-
емом друге Адольфе Гитлере (в россий-
ский прокат этот фильм не выйдет), «Ме-
ня зовут Долемайт» Крейга Брюэра (бай-
опик чернокожего комика и кинемато-
графиста Руди Рея Мура) и еще один бай-
опик, на сей раз музыкальный,— «Рокет-
мен» Декстера Флетчера.

Пожалуй, главной неожиданностью 
стал успех фильма «Два папы». Снятая 
для Netflix лента бразильского режиссе-
ра Мейреллиша об избрании папы рим-
ского Франциска и его отношениях с от-
рекшимся предшественником Бенедик-
том XVI оказалась той черной лошадкой, 
на которую никто особо не ставил, учи-
тывая новые ленты Скорсезе, Таранти-
но, Альмодовара, шумный успех «Джо-
кера» в прокате и каннский триумф «Па-
разитов» Пон Чун Хо. В итоге корейской 
картине досталось всего три номина-
ции (лучшая режиссура, лучший сце-
нарий и лучший иностранный фильм). 
Также HFPA едва заметила исповедаль-
ную драму Альмодовара «Боль и слава», 
которой достались лишь две номина-
ции — за лучший иностранный фильм 
и лучшую мужскую роль в драме для Ан-
тонио Бандераса.

На «Глобус» за лучшую режиссуру так-
же выдвигаются Скорсезе, Тарантино, 
Мендес и Филлипс. Нетрудно заметить, 
что все они мужчины и все, кроме Пон 
Чун Хо, белые, так что, судя по всему, 
HFPA сочла, что отдала должное полит-

корректным трендам в прошлом году, 
а в этом можно расслабиться. Но вряд ли 
индустриальная пресса оставит эту ситу-
ацию без внимания.

Что касается актерских номинаций, 
здесь также лидирует «Брачная история»: 
кроме исполнивших главные роли Ада-
ма Драйвера и Скарлетт Йоханссон на 
«Золотой глобус» также выдвинута Лора 
Дерн за второплановую роль адвоката по 
разводам. По две номинации получили 
актеры «Ирландца» (Аль Пачино и Джо 
Пеши, оба за роли второго плана), «Двух 
пап» (Джонатан Прайс, сыгравший Фран-
циска, за главную роль, а Энтони Хоп-
кинс, перевоплотившийся в Бенедик-
та,— за второстепенную), «Достать ножи» 
(Дэниел Крейг за главную мужскую роль 
в комедии и Ана де Армас за женскую 
роль второго плана) и драмы Джея Роу-
ча «Скандал» о сексуальных домогатель-
ствах в телекомпании Fox News (Шарлиз 
Терон и Марго Робби выдвинуты за глав-
ную женскую роль в драме и женскую 
роль второго плана соответственно).

На «Золотой глобус» за лучшую муж-
скую роль в драме также претендуют 
Кристиан Бейл («Ford против Ferrari») 
и Хоакин Феникс («Джокер»), в коме-
дии — Тэрон Эджертон («Рокетмен»), 
Эдди Мерфи («Меня зовут Долемайт») 
и одиннадцатилетний Роман Гриффин 
Дэвис («Кролик Джоджо»). В номинации 
за лучшую женскую роль в драме кро-
ме вышеупомянутых выдвинуты Син-
тия Эрриво («Гарриет»), Сирша Ронан 
(«Маленькие женщины») и Рене Зеллве-
гер («Джудит»), а в комедии — Кейт Блан-
шетт («Куда ты пропала, Бернадетт?»), Би-
ни Фелдштейн («Образование»), Эмма 
Томпсон («В прямом эфире») и Аквафина 
(«Прощание»).

В области телевидения по числу номи-
наций лидируют «Чернобыль» и «Неверо-
ятное», а также британская «Корона», выд-
винутые в четырех категориях каждый. 
Первые два будут конкурировать в номи-
нации «Лучший телефильм или мини-се-
риал», в которую также вошли «Самый 
громкий голос», «Уловка-22» и «Фосси/
Вердон». «Корона» поборется за «Глобус» 
лучшему драматическому сериалу, на ко-
торый претендуют кроме нее «Большая 
маленькая ложь», «Наследники», «Уби-
вая Еву» и «Утреннее шоу». В номинации 
«Лучший комедийный сериал» выдвину-
ты «Барри», «Дрянь», «Метод Комински» 
и «Удивительная миссис Мейзел».

Церемония вручения наград HFPA 
пройдет в Лос-Анджелесе 5 января 
2020 года. Ее ведущим снова, уже в пя-
тый раз, станет британский актер Рики 
Джервейс. Один из лауреатов «Глобуса» 
стал известен еще в сентябре — это Том 
Хэнкс, получивший почетную награду 
имени Сесиля Б. Де Милля за творческие 
заслуги в кинематографе.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

Папы разные важны
Объявлены номинанты 
на «Золотой глобус»

Анна Корсун (Maruv) чуть модифицировала 
имидж, но осталась верна бесхитростному 
электропопу и черному латексу 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Пение Юлии Лежневой 
добавило убедитель-
ности сюжету оперы, 
 исполненной под управ-
лением Георгиоса Петру

В опере Вивальди каждая партия — 
сложнейшее упражнение  
на скорость, маневренность  
и чистоту  голоса. В этом очень много 
спорта и, когда слушаешь,  
чисто болельщицкого напряжения
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Победа над «Бенфикой» в гостях в шестом туре  
группового этапа гарантирует «Зениту»  
выход в 1/8 финала Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Спорт высших унижений
Это летняя Олимпиада в Токио в будущем году, а так-

же зимняя Олимпиада в Пекине и чемпионат мира по 
футболу в Катаре: он, как и пекинские Олимпийские иг-
ры, состоится в 2022 году.

На них, как и на других соревнованиях, российским 
спортсменам придется выступать в нейтральном стату-
се, без права использования национальной символики. 
Такой же статус был у сборной России на зимней Олим-
пиаде в Пхёнчхане в 2018 году. Но тогда в официальном 
названии ее команды — Olympic Athletes from Russia — 
хотя бы использовалось название страны. В данном слу-
чае WADA запретило ее упоминание.

Председатель комитета по соответствию Джонатан 
Тейлор после заседания исполкома акцентировал вни-
мание на том, что в этом аспекте наказание в отноше-
нии России могло быть и более суровым: международ-
ный стандарт предусматривал возможность ее «тоталь-
ной дисквалификации» — полного запрета на участие в 
соревнованиях. «Но мы придерживались того, чтобы но-
вое поколение спортсменов, которое никак не связано 
с событиями 2012–2015 годов, получило шансы высту-
пать»,— отметил господин Тейлор.

На самом деле лишением символики на двух Олимпи-
адах ущерб для сборной России от очередного ЧП ограни-
чиваться не будет. WADA подтвердило, что для допуска на 
них российским спортсменам придется проходить через 
«фильтры», подобные тем, что применялись при выдаче 
им приглашений на пхёнчханскую Олимпиаду. Агентст-
во определило список критериев, которым должны соот-
ветствовать претендующие на нейтральный статус олим-
пийцы из России. Суть требований заключается в отсут-
ствии любого — явного (в виде положительных допинг-
проб в прошлом) или неявного (в виде, например, упоми-
нания в докладе Ричарда Макларена или в той самой базе, 
что была передана в WADA) — допингового бэкграунда.

Применение критериев означает, что и летняя, и зим-
няя олимпийские сборные России наверняка лишат-
ся целого отряда классных, претендующих на медали 
спортсменов. Допинговые дисквалификации были в ка-
рьере у таких знаменитостей, как пловчиха Юлия Ефи-
мова, теннисистка Мария Шарапова, конькобежцы Па-
вел Кулижников и Денис Юсков. А на основании докла-
да Ричарда Макларена российская сборная перед Олим-
пиадой в Пхёнчхане потеряла более половины лидеров. 
Значительная часть из них продолжает карьеру.

Грандиозный репутационный и материальный урон 
России может нанести другой запрет — проводить или 
претендовать на проведение «главных» соревнований. 
Речь идет в том числе о тех соревнованиях, которые стра-
не уже достались (правда, с оговоркой — за исключени-
ем ситуаций, когда отнять турнир невозможно «с юриди-
ческой и практической точек зрения»). В обозначенный 
«санкционный» период Россия должна принять сразу не-
сколько очень заметных и дорогих спортивных меропри-
ятий (см. справку). Насчет чемпионата Европы по футбо-
лу следующим летом, одним из городов-хозяев которого 
был выбран Санкт-Петербург, и финала футбольной Ли-
ги чемпионов 2021 года в том же Санкт-Петербурге WADA 
уже заявляло, что они не входят в черный список. Но под 
угрозой все равно находятся около десятка престижных 
состязаний, включая чемпионат мира по волейболу в 
2022 году, чемпионат мира по хоккею в Санкт-Петербур-
ге и зимнюю Универсиаду в Екатеринбурге в 2023-м.

Исковые сомнения
Драматичный исход исполкома WADA, разумеется, 
превратился в основную тему для обсуждения в рос-
сийском спортивном сообществе, в том числе на уров-
не высших руководителей. Министр спорта РФ Павел 
Колобков, комментируя его, снова жаловался на пресс-
конференции на позицию международных экспертов, 
посчитавших базу данных Московской антидопинговой 
лаборатории «неаутентичной», и на то, что «за основу» 
головная антидопинговая структура взяла ту базу, кото-
рую ей когда-то передал бывший директор лаборатории 
Григорий Родченков, уехавший в США и ставший ключе-
вым информатором в расследовании в отношении Рос-
сии. При этом господин Колобков выразил осторожный 
оптимизм, говоря о пункте решения исполкома, пред-
усматривающем лишение страны международных со-
ревнований. Министр дал понять, что рассчитывает на 
то, что многие из них все же останутся у России: «По всем 
чемпионатам мира подписаны соглашения, есть обяза-
тельства двух сторон. По ряду чемпионатов мира упла-

чены взносы, еще по ряду уже началась подготовка. Ме-
ждународные федерации очень хотят провести эти стар-
ты в России. Более того, есть многие другие федерации, 
которые хотели бы проводить у нас соревнования».

Президент Олимпийского комитета России (ОКР) Ста-
нислав Поздняков назвал санкции WADA носящими «неа-
декватный и чрезмерный характер». «Наказание без дока-
зательств становится новым стандартом санкций в спор-
те. Виновные должны нести полную ответственность, но 
виновные не могут определяться по политическим соо-
бражениям»,— уточнил он. Господин Поздняков заверил, 
что его организация «сделает все, чтобы российские спор-
тсмены выступили в Токио под цветами российского три-

колора». В последние дни они произносили подобные 
фразы неоднократно, обращая внимание на отсутствие 
претензий МОК к ОКР и на то, что, согласно Олимпийской 
хартии, команды на Олимпиады выставляют именно на-
циональные олимпийские комитеты. Станислав Поздня-
ков считает, что положения главного спортивного доку-
мента делают решения WADA нелегитимными.

Все российские спортивные функционеры, конечно, 
отмечали и то обстоятельство, что санкции WADA офици-
ально еще не вступили в силу, а у России есть возможность 
опротестовать их в Спортивном арбитражном суде (CAS) в 
Лозанне. Решение о том, подавать в него иск или нет, дол-
жен принять 19 декабря наблюдательный совет РУСАДА. 
Правда, его генеральный директор Юрий Ганус на своей 
пресс-конференции удивительно откровенно охаракте-
ризовал перспективы дела: «Этих перспектив нет».

Такой же точки зрения придерживается спортивный 
агент Андрей Митьков. «Шансов нет никаких,— сказал 
он „Ъ“, подчеркнув, что оспаривать факты изменений в 

базе данных Московской антидопинговой лаборатории 
„бессмысленно“.— Более того, наши чиновники долж-
ны понимать, что в таком иске WADA заинтересовано 
даже больше, чем Россия. Благодаря ему оно полностью 
легализуют свое решение в глазах всего мира».

С ним фактически согласился глава группы компа-
ний МИЦ и известной промоутерской компании «Мир 
бокса» Андрей Рябинский. Именно он в свое время взял 
на себя расходы по иску Паралимпийского комитета 
России (ПКР), который, в отличие от Олимпийского ко-
митета России, попал под полное отстранение от Пара-
лимпиады в Рио-де-Жанейро в 2016 году на первом вит-
ке допингового кризиса. Господин Рябинский в разгово-
ре с „Ъ“ вспомнил, что помимо CAS иск рассматривал-
ся в судах общей юрисдикции в Швейцарии и во всех 
инстанциях в его удовлетворении было отказано: «При 
этом у наших адвокатов — а это были опытные зару-
бежные адвокаты — волосы вставали дыбом, когда они 
получали решения: настолько они не соответствовали 
спортивному законодательству». По мнению Андрея Ря-
бинского, «сильно политизированную историю судами 
не решить». Процесс же выхода из кризиса, по его мне-
нию, должен включать в себя «переговоры и компро-
миссы»: «Только тогда можно будет спасти — нет, даже 
не эти четыре года, о которых говорится в вердикте, а 
следующие четыре».

Оценивая вероятность успеха российской стороны 
в арбитражном разбирательстве, надо, бесспорно, учи-
тывать и вчерашние чересчур однозначные заявления 
Международного олимпийского комитета и Междуна-
родного паралимпийского комитета (МПК) в связи с вер-
диктом исполкома WADA. В сообщении МОК говорит-
ся о том, что «представители олимпийского движения 
поддержали единогласное решение исполнительного 
комитета WADA, которое соответствует заявлению, сде-
ланному исполкомом МОК и одобренному Олимпий-
ским саммитом». МПК также проинформировал, что 
признает решение исполкома, добавив, что «ответствен-
ные за манипулирование данными московской лабора-
тории, похоже, сделали все возможное, чтобы подорвать 
принципы честного и чистого спорта, принципы, кото-
рых придерживается весь остальной спортивный мир».

Алексей Доспехов

В ближайшее время на крупнейших  
соревнованиях отечественным спортсменам  
придется выступать в том же статусе,  
в котором выступали российские олимпийцы 
в Пхёнчхане,— нейтральных атлетов   
ФОТО РИА НОВОСТИ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Болельщикам не сидится у телевизора
PwC представила ежегодное «Комплексное исследование экономики российского футбола»

Официальный аудитор Между-
народной федерации футбо-
ла (FIFA) компания PwC предста-
вила ежегодное «Комплексное 
исследование экономики рос-
сийского футбола». Оно касает-
ся сезона-2018/19, первого по-
сле чемпионата мира 2018 года. 
В исследовании отмечается ряд 
положительных моментов. На-
пример, то, что клубы Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) выш-
ли из красной зоны и отчитались 
о превышении доходов над рас-
ходами: разница составила 
1,8 млрд руб. Также зафиксиро-
ван 20-процентный рост посе-
щаемости первенства. Однако 
на общей популярности россий-
ского футбола чемпионат мира 
сказался не так сильно, как хоте-
лось бы. Ведь рейтинги телетран-
сляций на федеральных каналах 
снизились, составив среди целе-
вой аудитории, мужчин старше 
18 лет, в среднем лишь 1,5%.

егодня компания PwC пред-
ставила очередное, уже третье по сче-
ту ежегодное «Комплексное исследо-

вание экономики российского фут-
бола». Оно охватывает сезон РПЛ 
2018–2019 годов — первый после 
проходившего в России летом 2018 
года чемпионата мира. Одним из по-
следствий проведения в России глав-
ного турнира планеты должен был 
стать рост популярности футбола и, 

как следствие, укрепление позиций, 
в том числе финансовых, клубов РПЛ.

Как следует из данных, приведен-
ных в отчете, отчасти эти ожидания 
оправдались. Так, если в 2017 году 
клубы РПЛ показали существенное, 
на 1,7 млрд руб., превышение рас-
ходов над доходами (данные анали-

зировались за каждый финансовый 
год, а не за сезон), то в 2018-м клубы 
получили на 1,8 млрд руб. больше, 
чем потратили. Обусловлено это и 
ростом доходов — с 56,8 млрд руб. в 
2017-м до 59,4 млрд руб. в 2018-м, и 
снижением расходов — с 58,5 млрд 
до 57,6 млрд руб. Впрочем, до рекор-
да 2016 года, когда клубы РПЛ зара-
ботали 63,3 млрд руб., а потратили на 
3,2 млрд руб. меньше, пока все же да-
леко. Правда, и повторение антире-
кордов, устанавливавшихся в 2014 и 
2015 годах РПЛ, тоже не грозит. Тогда 
на фоне девальвации рубля, вызвав-
шей резкий рост трат клубов на со-
держание игроков (контракты мно-
гих из них номинированы в евро), 
расходы превышали доходы на 8 мл-
рд и 9,4 млрд руб. соответственно.

Что касается структуры доходов, 
то она в целом осталась прежней. 
Как и раньше, львиную долю посту-
плений клубы получают от спонсо-
ров и владельцев. Так, «спонсорские 
и прочие коммерческие доходы» за-
няли долю в 47,4%, а еще 12,6% соста-
вили «целевые поступления».

Почти на уровне предыдуще-
го отчетного периода осталась до-
ля «доходов от билетов и матчевых 
мероприятий» — всего 8%. При этом 

непосредственно продажа билетов 
(без учета сопутствующих трат, кото-
рые болельщики несут на стадионе) 
дала 3,28 млрд руб. Для сравнения: 
в сезоне-2017/18 билеты принесли 
клубам 3,023 млрд руб. А еще сезо-
ном ранее — всего 1,955 млрд руб. 
Налицо рост, но тут стоит обратить 
внимание на то, что его динамика 
все же ниже, чем рост посещаемо-
сти стадионов. А увеличилась она 
значительно — сразу на 20%, достиг-
нув отметки в 16,8 тыс. зрителей в 
среднем за матч. Лучше всего по-
прежнему ходят на «Зенит» (в сред-
нем 48 244 человека при заполняе-
мости стадиона в 78%).

Впрочем, говорить о реальном ро-
сте популярности чемпионата РПЛ 
можно все же с оговорками. Ведь 
по-прежнему невысокими остают-
ся рейтинги телетрансляций игр. 
Лига в последние годы планомерно 
снижает количество матчей, транс-
лируемых федеральными канала-
ми. Если в сезоне-2016/17 они пока-
зали 98 встреч, то в сезоне-2017/18 — 
84, а в сезоне-2018/19 — 60. Действу-
ющий контракт РПЛ с «Матч ТВ» до-
пускает возможность дальнейшего 
снижения. Вплоть до 45 игр. Он так-
же предусматривает деление команд 

на две категории — A, к которой от-
носятся топовые клубы, и B. Оговоре-
но, что если один матч клубов кате-
гории A показан на общедоступном 
канале, то ответный должен транс-
лировать платный. Например, матч 
первого круга «Спартак»—«Зенит» по-
казывал «Матч ТВ», а ответную встре-
чу — уже «Матч Премьер». Такая схе-
ма в принципе должна сбалансиро-
вать интересы лиги, стремящейся к 
большему охвату аудитории, и веща-
теля, заинтересованного в монетиза-
ции контента.

Но пока перераспределение ко-
личества трансляций в пользу плат-
ных каналов и платформ не вызыва-
ет стремительного роста количест-
ва подписчиков в абсолютных циф-
рах. Ведь среднее количество або-
нентов «Матч Премьер», платного ТВ 
и digital в сезоне-2018/19 составило 
498 тыс. против 415 тыс. сезоном ра-
нее. При этом упали рейтинги транс-
ляций на федеральных каналах. 
Средний рейтинг матчей РПЛ у клю-
чевой аудитории, мужчин старше 18 
лет, составил 1,5%, а максимальный 
не превышал 3,8%. Для сравнения: 
в сезоне-2017/18 эти показатели со-
ставляли 2,1% и 4,8% соответственно.

Александр Петров

П О Д Р О Б Н О С Т И Т У Р Н И Р Ы  П О Д  У Д А Р О М

В ближайшие четыре года в России должно пройти несколько крупных 
международных соревнований, некоторые из них попадают в катего-
рию тех, лишением которых угрожает WADA.

Наиболее масштабным и дорогим среди них является, видимо, 
летняя Универсиада 2023 года. Право принять ее получил Ека-
теринбург. Студенческие игры сравнимы по масштабу с Олимпи-
адами, а ТАСС этой осенью сообщал о решении выделить 2 млрд 
руб. из федерального бюджета на организацию екатеринбургских 
соревнований. Вчера вице-президент Российского студенческо-
го спортивного союза (РССС) Евгений Шурманов предположил 
в разговоре с ТАСС, что «санкции WADA вряд ли коснутся» Уни-
версиады: «На носу 2020 год, ни одна страна не возьмется сейчас 
за организацию такого масштабного события, учитывая все этапы 
подготовки».

Огромный масштаб и у мужского чемпионата мира по во-
лейболу: его Россия должна принять в 2022 году, и уже определен 
список из десяти городов—хозяев первенства. В него вошли Москва, 
Екатеринбург, Казань, Калининград, Красноярск, Новосибирск, 
Санкт-Петербург, Кемерово, Ярославль и Уфа. Во Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) вчера воздержались от комментариев 
по поводу судьбы турнира.

В 2023 году Санкт-Петербург должен принять чемпионат мира 
по хоккею, одному из главных для России видов спорта. Вчера пре-
зидент Международной федерации хоккея (IIHF) Рене Фазель заявил 
ТАСС, что его организация «ждет решения CAS» и только после его по-
явления «выработает позицию» относительно места проведения турнира.

В ближайшее время в России должна пройти целая серия топовых 
шахматных турниров. В конце декабря нынешнего года — чемпио-
нат мира по рапиду и блицу в Москве, в январе следующего года 
— половина матча за титул чемпионки мира между китаянкой 
Цзюй Вэньцзюнь и россиянкой Александрой Горячкиной во Влади-
востоке, весной — кандидатский турнир в Екатеринбурге, а летом 
— Всемирная шахматная Олимпиада в Ханты-Мансийске. 
Президент Федерации шахмат России (ФШР) Андрей Филатов в спе-
циальном заявлении заверил, что «все соревнования в нашей стране 
пройдут в объявленные ранее сроки».

Кроме того, в 2020 году в Иркутской области должен состояться 
чемпионат мира по хоккею с мячом, в Сочи — чемпионат 
мира по санному спорту, а в 2021 году в Москве — чемпионаты 
мира по скалолазанию и пляжному футболу. В 2022 году Ка-
зань должна принять чемпионат мира по плаванию в короткой 
воде, а Красноярск — чемпионат мира по борьбе.
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В сезоне-2018/19 посещаемость матчей чемпионата России  
по сравнению с предыдущим сезоном выросла сразу на 20%, 
достигнув отметки 16,8 тыс. зрителей в среднем за матч   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МУЗЫЧЕНКО
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